
 Thursday,  27  February,  1964

 79  के  क  के  क

 थ  -6Y

 लोक  भा  वादन  2  बि
 ्  थ

 स ेfaa  अनूदित

 संस्करण
 |

 SUMMARISED
 TRANSLATE ee  D  VERSION

 i
 OF

 3rd

 LOK

 SABHA  DEBATES  |

 सातवां  सत्र

 -  |  Seventh  Session  gretlon  cr

 2  रै  ु

 फ  igated
 द  5.0

 रिक
 cl

 Z}
 |  Ss

 )  if
 ॥  %

 yy

 8m
 ent

 py
 A we!  fat

 ae

 [
 a  द २६ सें अंक  ११  से

 २०
 तक  हे

 Vol,  हिकमत  contains  Nos.

 थि लोक-सभा  सचिवालय

 नई

 LOK  SABHA  SECRETARIAT

 द  थ
 मूल्य :  एक  रुपया

 Price  :  One  Rupee



 लोक-समा  वादविवाद  का  संक्षिप्त  अनूदित  संस्करण  है  कौर  इसमें  धंग्रेडी /  हिन्दी  में  दिये

 गये  भाषणों  भारी  का  हिस्दी/परंप्रेडी  में  अनुवाद  है  ।

 This  is  translated  version  in  a  summary  form  of  Lok  Sabha  Debates  and
 containe  Hindi/English  translation  of  speeches  etc.  in  English/Hindi.]

 2422  (ai)



 विषय-सची

 तक  १४,  २७  eRe /s  १प८५

 विषय  पृष्ठ

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  १०२३-- प

 तारांकित  प्रश्न  सख्या

 ३२६  भारतीय  विनियोजन  केन्द्र  QoVs——- VY

 230.0  आंख  की  पुतली  लगाना  १०२५-२६

 24.0  चेचक-रोधी  कार्येकर्ताग्रों  सम्मेलन  QoRG——As

 ३३२  सिंचाई  क्षमता  १०  Q5—Fo

 दे  विदेशी  मुद्दा  की  चौर

 .

 Jo Fo—}R

 ३३४  पाकिस्तान  से  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  गये  ऋण  १०  RRA AY

 ३२३५  निंदा घाटी  निगम  ZoRY—— RG

 ३२६  दिल्ली  में  नये  जनरेटिंग सेट  PoRG—FE

 ३३६  तीसरी  योजना  का  मध्यावधि  मूल्यांकन  हू

 ३४०  नगर  प्रतीकात्मक  भत्ता  20%  Qe  रे

 ३४१  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  का  कार्य वहन  १०४३-४५.

 अल्प  सुचना  प्रश्न  संख्या  २-

 २.  पेनिसिलीन  केਂ  इंजेक्शन  सेਂ  सत्य

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  प्रदान  संख्या

 ३७  १०४८-€ हार पुष्टि  कार्यक्रम

 33c  ग्रामीण  जल  सम्भरण  योजनायें

 ३४२  मातापिता  बांध  क  Royo

 १४  ३  कुष्ठ  निवारण  दिवस  Poko  १

 ह  है ह  परिवहन  नीति  तथा  समन्वय  सम्बन्धी  समिति  oR

 किसी  नाम
 पर  अंकित यह  चिह्न इस  बात

 का  द्योतक है  कि  प्रश्न
 को

 सभा  में
 उसी

 सदस्य

 ने  वास्तव  में  पूछा  था  ।

 (1)



 CONITENTS
 LIVIN  LT  EINIO

 No  February,  27  1964]  Phaguna  8  1885  (Saka)

 PAGE Subject

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS  e  e

 *  Starred

 Questions
 05

 329  Indian  Investment  Centre

 330  Cornea  Crafting  1025-26

 331  Conference  of  Anti-small- ~pox  Workers

 332  Irrigation  Potential

 333  Black  Market  in  Foreign  Currency  1030-32

 334  Loans  of  Displaced  Persons  from  Pakistan  1932-35

 335  Narmada  Valley  Corporation

 336  New  Generating  Sets  in  Delhi  1038-39

 339  Mid-term  Appraisal  of  Third  Plan  1040-41

 340  City  Compensatory  Allowance  1042-43

 341  Working  of  Public  Sector  Undertakings

 S.N.Q

 2  Death  due  to  Penicillian  Injection  1046-48.

 Written  Answers  to  Questions

 Starred

 Question
 Nos

 337  Nutrition  ogramme  .  1048-49

 338  Rural  Water  Suppl  mf  fe  } vS  chemes  .  1049-50

 342  Matatila  Dam  1050

 43  Anti-Leprosy  Day  .  1050-51

 344  Committee  on  Transport  Policy  and  Coordination  IO5I

 *Th he  sign-+  marked  above  the  name  of a 1  Member  indicates  that  the.

 Question  was  actually  asked  on  the  floor  of  the  House  by  that  Member

 (11,



 (iti)

 विषय  पीठ

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  प्रइन  संख्या

 २४४  राज्य  वित्त  निगम  हरि  क  QoUR—¥R

 रे  ४  ग्राम  विष्टिकरण  QoXR

 Big  दण्डकारण्य विकास  परियोजना

 रेप  झेलम  परियोजना  १०५३

 RvR  दामोदर  घाटी  निगम  Yo?

 २५०  तिब्बिया  दिल्ली  Poyy

 R44  का  चण्डीगढ़  ले  जाया  जाना  Loud

 अतारांकित  प्रीत  संख्या

 २  फिल्म  faa  निगम  RORY

 दश्  पंजाब  के  निसिंग  कालिज  PouyK

 Ray  भाखड़ा  बांध  १०५६

 राडार  प्रदेश  में  झ्रायकर  निर्धारण दश्  १०५६

 द्  भ्रांति  प्रदेश  में  सम्पदा-शल्क निर्धारण  Royg—Uy

 ५७  हम्द-वाहिका  (  कार्डियो-वस्क्यूलर )  रोग  Pou

 RAS  हृदय  विज्ञान  )  का  प्रशिक्षण  OXV—¥S

 Xb  प्रीमियम  इनामी  बांड  RoXs

 ६६०  संसद  सदस्यों  से  बिजली  पानी  का  बकाया  १०५८

 क  दिल्ली  में  जल  सम्भरण  PoKe

 दिल्ली  में  विस्थापित  व्यापारी  FoXV&—Fo ठद्

 ६  खाय  श्रपमिश्वण  १०६०

 दद्  खाद्य  पदार्थों की  शुद्धता  १०६०

 द्  दिल्ली  में  खाद्य  अपमिश्रण  ०६१

 पद्  वाराणसी में  पकड़ा  गया  सोना  R0R2

 स्वर  पदक  १०६१

 रद्द  ग्रामीण  विकास  १०६२

 पद्  दामोदर  घाटी  निगम  १०६२

 qo  तवा  बहुप्रयोजनीय  परियोजना  १०६२

 Gvq  लोधी  हाउस  दिल्ली  १०६३

 RVR  भवनेश्वर  के  निकट  तापीय  बिजलीघर  Rok3

 भ्र निवार्य  जमा  योजना  2oR¥ Rio

 Rov  बाघों मे  दरार  १०६४



 (iv)

 WRITTEN  ANSWERS  TO

 Starred  Subject  Page
 Question

 05

 34.  State  Financial  Corporations  1051-52

 346  Rural  Electrification  1052

 347  Dandakaranya  Development  1052-53

 348  Jhelum  Project  e  1053

 349  D.V.C  e  e  10s3

 359  Tibbia  College,  Delhi  1054

 351  Shifting  of  Offices  to C Chandigarh  1054

 Unstarred

 Question
 Nos

 652  Film  Finance  Corporation  o  ह  है

 653  Colleges  of  Nursing  in

 =

 1055

 Bhakra  Dam 654  1056

 655  Income  Tax  Assessment  in  Andhra  Pradesh  1056

 656  Estate  Duty  Assessment in  Andhra
 Pradesh  1056-  57

 657  Cardio-Vascular  Diseases  1057

 658  Training in  Cardiology  1056-58

 Premium  Prize  Bonds  ,. 659  1058

 660  Electric  and  Water  Dues  from  M.  Ps
 1058

 661  Water  Supply  in  Delhi  1059

 662  Displaced  Businessmen  in  Delhi  1059-60

 663  Food  Adulteration  1060

 664  Purity  of  Foodstuffs  1060

 665  Food  Adulteration  in  Delhi  IO6I

 666  Gold  Seized  in  Varanasi  1061

 667  Gold  Medals  1061

 668  Rural  Development  1062

 669  D.V.C.  1062

 670  Tawa  Muldpurpase  Project  e  1062

 Lodhi  House,  Hostel,  Delhi 671  1063

 672  Thermal  Power  Station  near  Bhubaneswar  1063

 673  Compulsory  Deposit  Scheme  e  o
 1064

 674  Breaches  in  Dams  e
 1064



 (Vv)

 विषय  पष्ठ

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 तारांकित प्रदान  संख्या

 भू  भाखड़ा  में  जल-विद्या केन्द्र  Lo RV—EK

 ROR  बाढ़  नियंत्रण  १०६५

 झूठी R99  १०६४

 ROG  died  फार्म  १०६५-६६

 ROE  उत्तर  प्रदेश  में  स्कूलों  में  बच्चों  को  ga  का  वितरण  १०६६

 &GQo  पीलिया के  बाद  के  प्रभाव  १  FoRg-cy

 द्य  वेतन-ऋम  १०६७

 ्८्२  इरविन  नई  दिल्ली  में  नस  क  १०६७-६८

 गैर-सरकारी निकायों  के  लिये  सरकारी  स्थान BSR  १०६८

 qav  भ्रन्दमान  लोक  निर्माण  परिमंडल  ७  fogs

 प्  दिल्ली  में  टायफाइड  कनपेड़  के  रोगी  १०६८-६६

 दद्  ग्रामीण जल  सम्भरण  योजना  १०६९-७०

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  को  शोर  ध्यान  दिलाना

 झा साम  में  पुलिस  द्वारा  विस्फोटक  पदार्थों  का  पकड़ा  जाना  १०७०

 श्री  स्थल  है  ०७७०-७१

 श्रीमती  चन्द्र  शेखर  १०७१-७२

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 भारत  का  प्रौद्योगिक  विकास  बेक  विधेयक--पुरस्थापित  काय  मंत्रणा  समिति

 चौबीसवां  प्रति  zt  e  १०७२-७३

 FOWI—EKQ अनुदानों  की  मांगें

 श्री  किशन  पटनायक  १०७३-७४

 श्रीमती  लक्ष्मी  कान्ता  Lowy yy

 श्री  दास प्पा  2  oy

 श्री  नम्बियार

 श्री  हथिया  2oq3

 श्री  मी  ०  रु०  मसानी  १०८  पई

 श्री क०  ना०  तिवारी  Pos¥—cy प्र

 Yo  पटे श्री  मान क 1*  पप  ड  Rosy

 ी  बड़  Qor

 श्री  नस वस्त  मेहता  १०६०-६१

 श्री  दे०  जी  नायक  PoRR—EQ



 vi

 WRITTEN  ANSWERS  TO

 Unstarred  Subject  Page
 ‘Question  Nos.

 675  Hydel  Power  Stations  at  Bhakra  1064-6  :

 676  Flood  Control’  1065

 677  Bogus  Hundi  Racket  1065

 678  Mechanised  Farms  -  1065-66

 Milk  Distribution  to  U.  P.  School  Children 679  1066

 680  After  effects  of  Jaundice  1066-67

 81  Pay  Scales  e  1067

 682  Nurses  in  Irwin
 Hospital,

 New  Delhi  न  e  1067-68

 683  Government  Accommodation  for  Non-Government
 Bodies  चि  1068

 684  Andaman  Public  Works  Circle  1068

 685  Typhoid  and  Mumps  Cases  in  Delhi  1068-69

 686  Rural  Water  Supply  Scheme’  1060-70

 ‘Calling  Attention  to  Matter  of  Urgent  Public  Importance

 Seizure  by  police  of  explosives  in  Assam  1070-77

 Shri  Swell  Shrimati  Chanderashekhar
 '

 1070-71

 Papers  laid  on  the  Table’  1071-72

 Industrial  Development  Bank  of  India  Bill—Jntroduced

 Business  Advisory  Committee

 Twenty-fourth  Report  e  1072-73

 Demands  for  Grants  (Railways),  1964-65

 Shri  Kishen  Pattanayak  1073-74

 Shrimati  Lakshmikanthamma
 '

 1074-75

 Shri  Dasappa

 Shri  Nambiar  e
 1077-82

 Shri  Muthiah’  e
 1083

 Shri  M.  R.  Masani

 Shri  K.N.  Tiwary  1084-85

 Shri  Man  Singh  P.  Patel
 ०85

 Shri  Bade  .  नि  e

 Shri  Jashvant  Mehta
 1000-01

 Shri  1).  Naik
 1001-02



 (vii)

 विषय  पुष्ट

 2 ol9G. व्यान  दिलाने  वालो  सुचना के  वारे में

 पाकिस्तानी  सैनिकों  दवारा  भारतीय  पुलिस के  गती  दस्ते पर  घात  लगा
 कर  किये  गये  हमले के

 चारे  में  प्रस्ताव  20.0  ER—— 2 Lo’

 श्री  नाथ  पाई  ,  १०  २-६ ३

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  १०६२-६४

 श्री  दाजी  20k

 श्री नि०  चं०  चटर्जी  YoRv—EY

 श्री  यशपाल  fag  yoRy

 श्री Wo  ना७  विद्यालंकार  PoRy—EG

 श्री  स०  मो
 ०.  बनर्जी  थ  १०६६

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  .  Zokq-&y-

 श्री बड़े
 e  Yok

 श्री  स्केल  e  YoRs

 श्री  कपूर  सिह
 Yo kGRRE

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  थि  १०  €९६--११००

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  {loo

 श्री  श्याम  लाल  सर्राफ  ११००-०१

 श्री  यशवंत  राव  चला  LYOkrov



 Viil

 WRITTEN  ANSWERS  TO

 Subject  Page

 Re  :  Calling  Attention  Notice  1078:

 Motion  re  Ambush  of  Indian  Police  patrol  men  by  Pakistani

 troops

 Shri  Nath  Pai  1092-93

 Shri  Harish  Chandra  Methur  1093-94.

 Shri  Daji  1094.

 Shri  N.  C.  Chatterjee  1094-95.

 Shri  Yashpal  Singh  1095

 Shri  A.M  Vidyalankar  1095-96

 Shri  5.  M.  Banerjee  1096:

 Dr.  L.  M.  Singhvi  1096-97

 Shri  Bade’  1097

 Shri  Swell  .  1098.

 Shri  Kapur  Singh
 '

 1098-99:

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  100

 Pr.  Ram  Manohar  Lohia  Iroo

 Shri  Sham  Lal  Saraf
 +

 I100-01

 Shri  ४.  Chavan



 लोक-सभा  वाद-विवाद  aa  faa  संस्करण )

 Lok  Sabha  Debates  (Summarised  Translated  Version)

 T,oK  SABHA

 ,२७  VLE /o  १८८५

 Thursday,  February  27,  1964  Phalguna  8,  1885  (Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  clock

 महोदय  पीठासीन

 [Mr.  Speaker  in  the  chair.]

 weal  के  मौखिक  उत्तार

 ORAL  ANSWERS  To  QUESTIONS

 भारतीय  विनियोजन

 fito  ya

 १३२६.  J  थी  विभास  प्रसाद :

 थी  wa  ॥

 थी
 राम  यादव

 क्या  वित्त  मंत्री हं पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विनियोजन  केन्द्र  के  मंश्रणादाता  हाल  में  पश्चिम  यूरोपीय  देशों  की

 राजधानियों
 gran  |  व्यापार  केन्द्रों  में  गये  थे  ;

 यदि
 तो  क्या  उन्होंने कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  कौर

 उसकी  मुख्य-मुख्य बातें  क्यां  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (attereit  तारक वरी  कौर  जी

 विनियोजन  केन्द्र  के  मंत्रणा दाता  द्वारा  दिये  गये  प्रतिवेदन से  पता  चलता है  कि  पश्चिम

 यूरोपीय  देशों  में  समुद्र पार  देशों  में  विनियोजन करने  की  मनोवृति  बढ़ने  लगी  है  तथा  भारत  की  स्थिति

 बड़ी  अनुकूल  है  ।  क्योंकि  विनियोजन  के  लिए  उस  क  श्रमिक  विकास  कार्यक्रमों  द्वारा  व्यापक  कौर

 विविध  क्षेत्र  उपस्थित  कर  दिये  गये  हैं  तथा  पश्चिम  यूरोप  से  तकनीकी  ज्ञान  कौर  पूंजी  के  संभाव्य  प्रवाह
 में

 बरच्छा  भाग  मिल  सकता  है  ।  इसलिए  मंत्रणा दाता  ने  सिफारिश  की  है  कि  पश्चिम युरोप  में  केन्द्र का

 एक
 कार्यालय

 खोला  जाय  ताकि  वहां  के
 जो

 लोग  विनियोजन करना  चाहते  हैं  उन्हें  भारत  में  विधमान

 विनियोजन
 के

 श्रवसरों  के  बारे  में  बताया  जा  सके  |

 १०२३  1023



 Oral  Answers  February  27,  1964

 शी  राठ  शि०  दुबे  :  भारतीय  विनियोजन  केन्द्र  के सलाहकार  किन-किन स्थानों  ate  dears
 में

 गये  तथा  किन  व्यक्तियों  से  मिले  ate  उस  की  प्रतिक्रियायें  क्या  हैं
 ?

 श्नीमतों  तारक इव री  विनियोजन  केन्द्र का  सलाहकार  श्री  ज े०  बी०  ब्रजेश  यूरोपीय

 देशों  में  गये  शर  उन्होंने  वित्तीय  संस्थाओं  प्रौद्योगिक  निर्माताओं  वाणिज्य

 मंडलों  के  प्रबन्ध  अधिकारियों  श्रत्तर्राष्ट्रीय  विकास  क्षेत्र  में  सक्रिय  गैर-सरकार  व्यक्तियों

 के  साथ
 ८४  मुलाकात कीं  ?  वह  बे  wean  फ़ांस तथा  इटली

 गये  ।

 थी  do  सुरैया :  क्या  यह  सही  है  कि  सरकार  ने  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाश्रों

 में  भी  विदेशी  सहयोग  आमंत्रित  करने  का  निर्णय  किया  है
 ?

 यदि  तो
 इन

 विदेशी  विनियोजकों  के

 पास  कितने  प्रतिशत  ग्रंथ  रहेंगे  |

 कोसती  शार केशव री  सिन्हा  :  माननीय  सदस्य  के  प्रश्न  का  इस  प्रश्न  के  साथ  कोई  सम्बन्ध

 नहीं
 है  ?

 sit  त्रिदिव कुमार  चौधरी  :  क्या  इस  सलाहकार ने  जो  यूरोप  गये  इस  बात के  बारे  में

 ध्वनि  रिपोट  में  कोई  सिफारिश  की  है  कि  विदेशी  .  गैर-सरकारी  वित्तीय  साथ  हमारे  सरकारी  क्षेत्र  में

 घन  लगाना  हैं  कया  ऐ  सा  किया  जाना  ares
 ?  इस  केबारे  में  उन  की  कया  सिफारिश

 है
 ?

 चित्त  मंत्रो  ति०  त०  उन्होंने  कोई  विशिष्ट  सिफारिश  नहीं  की
 ।  उन्होंने

 केवल  यह  उल्लेख  किया  है  कि  जिन

 बहुत  से  लौगों  ने  उन्होंने  मुलाकात

 को  उन  देशों  में  भारत
 के

 प्रति कुछ  रुचि  है  ?

 ait  हाजी  ॥  कया  कुछ  ऐसी  रुकावटों का  उल्लेख किया  गया  जो  विदेशी  बि नियोजकों द्वारा

 विनियोजन  करने  पर  बाधक  होती  हैं  उन  के  प्रति  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 थी  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  बहुत  से  लोग  रुकावटों  का  उल्लेख  करते  हैं
 ।

 हमारी  प्रतिक्रियायें

 बताई गई  त्रुटियों  के  स्वरूप  के  oars  होती  (settater)

 श्री  दाजी  मैं  अपने  प्रश्न  के  संदर्भ  में  माननीय  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  आपकी

 सहायता  चाहता  हु  ।

 Sit  ‘fo  ०  कृष्णमाचारी  :  शब्द  स्वयं  व्यक्तिगत है
 ।

 अध्यक्ष  अथवा

 कोई  केसे  सहायता  कर  सकते  हैं  ?

 Shri.  Yashpal  Singh  :  Government  feel  that  branches  of  this

 centre  in  foreign  countries  will  be  more  beneficial  ?

 Shrimati
 Tarkeshwari  Sinha  Yes,  Sir,  Investment  Centre

 has  opened  one  of  its  branches in  U.S.A.  It  is  felt  that  the  branches  has
 proved  to

 7  कि

 useful.  So  it  has  been  decided  to  establish  such  branches in

 Europe

 या  सलाहकार  ने  यूरोप  er  से  गैर-सरकारी  पूंजी  आने  की  ~ _  के  सम्मान

 में  किसी
 प्रकार

 की  रिपोर्ट पर  विचार  व्यक्त  किया  है  कौर  यदि  तो
 इस  विचार

 की  मुख्य  बातें
 बया  हैं  ?
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 ८  १८८४५  मौखिक  उत्तर
 ना

 शी  fito  त०  कृष्णमाचारी  :  स्थिति  को  समझना  चाहिये  कि  यह  ए  सी  संस्था  जो  यद्यपि  सरकार

 दवारा  प्रवर्तित  परन्तु  इसे  गैर-सरकारी लोग  चलाते  हैं  कौर  उन  को  जो  सूचनायें  प्राप्त  होती
 उन

 को  प्रकाशित क  रना  उन  का  काम  है  ।  सरकार  चित्र  में  नहीं  प्रति  वहू  तो  केवल  उस  बात  की

 ओर  ध्यान  देती  है  जो  उन  की  नीति  संबंधी  प्रश्नों से  संगत  हो  ।

 झाँख  को  पुतलों  लगाना

 बी  meee  नायक
 :

 ग
 ३३०,  थी  प्रकादावीर  दोस्त

 |_stt  प्र०  Go  wen  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ताख  की  पुतली  लगा  कर  waar  wea  किसी  प्रकार  से  ग्रन्थ  व्यक्तियों  को  पुनः

 दृष्टि  प्रदान  करने  के  क्षेत्र  में  हाल॑  के  वर्षों  में  कुछ  प्रगति  हुई  है  कौर  यदि  तो  aa  तक  कितने  अन्धे

 व्यक्तियों  के  नेत्रों  में  पुनः  ज्योति  ला  दी  गई  कौर

 इस  प्रकार के  लोकोपकारी  कार्य  में  कौर  सहायता  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  विशिष्टि

 उपाय  किये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  TH):  कौर  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता है
 :  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०-२४१४/६४]

 भी  महेश्वर  नायक
 :

 विवरण  से  पता  चलता  है  कि  कुल
 ४८०  लोगों की  आंखें  ठीक  की  गई  हैं

 जो  बहुत  ग्रीवा  काम  है  ७ द्य  स्वास्थ्य  परिषद्  के  तत्वाधान  में  विविध  राज्यों  द्वारा  प्रवर्तित  नेत्र

 बैंक  किस  सीमा  तक  लोकप्रिय  बने  हैं  कौर  कहां  तक  वे  लोगों  से  भ्रांखों  का  दान  प्राप्त  करने  में  सफल

 रहे
 हैं  !

 डा०  द०  स०  पक्ष  इस  प्रश्न  का  संबंध  ग्रां  की  पुतली  लगाने  से  है  इस  का  संबंध  केवल

 विविध  राज्यों  में  cara  किये  गये  नेत्र  बैंकों  से  है  ।

 थ्री  महेश्वर  नायक  :
 क्या  मृत  व्यक्तियों  से  भी  पुतली  निकाल  कर  लगाने  का  प्रयोग  किया  गया  है

 शर  यदि  तो  क्या  वह  नेत्रहीन  लोगों की  दृष्टि  को  लौटाने  में  कामयाब  हुआ  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नेत्र  बैंक  वास्तव
 में  उस  पुतली  का  प्रयोग  अधिक  करते हैं

 जो  मून  व्यक्तियों  कीਂ  प्रांतों
 से  निकाली  जाती  किन्तु  पुतली  मृत्य  के  पश्चात्  बहुत  थोड़े  समय  के  इन्दर

 ही  निकाली जा  सकती  है

 थ्री  विश्वनाथ  राय
 :

 क्या  संरकार  ने
 AT

 लोगों  की  संख्या  जानने  का  प्रयत्न  किया  है
 जिन  की

 दृष्टि  इस  तरीके  से  लौट  झाई  ब्रोकर  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार  में  प्रो

 लोगों  की  बड़ी  संख्या  को  ध्यान  में  रखा  है  ?

 डा०  सुशीला  नायर :
 AT

 लोगों  की  संख्या  बहुत  अधिक  कुछ  a  हैं  कुछ  ।

 पुत्तली  लगाने  का  काम  पुतली  की  एक  विशेष  प्रकार  की  त्रुटि  वाले  लोंगों  में  ही  सफलता पू वेक  किया

 जा  सकता है
 ।  इन

 THT  कितने
 लोगों

 की  सहायता की  जा  सकती  है
 ।

 उन  की
 संख्या

 का  कोई  अनुमान

 नहीं  लगाया  गया  है  ।
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 (Saka) a  शल

 श्री  दे  जी०  पुतली  लगाने  के  लिए  कितना  शुल्क  लिया  जाता  है
 ?

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 सरकारी  अस्पतालों  कोई  शुल्क  नहीं  लिया  जाता  |  जब  गैर-सरकारी

 जोग यह  काम  करते  हैं  तो
 थे  विशिष्ट  राज्य  तथा  क्षेत्र  के  शुल्क  के  श्रनसार  लेते

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 सरकार
 की

 प्रचार
 व्यवस्था  बहुत  कमजोर  होने  की  बात  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  क्या  सरकार  इन  नेत्र  बैंकों  कों  बलवान  बनाने  के  लिए  लोगों  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिए

 स्वयंसेवी  संगठनों  की  सहायता  प्राप्त  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 सुशीला  नायर
 :

 स्वयंसेवी  संगठन  की  सहायता  का  सदा  स्वागत  है  कौर  विशेषकर  माननी य

 सदस्य की  सहायता  जो  इन  मामलों  में  बहुत  सक्रिय  हैं  ।

 Shri  Sarju  Pandey  :  May  I  know  the  nameof  the  Statein  which
 the  number  of

 blind is  the  highest  and  whether  Government  propose  to  start
 more  eye  banks in  those  States?

 Dr.  Sushila
 Nayar :

 It  appears  that  the  hon.  Member  has
 not  read  the

 eply  to  the  question.  It  is  difficult Government  has  started  13  eye  banks.
 ग  say  in  which  State  the  numbers  of  the  blind  is  the  highest  because  the
 number  of  blind  is  related  to  the  populaton.

 चेचक-रोधी  कार्य  किताबों  का  सम्मेलन

 +

 att  भो०  प्री  यादव

 थ्री  बि दान चन्द्र  सेट

 ३३१.

 बलि

 धवन  :

 थ्री  श्रॉंकारलाल  acm

 ्  यद्दापाल  fag
 :

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  मारेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  चेचक-रोधी  आन्दोलन की  प्रगति  पर  विचार  करने  के  लिए  समस्त

 देश के  चेचक-रोधी  कार्यकर्ता प्र ों  का  एक  सम्मेलन  हाल  ही  में  नई  दिल्ली में में  हम्ना

 यदि  तो  क्या  निर्णय  लिए  गये  थे

 क्या  सरकार  के  पास  कोई  प्रतिवेदन श्रथवा  सिफारिशें  भेजी गई  we

 यदि  तो  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  न  स०  जी

 ate  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  म

 रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  ठो०-२४१५/६४]

 आवश्यक
 कार्यवाही  के  लिये

 सिफारिशें  सम्बन्धित  सरकारों को  भेज दी  जायेंगी ।

 Shri
 B.  P.  Yadav:  It  is  a  fact  that  the  representatives

 who  paftici-

 pated in  the  Conference  have  stated  that  the  increase  in  the  incidence  of  this

 disease  is  due  to  the  shortage  of  doctors  and  medicines  and  the  result  is

 that  majority  of  the  people  are  not  vaccinated,  ifso,  what  action  the  Govern-

 ment  propose  to  take  in  this  matter  ?
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 लना ne

 The  Minister  of  Health  (Dr.  Sushila  Nayar) :
 No  such  imp-

 ression  was  given  in  the  Conference  which  has  been  mentioned  by  the  hon.

 Member.  On  the  other  hand,  it  was  stated  in  the  Conference  that  the  .work

 could  be  done  speedily.  There  is  no  question  of  doctors.  Mostly  vaccinators

 do  this  work  and  they  are  doing  their  jobs.

 Has  it  been  stated  in  the  Conference Shri  Bhagwat  Jha  Azad
 as  to  what  extent  we  have  succeeded  in  eradicating  small-pox  as  a  result  of

 launching  anti-small  pox  campaign  on  a  nationwide  scale  ?

 Dr.  Sushila  Nayar  :  About  50  to  60  percent  of  people  have  been

 vaccinated.  But  it  has  been  urged  in  this  Conference  that  the  percentage  of

 area, vaccinations  is  not  so  important  as  the  coverage  done  in  a  particular

 village  or  district  where  people  were  vaccinated.  Everywhere  the  coverage
 should  be  80  to  90  per  cent.  It  is  stated  that  the  progress  in  this

 programme  has  been  adequate  and  shortly  we  will  be  able  to  eradicate  this

 disease.

 Shri  Yashpul  Singh  :  How  much  assistance  has  been  provided  by
 W.H.O.  in  this  programme  and  what  contribution  has  been  made  by  the  Central

 Government  out  of  their  resources  ?

 Dr.  Sushila  Nayar  Government  of  India  has  spent  near  about  7
 crores  of  rupees  on  it  and  the  entire  workis  being  carried  out  by  the  Central:

 Government.  Experts  from  the  W.H.O.  have  been  helping  us  in  evaluation

 and  in  the  matter  of  establishment  of  factories  etc.  for  the  production  of  vaccine.

 In  addition,  some  vans  and  equipment  has  been  provided  by  the

 U.N.I.C.E.  F.Russia  and  others  have  given  vaccine.

 Narain  Is  ita  fact  that  the  use  of  Russian  vaccine  has Shri  Sheo
 enhanced  the  incidence  of  deaths  ?

 Dr.  Sushila  Nayar  No,  Sir.  It  is  not  a  fact.  Russian  vaccine  has

 proved  very  useful  and  much  success  has  been  achieved.  Itis  afact  that  its
 reaction  is  somewhat  more  because  it  contains  more  potency.

 श्री  दे०  जी०  नायक  :  सम्मेलन  की  सिफारिशों  में  से  कितनी  स्वास्थ्य  मंत्रालय  द्वारा  स्वीकार

 की  गई  हूँ
 ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  स्वास्थ्य  मंत्रालय  द्वारा  सिफारिशों  को  स्वीकार  करने  का  कोई  प्रश्न

 नहीं ।  सिफारिशें  मुख्यतया  इस  बारे  में  हैं  कि  काम  को  कैसे  सुधारा  जा  सकता  है  ।  इस  के  अतिरिक्त

 बीमारी को  कम  करने  के  लिए  कुछ  झ्र धिक  बात  की  आवश्यकता  की  बात  चल  रही  जिस पर  हम

 विचार कर  रहे  हैं  ।

 Shri  हैरी  ७ लि  Tiwary  :  Is  ita  fact  that  in  spite  of  vaccination  on  sucha

 large  scale  the  percentage  of  deaths  is  still  high  ?  May  I  knowthe  number  of
 deaths  during  the  current  year  in  comparison  tothat  during  the  corresponding
 period  last  year  ?

 Dr.  Sushila  Nayar  :  have  not  got  figures  with  me,  but  know
 that  the  incidence  has  come  down  and  where  people  have  been  vaccinated
 cases  have  almost  come  downto  nil  on  almost  all  places.  In  certain  places  death
 rate  has  gone  up  toacertain  extent  because  last  yearthis  disease  took  as  epide-
 mic  form.  Ifthis  precaution  had  not  been  taken  on  such  a  large  scale,  the
 incidence  of  deaths  would  have  been  still  higher.

 थ्री  शैनन  भट्टाचार्य
 :

 क्या  सम्मेलन  ने  इधर  उधर  जाने  वाली  जनसंख्या  को  टीके  लागाने के  बारे
 में  कौर बड़े  नगरों  में  गन्दी

 बस्तियों
 में  रहने  वाले  लोगों को  टीके  लगाने  के  संबंध  में  सिफारिश की

 है
 ?
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 Answer;

 February  27,  1964:

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 जी  यह  एक  समस्या  है  ।  जिन  जिलों  में  टीके  लगाये  गये  बिन

 लगे  क्षेत्रों  से  कराने  वाले  लोग  समस्या  पैदा  कर  देते  इन  घूमने  लोगों  को  टीके  लगाने के  बारे  में

 कुछ  सेना
 रहें  कीं  गई  हैं  ।

 सिचाई  क्षमता

 न्

 थी  भी०  प्र०  यादव  :

 थी  धवन  :

 |
 श्री  बि दान चन्द्र  सेठ

 |  थो  यश्पाल  सिह
 थी  विधान  प्रसाद

 |  थी  दौ०  Wo  फार्मा

 थी  वॉरियर  : *
 ३  ३,

 थी  वासुदेवन  नायर

 थ्री  कर्णों  साहजी :
 थी  भ्रोकारलाल  :

 |
 थो  fo  जो०  नायक  :

 go  मधुसुदन  राव  :

 कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सिचाई  क्षमता  तथा  राज्यों  द्वारा  इस  का  उपयोग  किये  जाने  के

 बीच
 जो  अन्तर  है  उस  को  कम  करने

 के
 लिए  सरकार का  विचार  कुछ  कदम  उठाने  का

 यदि  तो  उठाये  जाने  वाले  कदमों  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 सिचाई ate  विद्युत  मंत्री  कु०  ल०  :  श्र
 एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  २४१६/६४

 fully  utilised,  what  are  its  reasons  and  whatis  the  jab  ;between  irrigation

 Shri  B.  P.  Yadav:  In  which  state  irrigation  protential  has  not  been

 protential  and  its  utilisation.

 डा०  Fo  ०  राव  राज्यों  में
 बड़ी  क्षमता  का  उपयोग  नहीं  किया  गया ।  वे  हैं

 उत्तर  पश्चिमी बं  सरि  गुजरात  |  इसके  मुख्य  कारण  ये  पहला कि

 कुछ  योजनाओं  के  लिए  संग्रह  सुविधाओं  की  व्यवस्था  नहीं  की  गई  या  जब  व्यवस्था  की  गई  उनको

 भरा  नहीं  जेसा  कि  भाखड़ा  के  मामले  जहाँ  जलाशय  पूर्ण  क्षमता  तक  नहीं  भरा  अतः

 हम  पूर्ण  उपयोग नहीं  कर  सके  गुजरात  में  का करा पार  तथा  माही  परियोजनाओं को  ATA

 उपयोग  के  लिए  संग्रह  सुविधा
 की  जरूरत है  ।  दूसरा  कारण  यह  है  कि  काली  कपास  भूमि  पर  हल्की

 सिंचाई  की  प्रथा  इसी  कारण  हमें  तुंगभद्रा  परियोजना में  get  उपयोग  करने  में  कठिनाई  अनुभव

 होती है  ।  दूसरा  कारण है  कि  काम  पुरा  नहीं  gor  जैसा  कि  seer  तौर  माताटिला  ate

 क्षेत्रीय  नालों  का  निर्माण  भी  नहीं  gar
 ।

 जसवन्त  मेहता  :  भ्रान्ति  सर्वेक्षण  कब  किया  गया  वास्तविक  उपयोगिताਂ

 प्रतिशतता कौर  वास्तविक  क्षमता  का  ?

 डा०  Fo  Ho  अन्तिम  सर्वेक्षण  q&&R  में
 किया  गया  था

 कौर  पैदा  की
 गई  क्षमता एक

 बर्ष  पहले  की श्रीमती १९६२  की  है  ।  हम  १९६२  में  बनाई  क्षमता  तथा  मान  9&&3  में  उपयोग के

 झांकड़ों  की  तुलना  कर  रहे  हैं  इसमें  २१  लाख  एकड़
 की

 कमी  है  ।
 पह  ८.

 प्रतिदिन  ह ै|
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 श्री  वॉरियर  :  विवरण  में  बताया  गया  हैं  कि  प्रारंभिक  स्तर  पर  किसानों  को  पानी  की  दरों

 में  रियायतें  दी  जाती  हैं  ।  क्या  इसके  संबंध  में  समान  नीति  है  ।

 डा०  Fo  न्  नवीन  सिचाई  के  लिये  प्रत्येक  राज्य
 को

 दी
 गई  रियायत

 में
 अन्तर  होता

 है
 ।

 ग्रां  कर  प्रदेश में  पहले  वर्ष  में  कोई  कर  नहीं  लगाया  किन्तु  बाद  के
 वर्षों

 में

 उसको  प्रति  वर्ष  पांचवें भाग  बढ़ा  दिया  जाता है  ।  दूसरे  राज्यों  में  पहले  वर्ष  में  कर  नहीं  होता  किन्तु

 बाद  के  वर्षों  में  कुछ  मामलों  में  कुछ  में  ग्राही  वृद्धि  की  जाती  है
 ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 बिहार  के  मामले  में  किस  स्थान  पर
 कितने

 जल  का
 उपयोग  नहीं  किया

 गया  प्रौढ़  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 डा०  कठ  Ho  राव  :
 बिहार  में  मुख्य  परियोजनाएं  बदुच्ना तथा सोन तथा  सोन  agar में  काम  पुरा

 नहीं  क्षमता  की  जो  कमी  दिखाई  गई  है  वह  ठीक  नहीं  ।  सोन  बांध  नवीकरण के  मामले

 में  कुछ  क्षेत्रीय  नालों  का  निर्माण  होना  है  ।

 Shri  Tulsi  Das  Jadhav :  The  farmer  in  whose  field  channel  is  dug,

 ‘objects  to  it,  is  any  amendment  being  made  in  the  land  to  rernove  the  difficulty ?

 डा०  Fo  ले  राव  :
 क्षेत्रीय  नालों  के  संबंध  में  राठ  राज्यों  ने  विधान  पारित  किया  दो  राज्य

 विधान  पारित  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  अरन्य  राज्यों  के  विधान  विचाराधीन  हैं  ।

 Shri  Sarju.  Pandey :  Farmers  do  not  utilise  on  a  large  scale  the
 loans  advanced  for  minor  irrigation  and  the  money  goes  mostly  waste.  Has
 Government  enquired  into  this  matter  ?

 डा०  Fo  न्०  राव
 :

 छोटी  सिचाई  का  set  कृषि  मंत्रालय  से  पूछा  जाना  चाहिये  किन्तु  दो

 दिन  हुए  छोटी  सिचाई  परियोजनाओं की  सीमा  को  १५  लाख  रुपये  तक  बढ़ाने  का  फैसला  किया

 गया  है  ताकि  राज्यों  में  ये  काम  ट्रेस  किये
 जा

 सकें
 |

 Shri  Tiwary  :  A  few  days  back  the  Minister  while  replying  to
 a  supplementary  question  of  mine  had  stated  for  that  want  of  money  the  work
 of  Gandock  Project  had  been  with  held.  Today  he  says  that  in  Bihar,  money
 has  not  been  utilised.  If  the  money  has  not  been  spent  on  other  heads,  why
 ‘work  on  Gandak  Project  is  withheld  for  want  money

 ?

 डा०  Fo  Ho  पव  गंडक  परियोजना  के  संबंध  में  मुख्य  अड़चन  धन  की  उतनी  नहीं  थी  जितनी

 नेपाल  तथा  भारत  सरकार  के  बीच  छोटी  बातों  पर  समझौता होने  की  थी  ।  यह  अड़चन दूर  हो  गई

 है  भ्र  बात  तय  हो  गई  है  ।
 मुझे  प्राया  है  कि  अ्रगले  कुछ  वर्षों  में  गंडक  परियोजना  काम  बड़ी  तेजी

 के  साथ  चलेगा  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  सरकार  कछ  राज्यों  द्वारा  किसानों  को  प्रारंभिक  विकास  चरण

 में
 जल

 दरों  में  दी  गई  श्यामा
 &

 संतुष्ट  हैं अर  क्या  सरकार  उन  राज्यों  को  धन  देने  के  लिये  कछ

 करने  का  विचार  करती  जो  जल  की  दरों  को  नहीं  घटा  सकी  है  ?

 डा०  Fo  Ho  रोव  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  रियायती  दरें  नहीं  हैं  ।  मैं  माननीय  सदस्य

 का  सुझाव  राज्यों  को  भेज  दूगा  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  Government  charges  19  nP.  per  unit  for  irrigation
 ‘purposes  and  3  nP.  per  unit  for  industrial  purposes.  What  action  is  being
 taken  by  Government  to  remove  this  disparity  in  rates  ?

 Mr.  Speaker  :  The  hon.  Member  has  come  to  electricity  from  water.

 Shri  Yashpal  Sin

 amy  question.
 gh

 :  The  hon.  Minister  is  prepared  to  reply  to
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 Mr.  Speaker:  Until  and  unless  machines  are  installed  to  produce  elec-

 tricity  from  water,  how  electricity  can  be  generated  ?

 श्री  कपूर  सिंह  :
 क्या  ae  सच  है  कि  उपयोगिता  तथा  क्षमता  के  बीच  कमी  का  एक  बड़ा  कारण

 यह  है  कि  उपभोक्ता  हिचकिचाते  हैं  ate  यदि  तो  इस  हिचकिचाहट  के  क्या  कारण  हैं  ?

 डा०  Fo  ल्०  राव  :
 ऐसी  बात  नहीं  अधिकांश  मामलों  में  जल  का  उपयोग  करने में  किसानों

 को  हिचकिचाहट  नहीं  ?

 श्री  लहरी  सिंह  :
 क्या  सरक।र  अनुभव  करती  है  कि  किसानों  को  समूचित  जल  नाली  व्यवस्था

 होने  के  कारण  पानी  लेने  में  बड़ी  कठिनाई  होती  है  are  जल  नालों  के  लिये  भूमि  भ्र थि ग्रहण  करने

 की  प्रक्रिया  बहुत  लम्बी  है  are  यदि  तो  क्या  सरकार  विंमान  विधि  में  संशोधन  करने

 विचार  करने को  तैयार  है  ?

 डा०  Fo  ले  राव  :  यह  सच  है  कि  कुछ  मामलों  में  जल  नालियां  बनाने  में  भूमि  अधिग्रहण

 संबंधी  कठिनाइयों  के  कारण  कठिनाई  जाती  हैं
 ।

 पहले  श्रवसर  में  मैंने  बताया  था  कि  बहुत से  राज्य

 इन  नहरों  को  बनाने  के  लिये  विधान  पारित  कर  रहे  हैं  तब  लागत  किसानों  से  वसूल  कर  ली

 जाएगी  |

 श्री  तुंगभद्रा  में  कमी  बहुत  अधिक  समुचित  संग्रह  के  अतिरिक्त  क्या  वह

 मता  के  उपयोग  न  होने  के  कोई  कारण  हैं  ?

 डा०  Fo  Ho  अन्य  राज्यों  की  तुलना  में  अन्तर  बहुत  अधिक  नहीं
 |

 मुख्य  कारण  as

 &  कि  काली  कपास  भूमि  में  हल्की  सिंचाई  को  अनुभव  कम  होने
 की

 है
 ।  इस

 मामले  में  हम  इसका  विस्तृत

 पैमाने  पर  प्रयोग  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 मुद्रा  कों  चोरबाजारी

 +

 [  श्री  हेम  wen
 :

 |
 |

 ait  दी०  चं०  फार्मा

 थी  यशपाल  fag :

 श्री  रा०  :

 श्री  प्रकादाबोर  दास्तां  :

 श्री  इंदिरा  :

 श्री  प्र०  र०  चक्रवातो ं:

 |  श्री  प्र०  चे  बुरा  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे
 कि  :

 क्या  दिल्ली  में  विदेशी  मुद्रा  की  बहुत  श्रमिक  चोरबाजारी  हो  रही  है  तथा  इसकी  दरें

 एकदम बढ़  गई  हैं  ;

 क्या  यहां  सच  हैं  कि  विदेशी  मुद्रा  के  दलाल  इस  के  प्रयोण॑नाथे  पर्यटकों  की  खोज  में  रहते

 हैं  ;  भर

 यदि  तो  इसको  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाने  विचार

 1  030
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 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तार कश् वरी  सिन्हा  )  दिल्ली  में  विदेशी

 मुद्रा  की  चोरी  तथा  इस  संबंध  में  विदेशी  मुद्रा  के  दलालों  के  पयंटकों  से  मिलने  के  समाचार  सरकार

 को  मिले  हैं  ।  चोरबाजारीਂ  दरों  में  एकदम  वृद्धि  की  जानकारी  सरकार  के  पास  नहीं  है
 ।

 भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  में  हाल  ही  में  संशोधन  किया  गया  है  जिससे  कि  विदेशी  मुद्रा

 में  वैद्य  व्यापार  करने  वालों  के  विरुद्ध  शीघ्र  शर  कड़ी  कार्यवाही  की  जा  सकेगी  |

 थ्री  हेम  प्रचुर  क्या  यह  सच  है  कि  पुलिस  विदेशी  मुद्रा  में  इन  चोरबाजारी  करने  वालों
 को

 गिरफ्तार  करने  में  केवल  इसलिये  सफल  नहीं  हो  सकी  हैं  कि  wears  मंत्रालय  are  वित्त  मंत्रालय

 में  प्रभावशाली सहयोग  नहीं  है  ?

 श्रीमती  ATTRA  ये  धारणायें  सही  नहीं हैं
 ।  सहयोग  रिक तम  है  ।  कोई  कार्य  वाही

 करने  से  पहले  मामलों  को  सिद्ध  करना  पड़ता  हे  प्रवर्तन  निदेशालय  निश्चय  ही  इन  मामलों  को

 देखता  है  ।  परन्तु  जैसा  कि  मैंने  अपने  मुख्य  उत्तर  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है
 |

 क्योंकि  इस  ऋतु  में  पयंटक  जाते  हैं  इसलिये  ये  समाचार  सरकार  को  मिले  हैं  यही  कारण  है  कि

 भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  में  dates  किया  गया  है  ।

 श्री  हेम  बरुआ
 :

 चूंकि  ऐसी  वैद्य  कार्यवाही
 की

 सूचनाएं  सरकार  को  मिली  क्या  सरकार

 ने  विदेशी  मुद्रा  में  इन  चोरबाजारी  करने  वालों  की  कार्यप्रणाली  के  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया है

 यदि  तो  वह  क्या  है
 ?

 श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा  :  काम  करने  के  ढंग  हैं  जिनमें  विदेशियों  are  दलालों  के

 बीच  सीधा  सम्यक  कौर कभी  कभी  जब  कि  विदेशी  लोग  नेक  इरादों  से  भी  यात्रियों  के  चैकों  को  दलालों

 द्वारा  बदलवाते  हैं  तो  दलालों  द्वारा  उन  चैकों  का  दुरुपयोग  किया  जाना  भी  शामिल  है  ।  विभिन्न

 बातों  विभिन्न  मामलों  का  पता  चलता  है  ।

 जो  हेम  TOM:  कया
 यह  मंत्री  का  भ्र तु मान  है  इसका  मूल्यांकन किया  है  ?

 mena  महोदय  :  उनका  कोई  निजी
 अनुभव  नहीं  ?

 through  literature  or  by  framing  rules,  the  tourists  not  to  contact  black-

 Shri  Yashpal  Singh  :  May  I  know,  whether  Government  have  asked

 marketeers  ?

 Shrimati  Tarkeshwari  Sinha:  Yes  the  Director  General  of  Tourism

 that  such  exchanges  are  not  proper.

 has  been  requested  to  inform  the  tourists  in  all  the  places  visited  by  them

 श्री  तक  सरकार  को  कितने  मामलों  की  सुचना  मिली  है  ?

 श्रीमती  तारक इव री  प्रवर्तन  निदेशालय  को  पिछले  ६  महीनों  में  दिल्ली  में  एक  मामले

 का  पता  लगा  है  |

 डा०  रोनेन  क्या  यह  सच  है  कि  कछ  विदेशियों का  एक  ऐसे  शिरोह  से  सम्बंध  हैं  जो  इस

 प्रकार की  चोरबाजारी करता  है  यदि  तो  इसके  उन्मूलन के  लिये
 सरकार  ने  क्या

 क  i

 वाही की  है  ?

 श्रीमती  सरकारी  सिन्हा  :  हमारे  पास  कोई  जानकारी  नही  है  ।

 श्री  कपूर  सिंह
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 विदेशी  मुद्रा  में  चोरबाजारी  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि

 भारतीय  नागरिकों  की  उचित  मांगें  पूरी  नहीं  होती  श्र  ate  तो  नियमों  में  उदारता  लाने

 के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 भरी मती  रक इव रों  सिन्हा  :
 यह  प्रशन  मुख्य  प्रदान  के  क्षेत्र  में  नहीं  जाता  ।
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 श्री  कपूर  fag  :
 मेरे  प्रशन  का  क्या  उत्तर

 दिया  गया  है  ?

 भ्रघ्यक्ष
 महोदय

 :
 माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  क्य  ऐसा  इसलिये  टो  है  कि  हमारे

 तारीख़ों  को  विदेशी  मुद्रा  दुलेंभता  से  मिलती  है  ।

 श्री  कपूर  सिह
 :  उचित  मांगें  |

 श्रच्यक्ष  महोदय
 :

 जी  जी  हां  ।

 वित्त  मंत्री  {Fo  तत०  यह  तो  ऐसा  है  कि  इसमें  उत्तर  देने  का  भ्रमण

 पट  होगा
 कि

 मैं  कुछ  वातें  स्वीकार  कर  लूं
 ।

 प्रश्न  का  उत्तर  देने  से  पहले  मुझे  कुछ  बातें  बतानी  पड़ेंगी  ।

 परन्तु  मैं  कहूंगा  कि  यह  एक  अपनी  भ्र पनी  राय  का  मामला है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 असली  प्रदान  दूसरे  भाग  में  है  ;  क्या  सरकार  उन  प्रतिबंधों  में  उदारता  लाना

 चाहती है  ।

 श्री  त्ति०
 त०  कृष्णमाचारी  :

 मैं  नियमों
 को

 उदार
 तो

 बनाना  चाहता  परन्तु मेरे  पास  इसके
 लिये  संसाधन  नहीं  हैं  ।

 श्री  कपूर  सिंह
 :

 श्रीमन्  मंत्री  द्वारा  कही  गई  बात  मेरे  प्रदान  में  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  शांति  शांति  ।  उत्तर  दे  दिया  गया  है  ।  को  स्वयं  ।

 श्री
 श्री  हेम  बरुआ  के  प्रश्न  के  उत्तर  में  उप मन्त्री  ने  केवल  अपने  विचार  बताये  परन्तु

 प्रश्न  यह  है  कि  क्या  सरकार  ने  विदेशी  मुद्रा  की  चोरबाजारी  करने  वालों  के  काम  के  ढंग
 का  अध्ययन

 किया है

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  मेरा  विचार  है  कि  प्रवर्तन  निदेशालय  बराबर  इसका
 अध्ययन

 अन्यथा  उसके  होने  का  कोई  कारण  ही  नहीं

 श्री  हेड़ा
 :

 क्या  संस्कार
 को  इस

 बात  की  जानकारी  है
 कि

 बड़े  बड़े  होटलों  में  कुछ  विशेष  हाथों

 कौर  दुकानों  को  सरकारी  दरों  पर  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करने  की  जो  भ्रूण  दी  गई  है  उससे  उन्हें

 बाजारी  करने  का  काफी  अवसर  मिलता  ?

 श्री  पि०  |: (५  कुष्णमाचारों  :  मैं  माननीय  सदस्य की
 जानकारी  का  स्वागत  करता

 पाकिस्तान  से  जाये  विस्थापित  व्य वित्त यों  को  दिये  गये  ऋण

 चं०
 :

 |  श्री  सुबोध  हुसैना

 |  श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :

 |  श्री  विभूति  मिश्र  :

 श्री  श्रॉकारलाल  बैरवा  :

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :

 aves

 |  जी  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 |  श्री  कोया :

 |  att  रास पुरे  :

 |
 श्री  मुनीलाल  :

 Yo  र्०  चक्रवर्ती  :

 क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मन्त्री  यह  बताने  की  ar  करेंगे
 कि

 क्या  पाकिस्तान  से  जाये  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  गये  ८०  करोड़  रुपये  के  ऋणों

 को  बट्टे  खाते में  डाल  देने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;
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 यदि  तो  क्या  इस  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है

 ऋणों को  बट्टे  खाते  में  डालने  के  कया  कारण  हैं
 ?

 mara  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना  )
 :  से  पश्चिमी

 स्तान  से  ara  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  गये  ऋणों  के  सामान्य  परिहार  की  कोई  प्रस्थापना  नहीं

 जहां  तक  पूर्वी  पाकिस्तान  सेਂ  sare  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  गये  ऋणों  का  सम्बन्ध  इस  बात पर

 विचार  हो  रहा  है  कि  क्या  उन  ऋणों  को  माफ  कर  दिया  जाये  झर  यदि  हां  तो  कितना  किया  जाये
 ।

 श्री स०  सामन्त  :  वे  ऋणों  को  वापस  क्यों  नहीं  दे  सके  हैं  ।  क्या  इस  सम्बन्ध में  कोई  जांच

 की  गई  यद्यपि  ण  लाभप्रद  काम  घंटों  के  लिये  दिये  गये  थे
 ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  ऋण  प्रारम्भिक  में  are  अल्प  राशियों  में  दिये  गये  थे
 ।

 यही

 कारण  है  कि  हुम  ऋणों  को  वापस  नहीं  ले  सके  नन  परन्तु  बाद  की  श्रवस्थाओओं  में  ऋणं  सब  बातों
 को

 ध्यान  में  रख  कर  सोच  विचार  करके  दिये  गये  थे  ae  हम  समझते  हैं  कि  इन  ऋणों  कीਂ  वसूली  में  कोई

 कठिनाई नहीं  होनी  क्योंकि  वे  ऋण  बड़ी  राशियों  में  दिये  गये  थे  और  वे  समेकित  ऋण  थे

 त्रिदोष  परियोजनाओं के  लिये  थे  ।

 श्री स०  चे  सामन्त  :  क्या  यह  सचਂ  नहीं  है  कि  ऋण  कीमतों  में  दिये  गये  थे  न  कि  बड़ी  राशियों

 मंडोर  इसलिये  जिस  प्रयोजन  के  लिये  वे  दिये  गये  थे  वे  लोगਂ  उन  ऋणों  का  उपयोग  नहीं  कर  सके
 ?

 ष्  मेहर  चन्द  खन्ना  :  मैं  बता  चुका  हूं  कि  प्रारम्भिक  श्रवस्थास्रों में  ऋण  अल्प  राशियों  में  दिये

 गये  थे  वे  छोटे  ऋण  थे  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  :  परिश्रमी  क्षेत्र  में  प्रतिकर के  रूप  में  कोई  धन  नहीं  दिया  गया  पूर्वी

 पाकिस्तान  से  ara  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  गये  ऋणों  को  बटटेखाते  में  डाला  जा  सकता  हैं

 qa  नहीं  इस  बारे  में  सरकार  ने  अभी  तक  नीति  सम्बन्धी  निर्णय  क्यों  नहीं  किया  हैं  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 ये  दोनों  बातें  सिंधी  भिन्न  प्रतिकर  देने  का  ऋणों  के  परिहार  से

 कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।  पश्चिमी  क्षेत्र  में  प्रतिकर  दिया  गया  है  क्योंकि  वहां  पर  freed  सम्पत्ति

 सम्बन्धी
 कानून  है  ।

 पश्चिमी  क्षेत्र  में  निष्क्रांत  सम्पत्ति  सम्बन्धी  कोई  कानून  नहीं  है  ।  दोनों  प्रधान

 मन्त्रियों के  समझौते  के
 जो  कि

 नेहरू-लियाकत  समझौते  के  नाम  से  सुविख्यात

 पाकिस्तान से  श्राये  विस्थापित  व्यक्ति  अपनी  सम्पत्ति कायम  रख  सकते  किराया वसुल  कर  सकते

 हैं  प्रौढ़  बेच  भी  सकते  हैं  ।

 थी  त्रिदिव कुमार  चौधरी  :  क्या  मन्त्री  महोदय  ने  परिश्रमी  बंगाल  सरकार  से  पूर्वी  पाकिस्तान

 से  ary  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  गये  ऋणों  के  माफ  करने  के  प्रदान  पर  कई  बार  बातचीत  की  है

 wire  कया  पह  सच  है
 कि

 परिश्रमी  बंगाल  सरकार  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  इन  ऋणों  को  एक  विद्वेष

 सीमा  तक  माफ  कर  दिया  जीना  शर  बट्टे  खेतों  में  डाल  देना  चाहिये  ?

 थ्री  मेहर  चन्द
 खन्ना

 :  हां  ।
 हमने  अस्थायी  निर्णय  किया  है  कि  ऋणों  को  एक  विशेष  सीमा

 तक  बट्टे  खाते  में  डाल  देना  चाहिये  ate  उस  सीमा  से  आगे  के  ऋणों  को  कम  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 हमारे  सामने  रखे  गये  सुझावों  के  वित्तीय  विवरणों  के  पता  लगाने का  पत्न  कर  रहे  एक  या  दो

 मास  पहले  मैंने  परिश्रमी  बंगाल

 के

 मुख्य  मन्त्री  सें  मुझे  इन  ऋणों  के  sate  देने  के  लिये  कहा  था  |
 झांकड़ों  के  प्राप्त  होने  पर  सरकार  पक्का  निर्णय  करने  की  स्थिति  में  हो  जायेगी  ।
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 Shri  Bibhuti  Mishra :  The
 refugees  Coming  from  East  Pakistan  in

 our  District  are  in  a  slightly  better  position,  but  the
 refugees

 from  East  Pakis-

 tan,
 who  have  been  rehabilitated,

 on  in  my  District  are  ina  miserable  condi-

 ion.  Keeping  this in  view  have  the  Government  considered  to  remit  their

 oans  ?

 Shri  Mehr  Chand  Khanna :  Yes,  I  have  answered  the  same  that  the

 Therefore, refugees  coming  from  East  Pakistan  are  not  in  a  good  condition ;
 we  are

 considering
 whether  their  loans  should  be  remitted  to  a  certain  extent

 or  in

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  The  Government  had  promised  to  remit  the

 loans  of  those  refugees  who  were  rehabilitated  by  providing  lands  and  whose

 claims  were  of  small  amounts.  May  I  know  whether  they  have  also  been

 included  in  the  matter  under  consideration.

 Shri  Mehr  Chand  Khanna  :
 Probably,  the  hon.  Member  is  referring

 to  the  refugees  coming  from  West  Pakistan

 Shri  Kashi  Ram  Gupta:  Some  of  the  East  Pakistan  refugees  have  been

 rehabilitated  in  Alwar  and  Bharatpur  The  Government  had  promised  to  re-

 mit  the  loans  of  those  refugees  whose  claims  were  below  the  amount  of  Rs

 20,000  May  I  know  whether  their  case  is  also  under  consideration  in  this

 matter  ?

 Shri  Mehr  Chand  Khanna  :  I  think  what  the  hon.  Member  has  said

 is  not  correct.  The  refugees  who  have  been  rehabilitated  in  Alwar  and  Bharat-

 pur  were  previously  living  in  rural  areas  Their  position  is  this  that  they  have

 been  provided  with  lands  in  lieu  of  lands  left  behind  by  them  in  Pakistan

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  It  is  not  so

 Shri  Mehr  Chand  Khanna  :
 May  I  submit  that  we  have  provided

 Jands  for  rehabilitation  to  persons  who  did  not  own  lands  previously  and  we
 have  also  given  loans  which  have  to  be  realised.  But  in  this  regard  we
 have  taken  a  decision in  consultation  with  Rajasthan  Government,

 do  not

 Know  the  details,  and  some  orders  have  been  given.  But  I  am  not  in  a  position
 to  reply  today  in  that  regard.

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  एक  श्रनपरक  प्रदान  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया

 पूर्वी  बंगाल  से  राय  विस्थापित  व्यक्तियों  की  हालत  बिल्कुल  भिन्न  है  प्रौढ़  वे  पाकिस्तान में  जाकर

 अपनी  सम्पत्ति बेच  सकते  हैं
 ।

 वर्तमान  चिन्ताजनक  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  कोई  व्यक्ति

 यह  श्राद्या कर  सकता  है  कि  वे  पाकिस्तान जा  सकते  हैं  शौर  wed  सम्पत्ति  बेच  सकते हैं

 सरकार ने  उन्हें  पौर  सहायता  देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 अध्यक्ष  म  दय  :  वह  मामले  पर  तक  कर  रही  हैं  न  कि  जानकारी  मांग  रही  हैं  ।

 डा०  रान  सेन
 :  यह  एक  सुविदित  बात  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  भराये  श्रीकांत  विस्थापित

 व्यक्तियों
 को

 कोई  पुनर्वास  अनुदान  नहीं  दिया  गया  शर  न  ही  कोई  प्रतिकर  अथवा  पर्याप्त  ऋण  दिये

 गये  ।  जो  भी
 ऋण  दिये  गये  उनकी  राशि  बहुत  अ्रपर्याप्त  इस  बात को

 ध्यान
 में  रखते हुए हुए

 क्या

 सरकार  ऋणों  को
 बट्टेखाते  में  डालने  के  प्रश्न  पर  फिर  से  विचार  करेगी  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  कार्यवाही करने  के  लिये  सुझाव  है  ।
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 थ्री  कपूर  सिह
 :

 बिना  वसूल  किये  गये  ऋणों  की
 ८०  करोड़ रु०  की  राशि  बताई  गृह

 |  पश्चिमी

 पाकिस्तान  are  पूर्वी  पाकिस्तान  के  बारे  में  यह  राशि  अलग  arene  कितनी  है
 |

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  जाये  विस्थापित  व्यक्तियों  को  लगभग  ६०  करोड़

 रु०  की  पादा  दी  गई  थी  ।  इन  ऋणों  की  अधिकांश  राशि  सरकारी  बकाया  राशि  के  रूप  में  मान  ली  गई

 है  ।  उन्हें  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  ara  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  गये  दावों  के  विरुद्ध  समयोचित

 कर  दिया  गया  था  ।  उस  हिसाब  में  ऋण  का  एक  बड़ा  भाग  वसूल  किया  जा  चुका  है
 ।

 जहां
 तक

 gat  पाकिस्तान  से  ara  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  गये  ऋणों  का  सम्बन्ध  वह  कुल  राशि  लगभग

 ८०  से  ८२  करोड़ रु०  है  प्रौढ़  इसका  एक  बहुत  छोटा  भाग--शायद  चन्द  करोड़  ही  Nagar
 किया

 गया है  ।

 श्रीसती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 ऋणों  को  श्रघिकतम  किस  सीमा  तक  बट्टे  खाते  में  डालने  का  विचार  है

 शौर  श्मा  तक  वे  ऋण  कम  कर  दिये  जायेंगे
 ?

 श्राप  क्या  विचार  कर  रहे  हैं

 थ्री  मेहर  चन्द  खनना  :  क्योंकि  इसमें  बड़े  वित्तीय  उलझनें  इसलिये  ज्यों  ही  हमें  परिश्रमी

 बंगाल  से  उत्तर  प्राप्त  हो  जायेगा  हम  अन्तिम  निर्णय  करने  की  स्थिति  में  हो  जायेंगे  ।

 श्री स०  Ato  aaa  :  उन  विस्थापित  व्यक्तियों  के  अतिरिक्त  जो  कि  पश्चिमी  बंगाल  में

 ति  व्यक्ति  उत्तर  प्रदेश  शौर  अन्य  राज्यों  में  भी  हैं  जिनको  १०००  रु०  अग्रवाल  ५००  रु०  के  भी

 ऋण  दिये  गये  थे
 ।

 क्या  उनके  मामलों  में  भी  ऋणों  को  ares  खाते  में  डाला  जायेगा
 ?

 श्री  मेहर  चन्द  परिश्रमी  बंगाल  में  बसाये  गये  विस्थापित  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  जो  भी

 किया  जायेगा  वहू  निर्णय  उत्तर  प्रदेश  शादी  में  बसाये  गये  विस्थापित

 व्यक्तियों  पर  भी  लागू  होगा  ।  यह  निर्णय  केवल  उन  विस्थापित  व्यक्तियों  पर  लागू  होगा  जो  पहले

 से  भारत  में  ar  चुके  हैं  प्रौढ़  हम  नये  विस्थापित  व्यक्तियों  को  अभी  उस  स्तर  पर  नहीं  ले  रहे  हैं  ।

 श्री  स्केल
 :

 माननीय  मन्त्री  ने  कहा
 कि

 उन्होंने  इन  ऋणों  की  कुछ  मात्रा  को  बट्टे  खाते  में  डालने

 शौर  कम  करने  के प्रइन  पर  पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मन्त्री  से  बातचीत  की  है
 ।

 कया  मैं  wit  सकता

 हूं  कि  उन  विस्थापित  व्यक्तियों  का  क्या  हाल  होगा  जो  श्रासाम  में  ara  हैं  ।  क्या  वह  इस  सम्बन्ध  में

 श्परासाम  सरकार  से  बातचीत  कर  रहे  हैं  ?

 श्री  मेहरचन्द  खनना  :  हम  उनके  साथ  एक  जेसा  बर्ताव  करेंगे  |

 निंदा  art  निगम

 श्र  of  विष्णु  कामत  :

 श्री  रा०  स०  तिवारी  :

 |  श्री  बड़े  :

 <  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  प्र०  ०  चक्रवर्ती  :

 '  श्री  जसबंत  मेहता :.

 | at Jo go
 to  पटेल  :

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  ५  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  g&&  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 मध्य  गुजरात  तथी  केन्द्रीय  सरकार
 के

 बीच  निंदा  घाटी  निगम  के  बारे  में  जो

 करार  हुआ  क्या  उस  का  मध्य  प्रदेश  तथा  गुजरात  क़ी
 सरकारों

 ने  अनुसमर्थन  कर  दिया
 है  या

 उस

 में  रूपभेद  किया
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 यदि  तो  वर्तमान  स्थिति  क्या है  ;  श्र

 क्या  इस  परियोजना  में  महाराष्ट्र  सरकार  क  भी  रुचि  हैं  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  Fo  कौर  नदी  से  संबंधित

 कुछ  योजनाओं  की  क्रियान्विति  के  लिये  कुछ  weal  निर्णय  किये  गये थे  |  गुजरात  सरकार  ने  उन

 नियों  के  साथ  सहमति  प्रकट  की  है  ।  मध्य  प्रदेश  ने  कुछ  ग्र ग्र तर  तकनीकी  जानकारी  मांगी  है  ॥

 वह  उन्हें  दे  दी  गई  थी  ।

 जी  हां  ।  महाराष्ट्र  की  नमदा  परियोजनाओं  की  बिजली से  कुछ  लाभ  उठाने  में  रुचि

 है  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 हाल  हीं  के  वर्षों  में  दामोदर  घाटी  निगम  में  जो  गजब
 MSA  sat .  हुई  हैं  stat

 ध्यान में  रखते  हुए  नर्मदा  घाटी  निगम के  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है--मेरा  ae

 घाटीं  परियोजना  से  है  ?

 डा०  Fo  लग०  राव  :
 हम  कोई  निगम  स्थापित  नहीं कर  रहे  हैं  ।

 थीं  हरि  विष्णु
 कामत  :  मेरा  तात्पर्य  नर्मदा  घाटी  परियोजना  से  था  ।

 डा०  क्०  ल०  राव  :
 मध्य  प्रदेश  में  काम  मध्य  प्रदेश  राज्य  द्वारा  किया  जायेगा  कौर  गुजरात  में

 काम  गुजरात  राज्य  द्वारा  कियां  जायेगा  ।

 थ्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  सरकार  इस  परियोजना  कै  लिये  शीघ्र  ही  एक  खाका  बनाना

 चाहती  है  ait  यदि  तो  कब  जिस  के  इन्दर  इस  के  सभी  वित्तीय  ate  राजनीतिक

 आधिक  विवरण  भी  श्र  क्या  परियोजना  के  लिये  सभापति  at  अन्य  उच्च  कोटि  के

 अधिकारियों के  संबंध में  कोई  निर्णय  किया  गया  है  ?

 डा०  Fo  ल०  राव  :  जैसा  कि  मेंने  निवेदन  कोई  निगम  बनाने  का
 frat  नहीं  है  ।'

 परन्तु  इस  नदी  पर  अधिकांश  परियोजनाओं  के  लिये  सभी  ब्यौरे  तयार  कर  लिये  गये  हैं  ।  हमें  इस

 बात  की  पूरी  जानकारी  है  कि  इन  परियोजनाओं  से  कितनी  बिजली  बनाई  जायेंगी  कितनी

 भूमि  की  सिचाई  की  जा  सकेगी  ।  हमें  इन  की  केवल  क्रियान्विति करनी  है
 ।

 शी  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  अधिकारियों के  प्रश्न  पर  अस्थायी  रूप  से  निर्णय  किया  गया  है  ?'

 महोदय  :
 वे  जनना  चाहते  हैं  कि  क्या  नामों  के  संबंध  में  निर्णय कर  गया  हैः

 डा०  कु०  ल०  राव  :
 जेसा  कि  मैं  ने  कोई  निगम  स्थापित  करने  का  प्रश्न  नहीं  है  ।

 प्रत्येक  राज्य  सरकार  को
 अपनी  परियोजना

 का
 काम  करना

 र  ।

 श्री  बड़े  :  क्या  मैं  जान  सकता हुं  कि  नर्मदा  घाटी  परियोजना  बातें  कितनी  परियों  जनाये  आरम्भ

 कर  रही  श्र  वहं  कौन सी  परियोजना  पहले  आरम्भ  करेगा
 ?

 डा०  Fo  ल०  मैं  फिर  निवेदन  करता  हूं  क्वि  हमारा  कोई  बोर्ड  बनाने  का  विचार

 ।

 थो  बड़े  :
 समाचार

 पत्रों  में  यह  समाचार  छपा
 है

 कि
 बोर्ड  होगा

 ।

 wert  महोदय
 :  हम  मंत्री  की  बात  सुनेंगे ।
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 डा०  Fo  ल०  राव  :  मैं  निवेदन  करता  हूं  कि  यह  सही  नहीं  है
 ।  गुजरात  की  परियों  TATA  का

 काम  गुजरात  सरकार  द्वारा  किया  जायेगा  |  उस  की  एक  निगम  परियोजना  है  ।  इसका  कायें

 वहू  करेगी  |  मध्य  प्रदेश  में  परियोजनायें बड़ी  संख्या में  इन  का  कार्य  मध्य  प्रदेश  सरकार

 करेगी |  यदि  इन  कार्यों  के  करने  के  लिये  उसे  कोई  सहायता  चाहिये  तो  हम  वह  देने

 के  लिये  तैयार  हूँ  ।  अब  मध्य  प्रदेश  में  बरगी  कौर  पुनासा  की  तीन  परियोजनाओं  पर  अधिक

 ध्यान  देना  होगा  ।

 श्री  जसवन्त  मेहता
 :

 वे  कौन
 सी

 बात  थीं  जिन  पर  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  करार  का  अतुसमथेन

 करने  में  हिचकिचाहट  की  ae  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  ये  आपत्तियां  उठाने  के  पश्चात्  भारतीय

 सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है
 ?

 क्या  सरकार  एक  नया  निर्णय  करने  के  लिये  एक  नया

 सम्मेलन  बुला  रही हैँ
 अथवा  कया  भारत  सरकार  इन  महत्वपूर्ण  राष्ट्रीय  परियोजनाओं  को

 अपने  हाथ

 में  लेना  चाहती  है  क्योंकि
 इस

 परियोजना  में  बहुत  समय  लग  गया  है
 ।

 डा०  Fo  ल०  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  कुछ  ग्र ग्न तर  कुछ  स्पष्टीकरण प्रौढ़  झबर ेर

 तकनीकी
 जानकारी  मांगी

 थी  ।  वह  गत  सप्ताह दी  गई  मेरा  विचार  हूँ
 कि

 नर्मदा  के  सम्बन्ध  में

 ऐसा  गंभीर  मतभेद  नहीं  हे  जिसे  सरलता  से  दूर  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 श्री  जसवन्त  मेहता  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 meat  asta
 :  दो  या  तीन  प्रश्न  थे  |

 थ्री  जसवन्त  मेहता  :  मुझे  एक  स्पष्टीकरण  चाहियें  कि  क्या  भारत  सरकार  नंदा  परियोजना

 के  भ्रान्ति हल  के  लिये  तीन  राज्यों  का  एक  नया  सम्मेलन  बुलाना  चाहती  है  ।

 डा०  Fo  लठ  राव  :
 जेसा  कि  मैं  ने  निवेदन  इन  मतभेदों को  दूर  करने  में  कोई  बड़ी

 कठिनाई  नहीं  होगी  यदि  आवश्यक  तो  भारत  सरकार  पहल  करेगी  कौर  इन

 मतभेदों को  सम्मेलन में  चरागे  बातचीत  करे  के  दूर  करेगी  :

 श्री  Jo  पटेल
 :  मध्य  प्रदेश  गुजरात  सरकारों  के  बीच  अस्थायी  करार  हुआ  था

 जिस
 का

 सभापतित्व  भूतपूर्व  केन्द्रीय  मंत्री
 ने  किया

 ।
 क्या

 मैं  जान  सकता  हुं  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार ने

 क्या  आपत्तियां  क्या  केन्द्र  ने  उन  की  जांच  कर  ली  है
 कौर

 उन  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या

 राय  है  ?

 श्री  बड़े
 :

 वे  तकनोकी  ग्रा पत्तियां  हैं  ?

 डा०  Fo  ल०
 राव

 :
 मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  कुछ  स्पष्टीकरण  कुछ  झंधिक  तंक  निकले  जानकारी

 मांगी  थी

 श्री पु०
 र०  पटेल

 :  तकनीकी  जानकारी
 ?

 डा०  Fo  ल०
 राव

 :
 अस्थायी  निर्णय  के  पुर्णतया  च्  करने  से  पहले  उन्होंने  कुछ  तकनीकी

 जानकांरी  मांगी  थीं
 |  मुख्य बात  यह  उन्हें  नवां ग़म  परियोजना कें  संबंध  में  ब्यौरे  चाहिये  i—zare

 परियोजना
 के  अन्तर्गत  लाभ  शादी

 ।
 ये  गुजरात  सरकार

 से
 प्राप्त  कर  लिये  गये  हैं  ate  गत  सप्ताह

 मध्य  प्रदेश  सरकार  को  भेज  दिये  गये  हैं  ।

 Shri  Vishwanath  Pandey  :  Do  Government  propose  to  set  up  a  Power
 Project  in  Maharashtra  State  also  under  Narmada  Damodar  Valley  Cor-
 poration
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 डा०  Fo  नमंदा  नदी  के  क्षेत्र  में  महा  के  पास  बहुत  सा  भाग  है  कौर  उस

 की  सीमा  में  कई  प्रत्यक्ष  परियोजना  नहीं  किन्तु  जहां  तक  मुख्य  नदी  की  दिशा  में  इस  क्षेत्र  के

 प्रवाह का  सम्बन्ध  वे  नमंदा  विकास
 से

 प्रसुत  बिजली  में  हिस्सा  बटाने
 की

 मांग  कर  रहे  उस  पर

 सावधानीपूर्वक  विचार  किया  जायेगा  ।

 दिल्ली  में  नये  जेंनेरेटिंग  az

 +

 श्री  यशपाल  fag  :

 ३३६,  श्री  नरसिम्हा

 थी  कपूर
 सिंह  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 क्यो  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  चौथी  पंचवर्षीय योजना  में  नये  जनरेटिंग

 सेट  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार कर  रहीं

 यदि  तो  कितने  सेट  लगाये  जायेंगे  तथा  उनकी  बजली  तैयार  करने  की  कितनी

 क्षमता  होगी  ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  Fo  लठ  :  तह

 १२०  मेगावाट  वाले  दो  यूनिट  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  Has  the  Punjab  Government  been  consulted  in  this

 matter  or  will  any  work  be  undertaken  with  their  collaboration ?

 डा०  Fo  ल०  राव  :
 दिल्ली  के  सम्बन्ध  में  वास्तव  में  हमने  पंजाब  सरकार  के  साथ  बातचीत

 कीथी  क्योंकि  यह  उत्तरी  firs  का  एक  भाग  है  ।  मैं  ठीक  ठीक  यह  नहीं  समझा  किਂ  माननीय  सदस्य  इस

 बारे  में  क्या  पूछना  चाहते  हैं  ।  परन्तु  मैं  यह  कहना  चाहता  हं  कि  भाखड़ा  परियोजना  से  हमें  लगभग
 ४०  मैगावाट  बिजली  मिलेगी  शर  दिल्ली के  तापीय  विद्युत  स्टेशन में  ५०  मैगावाट  बिजली  पंजाब

 के  लिये  wat  से  रखी  जायेगी  |

 Shri  Yashpal  Singh  :  What  is  the  total  expenditure  involved  in  it  and

 by  when  this  work  will  be  completed  ?

 डा०  Fo  ल०  जसा  कि  मैंने  पहले  बताया  चौथी  योजना  में  हम  १२०  मेगावाट  वाले

 दो  यूनिट  स्थापित  करेंगे  |  यह  श्रजमाइशी  है  कौर  कभी  सम्बन्धित  प्राधिकार  द्वारा  मंजूर  किया  जाना

 है  सनौर मझे  are  है  कि  यह  चौथी  योजना  के  ea  से  पहले  ही  तैयार  हो  जायेगी  ।

 श्री  कपूर  fag  :
 यह  बात  मुझे  पुर्णतः  स्पष्ट  नहीं  है  कि  बिजली  यार  करने  वाले  ये  यूनिट  तापीय

 विद्युत के  होंगें  प्रिया  जल  विद्युत के  ।

 डा०  Fo  ल०  राव  :
 दिल्ली  के  ये  तापीय-विद्युत् स्टेनशन होंगे भ् च स्टेशन  होंगे

 |

 Shri  Vishwanath  Pandey  :  Will  the  scarcity  of  power  in  Delhi  be  re-

 moved  by  the  establishment  of  this  generator  ?

 डा०  Fo  ल०
 राव

 :
 हां

 ।
 जिन  पयिोजनाशओ का  कार्य  प्रारम्भ हो  गया  है

 यदि
 वे  भी

 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  के  yet  तक  पुरी हो  जिसकी  कि  ara  है
 कि  हम  पुरा  कर  सकेंगे
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 तो  aga  सी  बिजली  फालतू  भी  बच  रहेगी  ।  हमें  एसी  rar  है  कि  यह  फालतू  बिजली  उत्तर

 राजस्थान  कौर  पंजाब  में  उपयोग  किये  जाने  के  लिये  उपलब्ध  हो  सकेगी

 थी  भागवत  झा  चौथी  यो  जना  के  नये  प्रस्तावों  कौर  इस  प्रस्ताव  में  भी  क्या  भविष्य

 की  मांग  को  ध्यान  में  रखा  गया  है  सनौर  यदि  तो  चौथी  यो  जना  में  जो  यह  नई  परियोजनाओं  बनाई

 जा  रही  हैं  उनके  नव  निर्माण  से  भावी  मांगों  को  कहां  तक  पूरा  किया
 जा  सकेगा  ?

 डा०  Fo  Ao  राव  :
 सारी  मांग  को

 ध्यान
 में

 रखा  गया  आशा है  कि
 फिर

 भी  qERE-

 १९६७  में  हमारे  पास  १००  फालतू  बिजली  होगी  |

 श्री  महेश्वर  नायक  :  क्या  सरकार  यह  बता  सकती  है  कि  जब  यह  बिजलीघर  चालू हो
 जायगा

 पंजाब  से  पूरक  दिल्ली  नगर  कीਂ  बिजली  में  खत्म-निभाता  के  बारे  में  क्या  स्थिति  होगी  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :
 दिल्ली  की  झ्रात्म-निर्भरता के  बारे  में  उन्होंने  पहले  ही  उत्तर  दे  दिया  है  |

 शी  महेश्वर  नायक  :
 मेरा  प्रशन  यह  है  कि  कया  पंजाब  से  विद्युत  सम् भरण  के  बिना ही  वह

 आत्म-निर्भर  होगा  ?

 डा०  Fo  ल०  पंजाब  के  लिये  इसकी  कमी  होगी  ग्रोवर  यह  एक  ऐसी  समस्या  है  जिस  पर

 हम  विचार  कर  रहे  हैं  कि  यह  कमी  किस  प्रकार  से  दूर  की  जाये  ।  हमें  are  है  कि  इस  कमी  को

 सरशत  तो  हम  उस  फालतू  बिजली  से  पूरा  कर  सकेंगे  जो  कि  दिल्ली  में  उपलब्ध  होगी  श्र

 ब्यास-सतलुज  लाइन  पर  बिजली  उत्पादन  को  तीब्र  करके  उसको  पूरा  करेंगे  |

 Shri  Tiwary  Is  it  a  fact  that  in  view  of  Delhi’s  need  these  gene-
 rating  sets  are  being  installed  here  and  do  Government  propose  to  install
 such  sets  in  agricultural  sectors  during  the  Fourth  Five  Year  Plan  which  mainly
 depends  on  the  development  of  agriculture  and  if  so,  at  what  places  ?

 डा०  Fo  ल०  राव  :  दिल्ली  नगर  में  कृषि  geaedt  श्रावश्यकतातओं  को  पूरा  करने  के  लिये

 पर्याप्त  बिजली  है  |

 थी  शिव  चरण  गुप्त  :
 बिजली

 तैयार
 करने  की

 विद्यमान  क्षमता  कितनी  है  झोर  तृतीय

 पंच वर्षीय  योजना  काल
 की

 शेष  भ्र वधि  में  इसमें  कितनी  वृद्धि  होने की  सम्भावना है  ?

 डा०  Fo  ल  राव  :
 इस  समय  हमारे  पास  १०१  मेगावाट  तापीय  विद्युत  है  ।  पंजाब  से  हम

 ६०  से  लेकर
 ७०  ......  तक  बिजली  ले  रहे  हैं-बहुत सी  बार  हमें  ६०  मैगावाट  मिलती है  wk

 कभी  कभी
 ७०

 मैगावाट  भी  मिलती  है--श्रोत  इस  प्रकार  कुल  योग  १६०  मेगावाट  qeey¥  में  हम

 १५  मेगावाट  वाला  एक  यूनिट  स्थापित  कर  रहे  हैऔर  [eR  तक  ५०  मैगावाट  वाले दो

 कुल  १००  मेगावाट  स्थापित कर  देंगे  ।
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 तीसरी  योजना  का  मध्यावधि  मूल्यांकन

 a

 थी  विभूति  मिश्र
 :

 ८  श्री  हेडा
 :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :

 ०
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग  ने  तीसरी  योजना
 के  मध्यावधि  मूल्यांकन  द्वारा

 लक्षित  भ्रनुवर्ती  कार्यवाही  के  प्रयोजनार्थ  गहन  अध्ययन  के  लिये  कुछ  उद्योग  क्षेत्र चुने  हैं  ;  कौर

 यदि  तो
 व

 क्षत्र  कौन-कौन  से  हैं
 ?

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 तथा योजना

 उपमंत्री  चे०  रा०  ::

 जब  कि  योजना  भ्रायोग  मध्यावधि
 मूल्याकन  द्वारा

 लक्षित  अनुवर्ती  कार्यवाही  की  समस्या  की

 जांच कर  रहा  कुछ  उद्योगों  का  हाल  ही  में  उनके  विकास  को  तेज  करने  की  दृष्टि  से  विस्तारपूर्वक

 अध्ययन किया  गया  है

 इन  उद्योगों  में  लोहा  तथा  ग्र लौह  धातुएं
 जेसे  कि  एल्युमिनियम तथा

 सीमेंट  प्रौढ़  बिजली  के  भारी  सामान  की  कुछ  जाती  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 तीसरी  योजना  के  मध्यावधि  मूल्यांकन  के  पश्चात्  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने

 के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 श्री ह  रा०
 :

 यह  प्रश्न  केवल  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  है  |

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 सरकार  का  उत्तर  गलत  है
 ।

 श्री  चे०  रा०  पट्टाभिरामन् : प्रश्न का भाग :  प्रश्न  का  भाग  कुछ  उद्योग-क्षेत्र के  बारे  में  है  ।

 थी  विभूति
 मिश्र  :

 कुछ  ऐसे  कृषि  उत्पाद  हैं  जो
 कि

 उद्योग  में  उपयोग  किये
 जाते  जैसे

 कि
 war  शादी  ॥

 श्री  चे०  रा०
 च्च् पट्टाभिरामन्  हमारा  केवल  उन्हीं  मदों  से  सम्बन्ध  हे  जिनका

 कि
 यहां  yore

 किया गया  है  ।

 to  जी०  नायक  तृतीय  योजना  काल  में  प्रामीण  क्षेत्रों  के  औद्योगीकरण  के  लिये  क्या

 कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 भी  चे०  रा०
 :

 वह  ग्राम्य  ध्रौद्योगीकरण  कार्यक्रम  का  एक  भाग  है
 ।

 श्री
 में  ०  बेकटासुब्बया  :

 कया  इसके  कार्यक्षेत्र में  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं का  मूल्यांकन

 भी  or  गया  हे  att  यदि  तो  उनकी  नवीनतम  प्रगति  क्या  है
 ?

 श्री  चे०  राठ  पटटाभिरामन  :  सभी  परियोजनायें इसमें  ort  गैर-सरकारी  कौर

 कौरी  दोनों  ही  क्षेत्रों की  ।

 Shri  Sheo  Narain  :  May  I  know  as  to  what  are  the  few  sectors  of  in-

 dastries  referred  to  by  you  ?
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 थी  चे०  रा०  :  कच्चा  मिश्रित  अलौह  भारी  इंजीनियर

 रोक  सीमेंट  |

 डा०  लक्ष्मोेमलल  सिंघवी  क्या अप्रब  से  लेकर  योजना  कौर  उसकी  कार्यान्विति  states

 मूल्यांकन  करने  का  प्रस्ताव  है  जैसा  कि  बहुत  से  विशेषज्ञों  ने  सुझाव  दिया  है  ?

 श्री  चे०  रा०  :  यह  प्रश्न  वास्तव  में  तीसरी  योजना  के  मध्यावधि  मूल्यांकन

 योजना  की  कमियों  के  बारे  में  है  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  रांगा  शादी  जैसी  रोल  धातुक्रमों  का
 निर्माण  करने  के

 लिये  ga  तक  देश  में  जो  कच्चा  माल  उपलब्ध  है  क्या  उसका  भ्र गली  योजना  में  भी  उपयोग  किया

 जायगा  कौर  यदि  हां

 थी  चे०  रा०  पट्टाभिरामन्  :  हां

 श्री  दया मलाल  सक़फ़ी  :  श्रभी  तो  मैंने  अपना
 प्रश्न  पूरा

 भी नहीं किया  है
 ।  कौर  यदि  तो  क्या

 की  जा  रहीं  हैं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय सदस्य  को  प्रश्न  के  प्रथम  भाग  का उत्तर मिल  ही  चुका  हैऔर  वह

 पर्याप्त  होना  चाहिये  ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी
 :

 कया  योजना  आयोग  द्वारा  किया  जाने  वाला  अध्ययन  केवल

 विद्यमान  उद्योगों  के  सुधार  अथवा  समेकन  तक  ही  सीमित  है  aaa  यह  उद्योगों  के  विस्तार  के  बारे

 मेंभी  है  ?

 श्री  चे०  हा०  पट्टाभिरामन्  :
 वास्तव  उन  उद्योगों में  उत्पादन  को  गति  को  तीब्र  करने के  लिये

 जो  कि  देश  की  उत्पादन  क्षमता  को  बनाने  की  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  या  जना  अयोग  ने  सरकारी  क्षेत्र

 के  प्रतिनिधियों  ate  सम्बन्धित  प्रशासनकि  मंत्रालयों  के  साथ  पराग्वे  किया  है  ।

 श्री  भागवत  झा  श्ाज्ाद  :  योजना  अ्रायोग  द्वारा  बताई  गई  बहुत  सारी  त्रुटियों  में  से  केवल  कुछ

 को  ही  भ्रनुवर्ती  कार्यवाही  के  लिये  क्यों  am  गयी  है  ?
 जिन  अरन्य  क्षेत्रों में  यह  त्रियां  बहुत  भारी  हैं

 उनमें  Arad  कार्यवाही  करने  के  लिये  सरकार  का  क्या  उपाय  करने  का  विचार  है  ?

 श्री  चे०  रा०  पट्टाभिरामन्  निरन्तर  अ्रध्ययन  किया जौ  रहा  है  ।  यह  विशेष  प्रश्न  उद्योगों  र

 सम्बन्धित  वास्तव  में  इन  ग्रतुवर्ती  stadt  के  तीसरी  योजना  में  पूर्वकल्पित

 कार्य  क्रमों
 के  पुरे  पूरे  लाभ  इस  कार्यक्रम  के  प्रारम्भ  होने  के  केवल  एफ  अथवा  दो  वब  पश्चात  ही  मिल

 सकेंगे  et  वह  भी  प्रारम्भ  में  ge  कल्पित  लाभों  तुलना  में  कम  ही  होंगे  ।  वें  उस  कमी  को

 चाहते  हैं  ।

 शी  भागवत
 झा  ATA:  तैसे  मेरे  प्रश्न  का  तो  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  ।  क्या मैं

 जान

 हूं  थि  जो  झ्रसंख्य  व्र टि यां  बताई  गई  हैं  उनमें  से  केवल  कुछ  ही  को  अनुवर्ती  कार्यवाही  के  लिये  क्यों  चुना

 गया  है  ?  क्या  मैं  यह  समझ  लूं  कि  अन्य  क्षेत्रों  में  भ्रनुवर्ती  कार्यवाही  से  सम्बन्धित  कोई  भी  ata

 करने  की  श्रावश्यफता  सरकार  को  नहीं  है  ?

 थ्रो  चे०  tro  पट्टाभिरामन  :  यह  भ्रध्ययन  उद्योगों  में  त्रुटियों  से  सम्बन्धित  है  ।  इन  हरनेक  मदों

 के  बारे  में  अध्ययन  किया  जाता  है  जिनका  क्रि  मैंने  उल्लेख  किया  है
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 नगर  प्रतीकात्मक  भत्ता

 +

 थी  रा०

 डा०  श्रीनिवासन

 थी  परस दि वन

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 कुछ  राज्य  सरकारों  ने  संघ  सरकार  से  कहा  हे  कि  हाल  में  ही

 वेर गी कत  विभिन्न  नगरों  के  सरकारी  कर्मचारियों  को  देय  नगर  प्रतिकरात्मक  भत्ते  पर  होने  वाले  व्यय

 का  ५०  प्रतिशत  वह  वहन  करे  ;

 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्र  को  किन  राज्यों  ने  लिखा  है  ;  ax

 इस  पर  संघ  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वित्त
 मंत्रालय

 में
 उपमंत्री

 ताकतवर  सिन्हा ):
 कौर

 परन्तु

 राजस्थान  सरकार  जो  कि  अपने  कर्मचारियों  की  अधिक  महंगाई  भत्ता  देना  चाहती  उसकी

 लागत  को  पूरा  करने  के  लिये  केन्द्र  से  सहायता  मांगी है  ।

 भारत  सरकार  इस  दायित्व को  स्वीकार नहीं  कर  सकती  ।

 श्री  रा०ठ  बस्रा  :  कितने  राज्यों में  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया गया  है  तथा  क्रियान्वित  किया

 गया है  ?

 श्रीमती  तारक इव री  मैंने  कहा  था  कि  नहीं  कौर  मैंने  यह  भी  बताया  था  कि  केवल

 राजस्थान  सरकार  ने  ही  केन्द्रीय सहायता  के  लिये  प्रार्थना की  थी  ।

 श्री  wea  :  कितने  राज्यों  में  प्रतिकरामक  भत्ता  दिया  गया  है
 ?

 श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा
 :  इस  सम्बन्ध  में  जांच  करना  तथा  फिर  क्रियान्वित

 करना तो  स्वयं  राज्य  सरकारों का  ही  कार्य

 श्री  रा०  बिठा  :  बढ़े  हुए  प्रतिकरात्मक  भत्ते  को  निर्धारित  करने  के  लिये

 दण्ड  था ?  क्या  वह  केवल  जनसंख्या  के  ही  पर  था  अथवा  ara  किसी  ware पर

 श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा :  जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार  वेਂ  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध

 भारत  सरकार  ने  अवश्य  ही  एक  निश्चित  orate  पर  प्रतिकरात्मक  भत्ता  दिया  है  शौर  ये

 आधार  भारत  सरकार  के  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  लागू  हैं
 ?

 थी  हेम  वह  प्राकार  क्या  है
 ?

 x  श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा  :  यह  प्रश्न  राज्य  सरकार  से  सम्बन्धित  यदि  मुख्यਂ

 प्रश्न  में  एक  बिलकुल  ही  अलग  प्रश्न  उठाया  जाता  है  तो  वह  तो  बिलकुल  ही  एक  दूसरा

 मामला  होता

 थ्री हेम  विच्छा  भारत  सरकार  का  इसका  अधार  क्या  है ?
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 भी  स०  मो०
 :

 क्या
 नगर

 प्रतिकरात्मक  भत्ते  के  लिये  कुछ  कौर  नगरों  को  ऊंची

 श्रेणी  में  रखने  का  सरकार  का  विचार  है  अथवा  पहले  जो  सूची
 दी  गई  है  वह  अन्तिम

 श्रीमती  तार कश् वरी  सिन्हा : वित्त मंत्री ने श्रपने वित्त  मंत्री  ने  ava  वक्तव्य  में  पहले  कहा  है  कि  इस  चीज़

 की  निरन्तर  जांच  को  जा  रही  है  गौर  प्रस्ताव  कितना  न्यायसंगत
 है  इसके  अनुसार  इस

 बात  को  जांच  क  जायेगी

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  :  What  is  the  main  basis  of  the  demand  placed

 by  the  Rajasthan  Government  and  was  that  demand  for  a  fixed  period  only  or

 for  all  time  to  come  ?

 Shrimati  Tarkeshwari  Sinha  :  Rajasthan  Government  have  asked  for

 the  Central  assistance  worth  more  than  Rs.  1  crore  as  they  want  to  make  an

 increase  in  the  D.A.  payable  to  their  employees.  The  Government  of  India:

 have  stated  that  keeping  in  view  their  available  resources  it  will  not  be  possible
 for  them  to  help  the  States  in  this  matter.

 What  was  the  main  basis  of  their  demand  ? Shri  Kashiram  Gupta  :

 ‘Shrimati  Tarkeshwari  Sinha  :  The  basis  was  that,  as  an  increase  had

 been  made  in  the  D.A.  payable  to  the  Central  Government  employees  and  as

 the  prices  were  increasing,  they  also  wanted  to  give  something  more  to  their

 employees.

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  वृहत्तर  कलकत्ता के  चारों

 श्र  की  नगरपालिकाओं  नगर  प्रतीकात्मक  भत्ता  योजना  के  अधीन  नहीं  क्या

 जिसके  सामने  अह  मामला  बहुत  दिनों से  रहा  इस  बात  पर  विचार  कर  रही  है  कि  इस

 मामले  में  क्या  करना  फि  क्या  नगर  प्रतीकात्मक  भत्ता  उन  लोगों  को  भी  दिया
 क

 क्योंकि  उन  क्षेत्रों  में  निर्वाह-व्यय  इतना  अधिक  है  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  इस  मामले  में  आवश्यक  कायंवाही

 बंगालਂ  सरकार  क्राम

 Shri  Bade:  City  Compensatory  allowance  is  given  on  the  basis  of  the
 index  for  the  cost  of  living.  Have  Government  issued  instructions  to  the  States
 that  a  new  index  may  be  got  prepared  as  the  present  index  on  the  basis  of  which
 C.C.A.  is  being  given  is  wrong?

 Shrimati  Tarkeshwari  Sinha  :  There  are  so  many  things  like  po-
 pulation,  increase  in  the  prices,  changes  in  the  areas  of  the  cities  etc.,  on  the

 Where  an  index  is basis  of  which  it  is  given.  It  is  based  on  all  these  things.
 proved  to  be  wrong,  action  is  certainly  taken  to  correct  it.

 Shri  Bade  :  Has  any  direction  been  issued  ?

 Shrimati  Tarkeshwari  Sinha  :  Informations  received  regarding  index
 are  that  they  are  correct.  The  question  of  getting  them  corrected  arises  only
 if  it  is  reported  that  they  are  wrong.  If  such  an  information  is  received  then
 we  try  to  correct  the  index.

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  का

 * 2%.  श्री  त्रिदिव
 कुमार  चौधरी

 :
 वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  ही  वित्त  मंत्रालय  ने  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों

 की  दक्षता  तथा  लाभकारिता  को  पता  लगाने  के  उद्देश्य  उनकी जाँच  की  है  ;
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 का

 इस  जांच  के  मुख्य  परिणाम  क्या  निकले  तथा  किन  उपक्रमों  के  कार्य वहन  का

 पुनर्विलोकन  किया  गया  झर

 क्या  यह  सच  है
 कि

 डाक  तथा  ता रश विभाग  के  अतिरिक्त  केवल  हिन्दुस्तान  मशीन

 टूल्स  फैक्टरी  ही ऐसा  सरकारी  क्षेत्र
 का  जपक्रम  था  जो  दक्षता  तथा  लाभकारिता  के  परीक्षणों

 में  खरा  उतरा ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकश्वरी  ऐसी  कोई  जांच  नहीं

 की  गई  थी  ।

 ate  (7)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 शी  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  इन  की  वित्तीय  उत्पादन  में

 सनकी  क्षमता  तथा  बातों  का  पुनर्विलोकन  करने  का  कोई  साधन  वित्त  मंत्रालय  के

 पास

 श्रीमती  तारकंशवरी  सिन्हा  :  परियोजनाओं  को  प्रगति  ate  विभिन्न  यूनिटों  द्वारा  किये

 खाने  वाले  प्रसार  कार्यक्रमों  के  सम्बन्ध  में  पाक्षिक  तथा  मासिक  प्रगति  का  पूर्णिमा कन
 प्रशासकीय  मंत्रालय  तथा  वित्त  मंत्रालय  के  ग्रामीण  समन्वय  विभाग  दोनों  हो  द्वारा  फिया

 जाता  ह ै।  इनके  अतिरिक्त  परियोजना शम् ों  के  fadra  सलाहकारों  द्वारा  वित्तीय

 रिपोर्ट  भी  तयार  की  जाती  हैं  तथा  वे  निदेशकों  के  बोर्ड  द्वारा  मंजूर  को  जाती  हैं  ।

 कीप  मंत्रालय  att  वित्त  मंत्रालय  का  अ्राथिक  समन्वय  विभाग  इनका  भो  निरन्तर  पुनर्विलोकन

 करता  इसके  हम  इन  मामलों  में  तदथें  भ्रध्ययन  भो  करते  हैं

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  व्या  इन  पाक्षिक  तौर  oer  रिपोर्टों  के  आधार  पर  अनेक

 प्रशासकीय  मंत्रालयों  द्वारा  किये  गये  अध्ययन  के  परिणामों  को  एकबव्रित  करने  को  भी  कोई

 त्न  किया  गय  है
 ?

 क

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  वित्त  मंत्रालय  के  आधिक
 समन्वय

 विभाग

 म क  वा

 को  श  हि  ह  कि  वह  सरकारो-क्षेत्र वे
 क  उपक्रमों  प्रगति  को  निरत  र  जानता

 |  इस  प्रकार  यह  एक  निरन्तर  अ्रध्ययन

 aft  इन्द्रजीत गीत  :  इन  सरकारी  क्षेत्रों  के  उपक्रमों  से  चाल  वर्ष  मेँ  राज्य-कोष  कितना

 क्या  लाभ  अधिक पम्मा वित  लाभ  होने  का  नवीनतम  श्रीमान सरकार  ने  लगाया  है
 ?

 हो  रहा  है  maar स्थिर  है
 ?

 श्री  fro  त०  कृष्णमाचारी  :  में  यह  सुझाव  देता  हुं  कि  वे  आयव्ययक  सम्बन्धी  कागजात

 के  पेश  किये  जाने  तक  प्रतीक्षा  करें  ।  उनमें  भ्रावश्यक  जानकारी  मिल  सकती  यदि

 az  पर्याप्त  नहीं  होता  तो  में  ञ्रौर  जानकारों

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  यदि  मैंने ठोस  सुना  था  तो  उत मंत्री  ने  यह  कहा
 था

 कि  ऐसी

 क्या  वरिष्ठ  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  समाचारपत्रों में  प्रकाशित कोई  जांच  नहीं  को  गई

 डस  ort  के  समाचारों  की  शर  अ्राकर्षित किया  गया  है  कि  झपने  हाल  हो  के  एक  भाषण
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 में  उन्होंने  यह  कहा  था  कि  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  फिक्रो  सर्वोत्तम  रही  श्रथवा  सरकारी

 क्षेत्र  की  उपायों  मे  वह  सर्वोत्तम  है  ?  यदि  तो  क्या  कोई  जांच  किये  बगर  ही--जैसा

 कि  उपमंत्री  महोदया  ने  कहा  है  कि  कोई  जांच  नहीं  की  गई  थी--यह  प्रमाणपत्र  दे  दिया

 गया  at  यह  वक्तव्य  दिया  गया

 ait  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  यह ज्ञात नहीं  है  कि  मैंने  इस  प्रकार  का  कोई

 दिया  किसी  भी  अवस्था  #,  सामान्यतया  मैं  भ्रतिशयोक्ति  नहीं

 थी  हरि  विष्णु  कामत  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  क्या  समाचार पर्वों

 के  इस  समाचार  में  कोई  सचाई  है  ?

 अ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 उन्हें  याद  नहीं  है
 कि

 उन्होंने  ऐसा  कोई  वक्तव्य  दिया

 भी  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  समाचारपत्रों  के  समाचार  गलत  अथवा  झूठे  थे  ?

 meat  महोदय
 :  उन्हें यह  याद  नहीं  जाता  कि  उन्होंने  ऐसा  वक्तव्य  दिया

 झपने  बारे  में  वे  कहते  हैं  कि  यदि  वह  वक्त  देते
 भी

 हैं
 तो

 अतिशयोक्ति  नहीं  करते
 ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 यह  प्रतिश यो क्ति
 की

 बात
 तो

 ऐसे  ही  कह
 दी  गई

 यह
 तो  केवल  स्पष्टीकरण करने  वाली  पहली  बात  तो  पह  है  कि  क्या  उन्होंने  कोई  ऐसा

 दिया

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  वह  कहते  हैं  कि  उन्हें  याद  नहीं

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 उन्हें  यह  कहने  दीजिये  कि  उन्होंने  वक्तव्य  नहीं  दिया  ।  बहे

 wat  बात  है  कि  नहीं  ?  यह  समाचारपत्रों  मे  मुख्य  रूप  से  प्रकाशित  हुआ  था

 श्री  त्यागी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  की  इन  सभी  उपक्रमों के  मामले

 मे
 वार्षिक  पुनर्विलोकन  किया  जाता  है  तथा  स्टाक  की  जांच  की  जाती

 है
 ?

 wat  महोदय  सदन
 को

 यह  बताने  को  स्थिति में  हैं  कि  इन  उपक्रमों का  कुल  परिणाम  क्या

 कुल  मिलाकर  उन्हें  कुछ  लाभ  हो  रहे  हैं  हानियां  हो  रही हैं
 ?  are  यदि  हानिया

 तो  क्या  वे  १०  करोड़  रुपये  इसके  लगभग  हैं  ?

 श्री  ति०  तक  कृष्णमाचारी :  जहां  तक  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  कार्यवहन  का  सम्बन्ध

 है  यह  जानना  मुख़्यतया  सम्बन्धित  मंत्रालय  की  जिम्मेवारी  निस्संदेह  ही  उनके

 कलापों  का  समन्वय  करना  वित्त  मंत्रालय  का  कार्य  है  वह  इस  ध्येय  से  कि  जो  चीजें

 तथा  जितना  घन  प्रावश्यक  हो  वह  उन्हें  मिल  जाय  श्र  यह  देखना  भी  उसका  कार्य  है  कि  यह

 रुपया  उचित  रूप  से  उपयोग  किया  जाय  ;  ak  यह  सब  जैसा  कि  मैंने  बताया  एक  निरन्तर

 चलने  वाली  प्रक्रिया है  ।  इन  उपक्रमों की  अन्तिम  लाभकारिता saa  कुल  लाभकारिता  के

 बारे  में  मैंने  सामने  वाले  एक  माननीय  सदस्य  को  सुझाव  दिया  है
 कि

 वे  प्रतीक्षा  करें  कौर

 यह  देखें  कि  आयव्ययक  सम्बन्धी  कागज़ों  से  उन्हें  पर्याप्त  जानकारी  मिलती  है  अथवा

 धौर  नहीं  मिलती
 तो

 अ्रपनी  सामर्थ्यानुसार मैं  उस  जानकारी  में  वृद्धि  करने  के  लिये  तैयार
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 अकल्प-सुचना उत्तर

 Short  Notice  Question  and  Answer

 पेनिसिलीन  के  इंजेक्शन  से  मृत्यु

 (  शी  दाजी

 श्री  किशन  पटनायक

 थी  राम  प्रसाद  fag
 सुचना  प्रदान  संख्या  २.

 {  थी
 कपूर  fag

 |  श्री  प्र०  घोष

 (  श्री  नरसिम्हा रेड्डी  :

 बया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  लोक-विमान  विभाग  के  एक  कर्मचारी  जो

 wee  भवन में  लिफ्ट  चलाने को  काम  करता  १९  १९६४  को  गोल  मोंटी  स्थित

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  सेवा  चिकित्सालय  में  पेनिसिलीन  का  इंजेक्शन  देने  के  बाद  मृत्यु हो हो

 जई

 (#
 है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  स्पष्ट  आदेश  तथा  सामान्य  परिपाटी  के  विरुद्ध  इस  बात

 कौ  परीक्षा  fra  बिना  ही  कि  पेनिसिलीन  का  इजेक्शन
 उसे

 अनुकूल  पड़ेगा  या  उसे

 इंजेक्शन दे  दिया  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्रो  द०  स०  राज ू)  जी

 जिस  स्ट्रेप्टोपेनिसिलोन  इंजेक्शन  से  मृत्यु  हुई  वह  उस  क्रम  में  रोगी

 को  दिया  जाने  वाला  चौथा  इंजेक्शन  लगभग चार  दिन  पहला  इंजेक्शन  देने

 छे  ya  रोगो  की  संवेदिता  की  जांच  कर  ली  गई  थी  कौर  किसी  प्रकार  की  संवेदिता  नदीं

 भराई

 रोगी  को  सभी  संभव  डाक्टरी  सहायता  दी

 श्री  दाजी  :  क्या  यह  सच  है  कि  जब  उसने  भ्र पनी  व्यथा  की  शिकायत  की  va

 दोषमुक्त  करने  के  लिये  दूसरा  इंजेक्शन  waar  दवा  देने  के  उसको  झिड़क  दिया  गया

 और  उसे  घर  जाने  के  लिने  विवश  किया  गया  जहां  पर  उस  पर  इसका  दुष्प्रभाव  पड़ा

 बह  मर  गया ?

 डा०  द०  स०  राज ू:  जा  यह  बात  ठीक  नहीं  तुरन्त  समस्त  सम्भव

 की  गई  क्या  में  उस  पढ़  दु
 ?

 चिकित्सा  अधिकारियों  में  से  एक  ने  इंजक्शन दिया  तुरन्त  ही  ara के

 weet  तथा  नाड़ी के  इन्दर  दोनों  ही  मार्गों  से  sarge  दिया  गया  ar  एड् ना लीन  तथा

 कौरामोन  भी  दो  गयो  तुरन्त  ही  एक  रोगीवाहक  गाड़ी  (UAqataT) .) a  मंगाई  गई  थी

 att  डा०  भसीन  रोगी  को  अस्पताल  ले  गये  थे  जिन्होंने  कि  रोगीवाहक  गाड़ी  में  हो  ढेकाड़न

 और  कोरा मीन  का  एक  प्रौढ़  इंजेक्शन  दिया  कृत्रिम  सांस  लेने  की  प्रक्रिया  भी  यंत्र  ata

 करवाई गई  जब  रोगी  अस्पताल पहुंचा
 तो

 वह  घोर  चेतनाहीनता की  अवस्था  F  था

 tors  1046



 २७  १९६४
 हलनाਂ  पकणणाणणणणागा

 जहां  कि  उसे  नाड़ी  के  अन्दर  के  मार्ग
 स  ग्लूकोज

 नि  से लाइन  दिया  गया  कौर  उसे
 पुनर्जीवित

 करने  के  yer  उपाय  भी  किये  गये  परन्तु  रोगी  को  स्वास्थ्यलाभ  नहीं  get

 श्री  दाजी  :
 क्या  सरकार को  यह  बात  ज्ञात है  कि  उसकी  मृत्यु  के  पश्चात्  नुसखा  उसकों

 विधवा  से  ले  लिया  गया  था  att  वह  जबरदस्ती  चिकित्सालय  मैं  रखा  गया  था  कौर
 ये

 सभी  परिवर्तन  उस  नुस्खे  में  ak  प्रवेश  पत्र  में  बाद  मै  किये  गये  थे
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  यह  सम्भव  नहीं  st  हमें जो
 साक्ष्य  मिला

 है  gay  यह  पता  चलता  है  कि  रोगी  को  अस्पताल  ले  जाया  गया  उसे  इन्जेक्शन  दिये

 गये  थे  तौर  सभी  सम्भव  उपचार  किया  गया  हमें  बहुत  खेद  है  कि  यह  एक  बहुत

 ही  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  है  कि  रोगी  की  मृत्यु  इस  प्रकार  से  हुई  परन्तु  वास्तविक  बात  यह  है  कि

 इन  चिकित्सालयों कुछ  मामलों  में  रोगियों  के  एक  अजीब  प्रकार  की  संत्रेदितां  होती

 में  हम  प्रति दिन  २०,०००  रोगियों  का  उपचार  कर  र६  हैं  तौबा  यह  दूसरा  ऐसा  मामला  है  जो

 कि  हुआ  हमें इ  पके  लिये  aaa  ही  खेद  है  are  हम  सभी  सम्भव  सावधानियां  बरतने

 की  प्रयत्न
 कर

 रहे  हैं  परन्तु  कभी  कभी  ऐसी  बातें  zt  ही  जाती

 Shri  Kishen  Pattnayak  :  Bhagwan  Singh  was  a  liftman  in  the  Par-

 liament  House  and  as  such  was  like  a  member  of  what  could  be  termed  as

 liamentary  family’  I  want  to  draw  the  attention  of  the  hon.  Health  Minister
 to  the  fact  that  on  the  C.H.S.  Token  Cards  issued  to  the  Central  Government

 Employees  the  amount  of  their  pay  is  indicated  along  with  their  names  and  the

 names  of  the  members  of  their  families  so  that  the  doctor  who  sees  it  may  know

 as  to  whether  the  card-holder  is  an  officer  or  an  ordinary  employee  and  whether
 he  deserves  to  be  given  more  attention  or  not....

 Mr.  Speaker  :  Does  the  hon.  Member  want  to  ask  a  question  or  not?

 Shri  Kishen  Pattnayak  :  Does  the  hon.  Health  Minister  want  to  eliminate

 indicating  the  amount  of  pay  of  the  Government  employees  on  their  C.H.S.

 Token  Cards  or  not  ?

 Dr.  Sushila  Nayar  :  Sir,  the  treatment  of  a  patient  has  got  no  concern

 with  his  pay  and  the  treatment  necessary  in  a  case  is  always  giventohim.  Mr.

 Pattnayak  has  stated  that  the  amount  of  pay  is  indicated  on  the  Token  Card

 but  Ido  not  thinkitisso....

 An  hon.  Member  :  Mr.  Pattnayak  has  stated  correctly  that  the  pay  is

 indicated  on  the  Token  Card.

 Dr.  Sushila  Nayar  :  If.it  is  so,  its  importance  is  only  this  much  that

 when  a  patient  is  admitted  into  a  hospital  then  his  pay  is  taken  into  considera-

 tiohin  while  providing  different  types  of  beds,  of  private  wards  or  of  general
 wards.  But  we  will  examine  this  suggestion  that  the  amount  of  the  pay  may  be

 indicated  on  the  C.H.S.  Token  Card  and  we  will  seeto  itas  to  what  can  be
 done  in  this  matter.

 थी  qo  सो०  बनर्जी  :  कया  मैं  जान  सकता हें  कि  वह  भलामानस  किस  रोग  ४.

 था  art  यदि  उसकी  मृत्यु  इस  इंजेक्शन  के  कारण  नहीं  हुई  तो  फिर  उसकी  मृत्यू  का  क्या

 कारण

 डा०  सुशीला  नायर  :
 उसको  पुराना  ब्रानकाइटिस  तथा  ज्वर  का  रोग  था

 ।
 कभी  कभी  अचानक

 ही  एनेफिलेक्टिक  प्रतिक्रिया  के  नाम  से  जानी  जाने  वाली  प्रतिक्रिया  होती  है  प्रौढ़  इस  व्यक्ति  को  यही

 एनेफिलेक्टिक  प्रतिक्रिया  हुई  थी  अर  उपचार  का  उस  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  |
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 श्री  कपूर  fag :  क्या  इस  बात  का  पता  कर  लिया  गया  है  कि  जो  एन्टीजेन  दिये  गये  थे
 उनके

 प्रति  रोगी
 की  अत्यधिक  संवेदिता के  कारण  अथवा  यह  विशेष  ब्रांड  का  पेनिसिलीन जिन

 पदार्थों से  बनाया  gar  था  उनके  कारण  इस  रोगी  की  मृत्यु हुई  थी  :  दोनों  ही  मामलों में  से  कोई भी
 हो  इसके  लिये

 दोषी  व्यक्ति  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 डा०  सुशीला  ates का  नमूना  ले  लिया गया  है  श्र  विश्लेषण  के  लिये  भेज
 दिया

 गया है  ।
 जब रिपोर्ट a  जायेगी  तब  हम  we  बता  सकेंगे कि  झ्रौषधि  में  कोई  गलत  चीज़  पड़ी

 थी  नहीं  ।  इस  बीच  कोई  कार्यवाही  नहीं की  जा  रही  है  जिसका  सीधा-सादा कारण  यह  है  कि

 प्रत्येक  सम्भव  सावधानी  बरती  गयी थी  तथाਂ  रोगी को  जो  भी  उपचार  सम्भव था  दिया  गया  था

 भर  ध्यान
 रखा  गया

 जैसा
 कि  मैंने  पहले  ही  कहा  इस  घटना  पर  हमें  खेद  है

 ।

 श्री  हरि  विष्णु  काम  क्या  यह  सच  है  कि  अनुभव  के  परिणामस्वरूप  यह  एक  हितकारी

 निगम  निर्धारित  कर  दिया  war  है  कि  जब  पेनिसिलीन  अथवा  अन्य  एन्टी-बायोटिक्स  दिये  जाते  हैं

 तो  एलर्जिक  अथवा  wer  प्रतिकूल  प्रभावों  के  लिये  उन्हें  समाप्त  करने  वाली  औषधि  (udtste )

 देने
 के

 लिये  एक  डाक्टर  रहता  है  कौर  यदि
 तो

 क्या  इस  मामले  में
 भी  इस  नियम  का  पालन

 किया गया  था  i

 डा०  सुशीला  जी  हां  ।  यहीं  बात  मेरे  सहयोगी  ने  अभी  कभी  पढ़  कर  सुनाई
 सभी  एन्टीडोट्स  दिये  गये  थे  परन्तु  उन्होंने  अरपना  कुछ  प्रभाव  ही  नहीं  दिखाया  |

 Shri  Sarjoo  Pandey:  There  15  १0  much  of  corruption  in  the  hospi-
 tals  of  Delhi  and  people  are  not  provided  proper  medicines  and  treatment

 there.  The  doctors  send  reports  prepared  by  them  to  the  Ministry  which  are

 read  out  to  us  here  by  the  Minister.  May  I  know  as  to  whether  or  nota  per-
 sonal  eaquiry  has  been  conducted  by  the  hon.  Minister  in  this  case ?

 Dz.  Sushila  Nayar  Sir,  this  matter  does  not  pertain  to  any  general

 hospitals  in  Dethi.  It  relates  to  the  Willingdon  and  Safdarjang  Hospitals

 meant  for  treatment  of  Government  employees.  This  particular  case  happened
 in  Hospital.  The  entire  enquiry  report  just  placed  before  you  is

 the  result  of  an  enquiry  very  carefully  conducted.

 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तार

 Written  Answer  to  Question

 श्राहारपुष्टि  कार्यक्रम

 श्री  प्र०  च०  बरुआ
 १३३७

 श्री  प्र०  To  चक्रवर्ती  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  सरकार ने  संयुक्त  राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय  बाल
 श्रापात

 निधि  के
 लिए  तैयार

 किये  गये  oy  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  था  कि  एक  श्रौसत  भारतीय  ग्रामीण  व्यक्ति  के
 भोजन

 में
 प्रोटीन

 कौर  wer  पौष्टिक  पदार्थों का  भारी  शत्रुभाव है

 क्या  भारत  सरकार  के  प्रतिवेदन पर  बैंकॉक में  संयुक्त  राष्ट्र  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बाल

 नदी  के  कार्यकारी ats  ने  विचार  किया  है  ;

 ‘Nutrition  Programme.

 Lov.
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 ८  फाल्गुन  १८८४  लिखित  उत्तर

 सरकार
 के

 प्रतिवेदन
 को  ध्यान  में

 रखते
 हुए  श्राह्मरपुष्टि  कार्यक्रम का  विभिन्न

 में  विस्तार  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये गये  हें  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  कौर  जी  हां

 (7)  रोगी  की  खाने  की  आदतों को  सुधारने  के  लिये  तथा  विभिन्न  श्रमिक  वग  वाल  व्यक्तियों

 को  संतुलित आहार  देने  के  लिये  विस्तृत  स्वास्थ्य  दिक्षा  इरादी  के  संबंध  में  श्रतुसंघान  काय  किया

 |  इस  संबंध में  पोषण  श्रनुसंघान  हैदराबाद  के  प्रकाशन  राज्य  सरकारों  को

 बता  दिए  गए  हैं  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना वधि  में
 देवा

 में  छांटे  गये  २२२  खण्डों  में  merase  कार्यक्रम  चालू

 किया  गया  था  ।  कार्यक्रम  का  उद्देश्य  मछली  वनस्पति  शादी  का  उत्पादन  बढ़ाना  दे

 तथा  जनता में  उनका  उपभोग  बढ़ाना  है
 ।

 जिससे  स्कूल  से  तथाਂ  सकल के  बालकों  तथा  माता

 बनने  वाली  महिलाओं तथा  दूघ  पिलाने  वाली  माताओं में  इसको  खाने  की  रुचि  हो  सके  ।  इस  कार्यक्रम

 का  मुख्य  अंग  पंचायती  राज्य  wear के  विस्तार  कर्मचारियों  तथा  चिकित्सा

 कौर  oa  चिकित्सा  कर्मचारियों  को  उत्पादन  के  उचित  तरीकों  का  प्रशिक्षण  कार्यक्रम में  बाल

 भ्रापात  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  तथा  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  सहायता  दे  रहे  इनके

 साथ  २८  १९६३  को  भारत  सरकार  से  समझौता हो  चुका है

 चालन  की  तहत  योजना  के  घिन  विद्वस्वास्थ्य  संघ  /  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  प्रार्थना  पर  तक

 निजी  मागंदशंन तथा  विशेषज्ञों  को  देंगे ।

 संघ  क्त  बाल  आपात  निधि  प्रशिक्षण  तथा  कार्यक्रम  में  भाग  लेने  वाले  सामुदायिक

 विकास  राज्यों  तथा  मुर्गीपालन  मत्स्य  पालन  कौर  वनस्पति  उद्यानों  को  १०,०००,०००  डालर

 के  उपकरण  देगा
 |  यह  आवंटन  इस  संस्था  द्वारा  उड़ीसा  (१६५,०००  ata  प्रदेश

 (२१७,०००  तथा
 उत्तर  प्रदेश  (RS¥,000  की  श्राहारपुष्टि  परियोजना  के  लिए

 प्रभावित  धन  के  अतिरिक्त  होगा  ।

 ने  कार्यक्रम के  लिए  आवश्यक  कर्मचारी  की  व्यवस्था करने  का

 £  वायदा  किया है  |
 श्रीनगर

 मध्य  उत्तर

 प्रदेश  पश्चिम
 बंगाल  तथा  हिमाचल  प्रदेश  में  लागू

 कर
 दिया  गया  है  ।  श्रद्धा है  कि  शेष  राज्य

 इसको  FER HRY  में  लागू  कर  देगी  ।

 ग्रामीण  जल  संभरण  रोज

 _  थी
 हेम  राज

 वे
 शी  दलजीत  fag

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  ग्रामीण
 जल

 संभरण  योजनाओं  का
 सर्वेक्षण  किन  राज्यों  में  पूरा  हो  गया  है  तथा  उनके

 विशेष  जांच  खण्ड  द्वारा  कितनी  योजनाओं  की  सिफारि की  गई  है  ;

 इस  कार्य
 के

 लिये
 में

 विभिन्न  राज्यों
 को

 कितनी  धनराशि दी  गई

 स्वास्थ्य  मंत्री  omar  ग्रामीण  oe  संभरण की  स्थिति  के  बारे में

 पुरा  सवाल
 प्रभी  वीसी  भी  राज्य

 सरकार  द्वारा  नहीं  कि  ay  है  ।
 मैसूर  सरका  ने  ग्रामीण
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 जल  संभरण  की  स्थिति के  बारे  में  एक  प्रारंभिक  रिपोर्टे भेजी  है  जिसमें  इस  काम को  करन  की

 भ्र नुमा नित  लागत  बताई गई  गुजरात  प्रौढ़  उत्तर  प्रदेश  के  विशेष  जांच  विभाग
 जांच

 ara के  साथ  ही  साथ  विस्तृत  योजनायें भी  बना  रहे  हैं  ।

 प्रत्येक  राज्य  में  विशेष  जांच  विभाग  का  व्यय  पुरा  करनेਂ  के  लिये  केन्द्र  द्वारा
 १००

 शत  राज  सहायता  देने का  उपबन्ध है  ।  प्रत्येक  राज्य  द्वारा  प्रयोग में  लाये  गधे  वास्तविक  सहायता

 ध्रनदान का  पता  वित्तीय  वर्ष  के  wet  में  चलेगा  | भक

 र  न

 FAY.  श्री  स०  मो ०  क्या  सिचाई  ake  विद्युत  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि :

 क्या  मातापिता  बांध
 बन

 कर  पूरा  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  बिजली घर  भी  बनकर  पुरा  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या ऐसा  केन्द्र  द्वारा  पर्याप्त  वित्तीय  सहायता दिए  जाने  के  कारण  gare |

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  Fo  लठ  मुख्य  बांध  का  निर्माण कार्य

 हो  चुका  है
 ।

 मैचों  [& Qe  तंक  क्रस्ट  द्वारा  बनाने  का  काम  पुरा  हो  जाने  की  है
 ।

 अभी-बिजली  घर  का  निर्माण  पूर्ण  नहीं ्  ।

 यद्यपि  परियोजना  की  मंजूरी  १९५८  में  दी  गई  थी  ,  उपकरण  के  लिये  परमादेश  मार्च

 984.0  में  ही  दिये  गये
 ।  बिजली

 घर  की  इमारत  बनने  में  कुछ  विलम्ब  हो  गया  पौर  परिणामस्वरूप

 जैनरेटर  लगाने के  काम  में  भीਂ  विलम्ब  हो  गया ।

 जी  नहीं

 कुष्ठ  निवारण  दिवस

 श्री  प्र०  to  चक्रवातों  :
 *  ३४३.

 att
 प्र०  Wo  बस्ता

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  छुपा  करेंगे कि  :

 क्या
 ३०  १९६४ को

 दिल्ली
 स्थानों  में  aes  निवारण दिवस

 क्यो  कुष्ठ  रोगियों का  राज्यवार अनुमान  लगाया  गया  है  ;

 (#t)  क्या  शाहदरा  के  निकट  are ग्राम  के  समान  शिविरों  स्थापना

 की  कोई  योजनायें  अन्य  राज्यों  में  भी  बनाई  गई  are

 (4)  क्या  महरौली में
 रोगियों

 के  लिये
 स्थायी  श्रीवास  एवं  चिकित्सालय बनाने  की  दिल्ली

 प्रशासन की  योजना  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ?
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 जी

 जी

 इस  बात  की  सुचना  प्राप्त  नहीं  हुई  कि  पाया  किसी  राज्य  सरकार
 ने  ऐसी  ही

 कोई  योजना  बनाई है

 महरौली में  ase  रोगियों के  लिये  स्थायी  श्रीवास  एवं  अस्पताल  बनाने की  दिल्ली

 प्रशासन की  कोई  योजना  नहीं  थी
 ।  महरौली  में  कृष्ण  रोगियों  के  स्वस्थ  बच्चो ंके  लिये एक

 बनाने का  प्रस्ताव  था  किन्तु  जिस  भूमि पर  श्रीराम  बनाया  जाना  वह  योजना की

 ग्रीन  वाला  क्षेत्र  )  में  श्री  श्री
 :

 इमारत  नहीं  बनाई  जा  सकी
 ।  परन्तु  दिल्ली

 का  शाहदरा  के  समीप  लोनी  रोड  पर  इस  काम  के  लिये  वैकल्पिक  स्थान  अभिग्रहण  करने  का

 al

 परिवहन  नीति  तथा  समन्वय  संबंधी  समिति

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :

 थी  प्र०  to  चक्रवर्ती  :

 श्री  प्र०  चे  बरखा  :

 थ्री  विभूति  मिश्र  :

 ज  ३४४
 श्री  स०  मो ०  बनों  :

 श्री  2०  सुब्रह्मण्यम

 |  भी  so  ना०  विद्यालंकार

 |  थो

 थी  रामेश्वर  टाटिया

 at  सुबोध

 कया  योजना
 मंत्री

 पह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  स्थापित  परिवहन  नीति  तथा  समन्वय  संबंधी  समिति के

 aft मे  सी०  नियोगी  ने  उक्त  समिति का  afar  प्रतिवेदन पेदा  किये  बगर  ही  त्यागपत्र  दे  fear

 है  कौर

 थपकी  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ।

 श्रम  श्री  रोजगार  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  तथा

 योजना  उपमंत्रो  चे०  राठ  पंट्राभिरा

 जी

 अपेक्षित  जानकारी का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी---२४१७/६४]

 राज्य  faq  निगम

 (  श्री  राम  रख  यादव
 :

 थी  प्र०  चल  बरुश्रा भद न  Re

 |
 श्री  प्र०  रख  चक्रवातो ं:

 क्यो  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य
 वित्त

 निगमों  संबंधी  कायकारी  दल  ने  भ्र पना  fader  प्रस्तुत कर  दिवा
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 दि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशें क्या  हैं  ;
 ar

 (77)  उस  पर  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारक इव री  सिन्हा ):  (*)  ate  एक  विवरण  सभा

 पटन  पर
 जाता  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  -२४१८/६४]

 रिजर्व  बैंक  पहले  सिफारिशों पर  विचार  करेगा  ate  श्रपनी  टिप्पणियां सरकार  को

 भेजेगा  उसके  बाद  सरकार  विचार  करेगी  कि  सिफारिशों पर  क्या  कार्यवाही की  जानी  चाहिए  +

 ग्राम  विभागीकरण

 ( oi  महेश्वर  नायक :

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  नि०  ०

 थी  रामचन्द्र  उलाफा  1

 श्री  सुबोध

 थी  वारियर
 ३४६

 )  ६  वासुदेवन  नायर

 श्री  न  गोपालन

 थ्रो  no  oto  feaat

 थ्री  स०  Wo  सामन्त

 क्या  शिफ़ाई  शर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 देश  में  ग्राम  विद्युतीकरण में  क्या  प्रगति हुई  है  तथा  योजना  में  उल्लिखित  कार्यक्रम  के

 ect तक  प्रारूप है

 इसके  राज्य-वार आंकड़े  क्या  हैं

 योजना
 के

 कार्यों
 मध्यावधि  मूल्यांकन  करने  के  बाद  तीसरी

 पंचवर्षीय
 योजना  के

 wr  तक  ध्रनुमानित  लक्ष्य कया  हैं  ?

 तिहाई  सनौर  विद्युत  मंत्री  कु०  ल०  से  देश  के  प्राम  विद्युतीकरण

 के  बारे में  हुई
 प्रगति

 का
 विवरण

 सभा  पटल  पर  जाता  है  ।  में
 रखा  गया

 देखिये  संख्या  एल०  BWVE/Rs]

 दण्डकारण्य  विकास  परियोजना

 *
 3X9  श्री  प्र०  सच  बुरा  क्या  श्रावास  तथा  grata  मंत्री  ५

 qeXs  के  तारांकित संख्या  ४०३  के  उत्तर के  संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दण्डकारण्य  के  भावी  विकास  कार्यक्रम  के  लिए  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार  की

 क्या  सिफारिशें  थी ं;

 दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार  परियोजना  किस  सीमा  तक  तृतीय
 योजना से

 धायोज॑नाशओं  की  क्रियान्विति  में  कितने  पीछे  है  ;  कौर

 योजनाओं  की  after  क्रियान्विति के  लिये  क्या  कार्यवाही
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 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  दण्डकारण्य  विकास

 प्राधिकारी ने  पुनरीक्षित  परियोजना  प्रतिवेदन  का  अनुमोदन कर  दिया  are  विचारार्थ  सरकार

 को  भेज  दिया है  |  उस  प्रतिवेदन में  दिये  गये  कायें  क्रम  में  पूर्वी  पाकिस्तान  से  भारी  संख्या  में  खाने  वाले

 लोगों  के  आधार पर  परिवर्तन कर  दिया  war  है

 कौर
 तीसरी  आयोजना  अवधि में  परियोजना की  क्रियान्विति  अनुसूची  के

 ध्रुमिर हुई  है  |

 कलम  परियोजना

 (  श्री  बिशन चन सेठ

 |
 थी  भी०  प्र०  यादव

 थी  धवन

 |  भी  श्रॉकारलाल बैरवा

 (  द्वारकादास मंत्री  :

 रंगे  कि क्या  सिचाई  कौर  बिंत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  जम्मू  काश्मीर  सरकार ने  काश्मीर  घाटी में  झेलम के  नीचे

 में  परियोजना  के  लिये  केन्द्रीय
 सरकार  को  एक  योजना  प्रस्तुत  की  है

 यदि  तो  इस  परियोजना  की  लागत क्या  है  ;  कौर

 इस  परियोजना
 को  पुरा  करने  के  लिए  केन्द्र  द्वारा  कितनी  वित्तीय  सहायता  जाएगी ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०  जी  हों  ।

 अनुमानित  लागत  १७.६६  करोड़  रुपए  है  ।

 इस  योजना
 के  लिए  राज्य

 की  तीसरी  योजना में  २.  ०३  करोड़ रुपए  की  व्यवस्था

 की  है  ।

 दामोदर  घाटी  निगम

 Fave.  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  प्रस्तावित  बोकारो  इस्पात  कारखाने  के  लिए  पानी  का संभरण

 लिए  बिहार में  दामोदर  घाटी  निगम  बांध  बनाने  का  निर्णय  किया

 गया है  ;

 क्या
 इस  बात  का  पता  लगा  लिया  गया  है  कि  कहीं  इस  व्यवस्था  का  दामोदर  घाटी

 निगम  की  सिचाई
 की  नहरों

 जो  we  पश्चिम  भगाल  की  राज्य  सरकार
 को  सौंप  दी  गई

 प्रतिकूल  प्रभाव  तो  नहीं  पड़ेगा  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०
 तेनुघाट  के  स्थान  पर  दामोदर

 में  बांध  का  निर्माण करने  का  निर्णय  भाग
 लेने  वाली  सरकारों

 की  सहमति
 से  किया  गया  है

 ताकि

 बोकारो  इस्पात  संयंत्र  st  जल संबंधी  marae  पुरी  की  जा  सकें  cig  कितनी  ऊंचाई
 पर  बनाया  इस  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 सिंचाई  के  लिए  जल  संभरण  में  प्रस्तावित  sae  me  बांध  के  कारण  कोई

 wat  नहीं  होगा  ।
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 तिब्बिया  दिल्ली

 प्र०
 Yo  चक्रवर्ती

 : |
 to  मधुसुदन राव  :

 |  श्री  विश्वास  प्रसाद
 :

 थी  बड़े :

 *२५०८
 श्री  बृजराज fag

 il  इन्द्रजीत गुप्त  :

 शनी  यश्पाल  fag  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 तिपहिया  कालेज  के  कार्य वहन में  गड़बड़ी  करने  वाले  मामलों  को  निबटाने  के

 में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  ak

 तिपहिया  कालेज
 को

 विश्वविद्यालय
 से  सम्बद्ध

 करने
 के

 प्रश्न
 पर

 दिल्ली

 विद्यालय का  क्या  रवैया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  कौर  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।
 देखिये

 संख्या  एल  टी--२४२०/६४]

 कार्यालयों का  चण्डीगढ़  लें  जाया  जाना

 Wt  प्र०  चल  बस ग्रा

 ।
 थ्री  महेश्वर  नायक  :

 |  डा०
 लक्ष्मी सल्ल  सिंघवी  :

 थ्री  श्रॉकारलाल बरवा  :

 *३५१.८  थो  हेमराज  :

 थी  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :

 श्री  fo  र्०  भास्कर  :

 |  श्री  प्र०
 to

 चक्रों
 :

 ait  यदा पाल fag  :

 क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  दिल्ली  में  कार्यालयों  के  लिए  भवनों  की  कमी  होने  के  कारण  केन्द्रीय  सरकार

 के कई  कार्यालयों को  चंडीगढ़  ले  जाने  का  विचार है  ;

 यदि  तो  ये  कार्यालय  कौन  कोन  से  हैं  ;  कौर

 उनके  कब  तक  वहा ंले  जाए  जाने  की  आशा है  ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :  )  से  चंडीगढ़ में

 केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों  के  कर्मचारियों  के  लिए  कार्यालय  तथा  रहने  के  मकानों का  निर्माण

 करने  का प्रस्ताव है  ।  वहां
 कौन

 से
 दफ्तर

 ये  जे  जायेंगे  इसका  कभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया

 गया हे  ?
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 लिखित  उत्तर २७  १९६४

 Film  Finance  Corporation

 Shri  Sidheshwar  Prasad  :

 Shri  Tridib  Kumar  Chaudhuri

 Shri  Bade :

 és

 ।  Shri  Brij  Raj  Singh :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to

 Unstarred  Question  No.  254  on  the  21st  November,  1963  and  staté :

 (a)  the  names  of  those  film  companies  which  have  been  granted  loan  since

 November,  1963  ;  and

 (b)  the  total  number  of  film  companies  which  applied  for  loan  upto

 January,  1964  ?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  T.T.  Krishnamachari) :  (a)  Only  one

 film  company,  Messrs.  Eastern  Traders  Private  Limited,  Bombay  has  been  granted
 loan  since  November,  1963.

 (b)  Fourteen  film  companies

 पंजाब  के  निसिंग  कालेज

 GRR  श्री  दलजीत fag  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  १९६३-६४  में  पंजाब के  निसिंग  कालेजों को  कोई

 सहायता दी  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  श्र  पंजाब में  कोई  निसिंग  कालेज

 नहीं  फिर भी  १९६३-६४ में  पंजाब में  सम्बद्ध  demi को  नर्सों  कौर  सहायक  दाइयों  के

 प्रशिक्षण के  लिए  निम्नलिखित  अनुदान  मंजूर किए  गए  हैं  जिनका  ब्यौरा इस  प्रकार  है
 :---

 ~
 (१)  wat  का  प्रशिक्षण  रुपय

 (१)  क्रिश्चियन  मेडिकल  कालेज  एंड  लुधियाना  20,000

 (२)  फिलाडेलफिया  अम्बाला  Yo,000@

 हँ  Ge (३)  फ़ांसिस न्यूटन  फी राजपुर

 (४)  ato  जे
 ०

 तार  प्रशिक्षण  दिलाए

 बढ़ाने  के  लिए

 पंजाब  सरकार  8१,६००

 (२)  सहायक  नसे  भाइयों  का  प्रशिक्षण

 (१)  दयानन्द  लुधियाना  BRET

 (२)  लुधियाना  मैटरनिटी  लुधियाना  YY ¥  ६०

 (३)  गनपत राय मातृ  सेवा  भिवानी  २२,६००

 (४)  चूड़ामणि  विष्णुदेव  हिसार  KORY

 जो  VRAIS
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 Written  Answers  hws  चिलक BRehru
 ary  27,  1964

 BHAKRA  DAM

 *654.  Shri  Hem  Raj:  Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power  be

 pleased  to  state

 (a)  the  width  and  length  in  miles  of  the  area  earmarked  on  both  sides
 of  the  Sutlej  river  and  its  tributaries  for  checking  erosion  along  the
 catchment  area  of  the  Bhakra  Dam  ;

 (6)  whether  the  inhabitants  of  the  area  so  earmarked  will  be  allowed  to
 remain  there  or  they  will  be  evicted  from  there  and  also  whether
 that  portion  of  land  will  continue  to  be  used  for  cultivation  or  it
 would  be  stopped  ;  and

 (c)  in  case  of  their  eviction  from  thatarea,  the  steps  Government  propose
 to  take  to  rehabilitate  them  ?

 The  Minister  of  Irrigation  and  Power  (Dr.  K.  L.  Rao)  :  (a)  The
 total  catchment  area  of  the  Sutlej  upstream  of  Bhakra  is  about  22,200  sq.  miles

 Soil  conservation  measures  are:

 to  be  undertaken  in  the  entire  catchment  area  in  India.

 of  which  7,500  sq.  miles  are  located  in  India.

 For  the  time  being,

 priority  has  been  given  to  about  2,500  sq.  miles  located  in  the  lower  reaches.

 This  area  is  approximately  50x  50  miles  in  extent.

 (b)  The  inhabitants  of  the  area  will  not  be  evicted.  Such  cultivated  lands.
 as  are  not  fit  for  permanent  agriculture  will  be  converted  into  grass-lands,

 primarily  with  the  consent  of  the  owners.

 (c)  Does  not  arise.

 ग्रान्ट्स  प्रदेश  में  आयकर  निर्धारण

 QE  भी  इ०  मधुसुदन राव  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 ३१  q&a  को  समाप्त  गत  पांच  वर्षों  में  राघर  प्रदेश में  कुल  कितना

 marae  निर्धारित  किया गया  ;  श्र

 इसी  अवधि में  कितनी  वसूली  की  गयी  कौर  बकाया  रकमें  इकट्ठी  करने के

 लिए  यदि  कोई  कदम  उठाए  गए  तो  वे  क्या  हैं

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  से  ३१-१२-६३  तक  के

 दौरान  प्रांगण  प्रदेश  में  कुल  ३१,८०,१४  (coo)  स्पा  का
 आयकर  मांगा  गया

 इसी  अवधि में  कुल  C4, R19, FR  (ccc)  रुपया
 ager  किया  गया ।

 बकाया  रकमें  वसूल  करने के  लिए  meet  अधिनियम  में  बनाए
 गए

 सभी  संभव
 कदम

 नशए  जा  रहे  हैं
 |

 झ्ान्श्  प्रदेश  में  सम्पदा  Yow  निर्धारण

 ६५६.  इ०  मधुसुदन  राव  :
 क्या  वित्त

 मंत्री
 यह  की  कृपा  करेंगे

 कि

 ३१  १९६६३  को  मपाप्त  गत  पांच  वर्षों  में  ote  प्रदेश में  कुल  कितना

 सम्पदा  शुल्क  निर्धारित  किया  गया  ;  श्र

 इसी  अवधि  में  कितनी  रकम  वसूल की  गयी  ?
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 ८  Racy
 (ops)
 LED  ह

 वित्त  मंत्री  ति०  ao  भ्रावश्यक  जानकारी  कदम  प्रश्र

 रुपयों  में  )
 te  me  pr  a  et  et  en  fret  a

 39.90- PI-VR-KE  ३१-१  2-f ी  क  ३१-१२-६१  |  |  | क  दरे  39-92-82 हे
 लिलाट  te

 को  समाप्त वर्ष  में

 लना ae  बहान

 (#)  सम्पदा  शुल्क

 की  कुल  मांग .  २,७२२  १,५००  4, &Ue  AY
 ०  Way

 वसूल  किया

 गया  सम्पदा

 शल्क  FRR  4,832  4, X98  2,00% ३
 “-

 gq  वाहिका  )
 रोग

 ६५७.  श्री  चन्द्रभान  सिह  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  ORS

 रोगों  के  कारण  मृत  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 स्वास्थ्य  संत्री  सुशीला  खासकर  भारत  में  हम्द-वाहिका

 रोगों से  मरने  वाले  व्यक्तियों  के  विश्वसनीय  ares  aft  उपलब्ध नहीं  हैं  ।  फिर  भी  QERX

 से  9&4  तक  भारत के  कुछ  राज्यो ंके  अस्पतालों  we  प्रौषघालयों में  प्रकार

 हृदय  रोगों  के  मरीजों  का  इलाज  किया गया  संख्या  बताने  वाला  एक  विवरण

 संलग्न है  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल  E——YVRL/E¥]  ।  q&Ro

 qenqa में  हृदय  रोगों
 के

 कारण  मृत  व्यक्तियों  की  संख्या  भी  उस  विवरण में  दी  हुई  है  ।

 हृदय  विज्ञान  का  प्रशिक्षण

 द्य  थी  चन्द्रभान सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  इस  देश  में

 (१)  हृदय  विज्ञान  के
 विशिष्ट  प्रशिक्षण  ate  (२)  हिदू-वाहिका

 रोगों
 की  विशिष्ट  चिकित्सा के  लिए  क्या  सुविधाएं  उपलब्ध हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  अधिकांश  मेडिकल  कालेजों  कौर  स्नातकोत्तर

 प्रशिक्षण  अस्पतालों में  हृदय  विज्ञान  के  प्रशिक्षण  कौर हद

 मस्क्यूलर  )
 रोगों

 के
 इलाज  के  लिए  व्यवस्था  उपलब्ध  निम्नलिखित  केन्द्र  धिक

 heater
 ae

 (१)  क्रिश्चियन  मेडिकल  वेल्लोर

 (२)  जनरल  मद्रास

 (3)  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  मद्रास

 (४)  मौलाना  आजाद  मेडिकल  नयी

 (५)  स्नातकोतर  चिकित्सा  शिक्षा  भोर  sata  चंडीगढ
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 (&)  मेडिकल  बम्बई

 (७)  मेडिकल  कलकत्ता  ।

 स्वर्गीय  श्री  रफी  अहमद  किदवई  की  स्मृति में  दिल्ली  खासकर हृदय  विज्ञान

 लिजी  )  का  एक  अस्पताल चालू  करने  की  भी  एक  योजना है

 प्रीमियम  इनामी  ate

 SJ  थी  विभूति  मिल
 :

 क्यो |  sit  महेश्वर  नायक  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  ३१  १६६३  तक  प्रीमियम  इनामी

 बांडों  की  कुल  कितनी  बिक्री  हुई  ?

 वित्त  मंत्री  लि०  fo  लगभग  ५.७५  करोड़  रुपए  |

 संसद-सदस्यों  से  बिजली  att  पानी  का  बकाया

 la
 थ्रो  £" ह ५  चल  बच्चा

 थी  gay

 थी  fata:  सेठ :

 fRO

 स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे कि

 (®)  नयी
 दिल  नगरपालिका  को  संसद-सदस्यों  से  प्रभी  बिजली-पानी  की  कितनी  बकाया

 रकम  वसूल  करनी है  ;

 क्यो  यह  सच  है  कि  इन  बकाया  रकमों  में  काफी  रकम इस  कारण  बकाया है  कि

 सदस्यो ंके
 मकानों  wt  बंगलों  में  दी  गयी  सुविचारों  के

 लिये  शुल्क  की  दरें  भूतलक्षी  प्रभाव

 से  बढ़ा  दी  गयी  हैं  ;

 क्यो  इन  रकमों  की  वसूली के
 लिये  की  जाने  वाली  कार्रवाई के  संबंध  में

 नयी  दिल्ली  नगरपालिका  ने  सरकार से  उसकी  राय  मांगी है  ;  हमारी

 (a)  यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार की  क्या  राय है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  PENE  से  १९६३  तक

 वर्तमान  श्रोर भूतपूर्व  संसद-सदस्यों A  ८,५६०  रु०  ६८  नए  पैसे  कौर  ३,७२३  रु०  ८३

 नए पेसे  की  रकमें  बकाया हैं

 जी  नहीं

 कौर  ,  नई  दिल्ली  नगर  पालिका
 ने  लोक-सभा

 राज्य
 सभा  सचिवालयों

 कों  सुझाव  दिया  है  कि  वे  बिजली  पानी  का  किराया संसद  सदस्यों  के  वेतन  कौर  भत्तों  में  से  काट

 यह  सुझाव  उन्होंने  मंजूर नहीं  इसलिए  बकाया  वसूल  करने
 के  लिये  सप्लाई  बन्द

 करने  के  उनके  fas  के  लिए  समिति  के  पास  कोई  दूसरा  विकल्प
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 लालए
 गे७  फरवरी  2EEY

 WATER  SUPPLY  IN  DELHI

 661.  Shri  M.  L.  Dwivedi  :  Will  the  Minister  of  Health  be  pleased  to

 state  :

 (a)  the  reasons  for  short  supply  of  water  in  the  capital  ;

 (b)  the  number  of  water-works  working  at  present  ;  the  quantity  of

 water  supplied  by  them  daily,  and  the  quantity  in  demand;

 (c)  the  steps  being  taken  by  Government  to  make  up  this  shortage
 and  whether  any  other  water  works  are  proposed  to  be  established

 and  if  so,  the  location  thereof  ;  21010.

 (d)  when  this  scarcity  of  water  is  likely  to  be  removed ?

 The  Minister  for  Health  (Dr.  Sushila  Nayar)  :  (a)  In  most  of  the

 areas  of  the  Capital,  there  is  no  short  supply  of  water.  However,  shortages.
 of  water  supply  wherever  these  occur,  particularly  during  summer  months,

 are  due  to

 (1)  Shortage  of  water  in  the  River  Jamuna  at  Wazirabad.

 (2)  Low  pressure  of  water  in  certain  localities.

 (b)  There  are  three  water  works  at  present  :=

 (1)  Chandrawal  Water  Works  having  a  capacity  of  90  Million

 Gallons  Daily.

 (2)  Okhla  Water  Works  having  a  capacity  of  6  M.G.D.

 (3)  Shahdara  Water  Works  having  a  capacity  of  1  M.G.D.  Total

 capacity  is  97  M.G.D.  aginst  130  M.G.D.  per  day.

 (c)  To  overcome  the  shortage  of  water  in  river  Jamuna,  arrangements
 have  been  made  with  the  Government  of  Punjab  to  get  canal

 water  released  in  the  river  Jamuna  through  Munak  Escape  of

 the  Western  Jamuna  Canal.

 To  remove  low  pressure,  larger  mains  are  being  laid  in  places  of  smaller

 ones  and  the  storage  capacity  of  reservoirs  is  being  increased  as  a  phased

 programme.  A  new  Water  Works  of  40  M.G.D.  capacity  is  also  being  cons-

 tructed  at  Wazirabad  and  tube-wells  in  Shahdara  area  are  being  sunk  to  get
 additional  8  M.G.D.  water.  These  works  along  with  transmission  and  dis=

 tribution  mains  and  also  pumping  stations  and  storage  reservoirs  are  being
 completed  according  to  a  phased  programme  and  the  capacity  of  Water
 Works  would  be  increased  from  97  to  145  M.G.D.  by  the  end  of  Third  Five
 Year  Plan  period.

 d)  It  is  expected  that  by  the  end  of  Third  Five  Year  Plan’  period  the
 scarcity  of  water  would  be  substantially  removed.

 दिल्ली  में  विस्थापित  व्यापारी

 ६६२  श्री  शिव  चरण  गुप्त
 :

 कयों
 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 दिल्ली
 में

 स्टाल
 कौर  चौकों

 में कितने  अधिकृत  विस्थापित  व्यतीत  व्यापार

 रहे  हें
 ;  गौर

 उन्हें  बसाने  के  लिये  सरकार  ने  कदम  उठाए  हूँ  ?

 आवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द
 :  मालूम  नद्दी

 द्
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 विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिए  दिल्ली  में  हजारों  दूकानें  मकान  बनाए  गए

 इसके  कई  भूखंडों  का  विकास  भी  किया  गया  इतने  वर्षों  के  बाद  सरकार wa

 दिल्ली  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  कोई  नया
 निर्माण  काय  शुरू नहीं  कर  रही

 ata  wafer

 ६६३.  श्रीमती  साबित्री  निगम  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  खाद्य

 परिरक्षण  ait  परिष्करण  कारखानों  को  नगरनिगम  श्र  स्वास्थ्य  अ्रधिकारियों  के  क्षेत्राधिकार

 में  लाने  के  लिए  क्यो  कदम  उठाए गए  हैं  ताकि वे  खाद्य  अपमिश्रण  mites  के  लिए  प्रत्येक

 ‘fafa  पदार्थ पर  कड़ी  नजर रख  सकें  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  खाद्य  श्रपभिश्रण  रोक  REX  कौर

 उसके  ait  बनाये  गये  नियमों  के  नगरपालिका  के  ौर  अन्य  स्थानीय  स्वास्थ्य

 भीतरी  खाद्य  परिरक्षण  तौर  परिष्करण  कारखानों  द्वारा  तैयार  की  चीजों  की  पहले

 सेही कुछ  जांच  करते  रहे  यह  नियंत्रण  कौर  प्रतीक  बढ़ाने  के
 प्रश्न  की  छानबीन  हो  रही

 ata  पदाथों  को  शुद्धता

 ६६४.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  यह  बात

 सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  खाद्य  पदार्थ  का  प्रत्येक
 निर्माता  अपनो  अपनी  वस्तु ग्र ों  की  शुद्धता

 गारन्टी  दे  कौर  डिब्बों  पर  इस  प्रायः  की  महर  लगा  क्या  कार्यवाही  की  गयी  जिस  से

 खाद्य  प्रमाण  को  रोका  जा  सके  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  खाद्य  अपमिश्रण  रोक  प्रतिनिध  LEY  तथा  उसके

 walt  बनाये  गये  नियमों  मे  यह  व्यवस्था  है  कि  खाद्य  पदार्थों  पर  लेबल  लगाने  से  जनता  को  उसकी

 मात्रा  का  ग्रोवर  दुसरे  ब्यौरा  का  जेसे  तौल  या  परिमाण  ar  ar  मिश्रित  पदार्थों

 शादी  का  पता  चलता  है  कौर  गलत  या  गलतफहमी के  बयान  करने की  मनाही  है  !  नियम  १२४  के

 कवि प्रत्येक  व्यापारीਂ  को  आवश्यक  होने  पर  प्रपत्र  तक  में  गारंटी  देनी  होती  है  जिस  में  वस्तु ग्न ों

 की  किस्म  का  बयान  किया  छन्ना  है  |

 खाद्य  प्रमाण  रॉक  अधिनियम  कौर  उसके  अधीन  बनाये  गये  नियम  राज्य  प्रकारों

 प्रशासनों  द्वारा  श्येन-भ्पने  क्षेत्रों  म ेखाद्य  पदार्थों  का  अपमिश्रण  रोकने  के  लिए  लागू  किये  जा
 रहे

 इस

 धधघिनियम  के  उपबन्धों  को  अधिक  कठोर  बनाने  सनौर  उसकी  प्रभावोत्पादकता  बढ़ाने  के  लिए  उस

 भ्र धि नियम  में प्रौर  at  संशोधन करने  के  लिए  एक  विधेयक  २०  १९६३  को  लोक

 सभा  में  पेश  किया  गया  था  ।

 इसके  भ्रत्यावश्यक  पण्य  अधिनियम  के  हल  उत्पाद  GUY  में  विभिन्न

 फल  उत्पादकों  को  पैक  उन  पर  चिह्न  लगाने  लेबल  लगाने  श्र  मुहर  लगाने  श्रादि  के  लिए

 व्यापक  उपबन्ध  है  कौर  कोई  भी  व्यक्ति  किसी  एजेन्ट  या  दलाल  को  ऐसे  फल  उत्पादों  की  बिक्री

 नहीं  करेगा  जो  निश्चित  किस्म  के  भ्रतुह्प  न  हों  ग्रोवर  जिन्हें  उस  आदेश  में  उल्लिखित  ate  से

 पैक
 न  किया  गया  होया

 जिन  पर  चिह्न न  लगाये  गये  हों  शौर  लेबल लगाये
 गये  हों  !
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 लिखित  उत्तर ८
 १८८५  )

 दिल्ली  में  ara  प्रमाण

 ६६४.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  व्यापारी  संघ  ने  सीलबन्द  कौर  पैक  किये  गये  खाद्य  पदार्थों  के

 सम्बन्ध  में  कुछ  संशोधनों  का  सुझाव  दिया  है  we  यह  शी  प्रार्थना  की  है  कि  निर्मितियों

 पौर  उत्पादक  प्रतिष्ठानों  को  खाद्य  पदार्थों  में  मिलावट  करने  से  रोक  ने  के  लिए  अधिक  कड़े  उपायों  को

 काम  मे  लाने के  लिए  कदम  उठाये  जायें  ;  कौर

 यदि  तो  उन  पर  कार्यवाही  की  गयी  है

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  जी  हां  |

 विभिन्न  पार्थियों
 ने

 जो  श्रम्यावेदन  कौर  विचार  प्रस्तुत  किये  हैं  दत्त  पर  विचार  किया

 गया  है  ।  खाद्य  अपमिश्रण  रोक  १९५४ के  उपबंधों  को  अधिक  कठोर  बनाने  कौर

 उसको  प्रभावोत्पादकता  बढ़ाने  के  लिए  उस  ofaftan  में  धर  करने  के  लिए  एक

 विधेयक  २०  PERR  को  लोकसभा  पेश  किया  है  ।

 वाराणसी  में  पकड़ा  गया  सोना

 ६६६.  श्री  बजाय  क्या  वित्त  संत्री  १९  2€ RR  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या

 १९४५ के  उत्तर  में  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १५  १९६३ को  जिन दो

 व्यक्तियों  के  पास से
 ४००

 तोला  विदेशी  सोना  बरामद  किया  गया  था  कौर  जिन्हें वाराणसी  में

 गिरफ्तार  किया  था  उनके  खिलाफ  जांच  पड़ताल  में क्या  प्रगति  हुई  है  ।

 वित्त  मंत्री  fo  त०  :  जांच  पड़ताल  पूरी  हो  गयी  है  at  ब्रिभागीय

 कार्यवाही  जारी  है  ।

 स्वर्ण  पदक

 RY.  pm  सुबोध  हंसना

 Lait
 म०  aio  द्विवेदी  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कई  विश्वविद्यालयों  को  मेधावी  क्षेत्रों  को  दिये  जाने  वाले  स्वर

 पदक  देने  में  कठिनाई  हो  रही  है  रोक

 यदि  तो  क्या  उनको  पहले
 से  ही

 घोषित  को  देने  दिया  जायेगा  धौर  क्या

 ये  पारितोषिक  दिये  जाते  रहेंगे  ?

 वित्त  मंत्री  fo  त०  :  नहीं  ।  स्वर्ण  नियंत्रण
 लागू  किये

 जाने  से  पूर्व  दिये  गये  आश्वासनों  के  बारे  में  विश्वविद्यालय  1,  जीवन  करने  केवल  १४

 शुद्धता  के  सोने  के  पदक  देने  की  अनुमति  दी  जाती  है  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
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 Written  Answers  Phalguna  8,  1885  (Saka

 ग्रामीण  विकास

 थी  gata  हंसना  :

 श्री-स०  चे  सामन्त  :

 ६६८.  श्री  fo  ठ  भास्कर

 |  श्री
 Ho

 ला०  द्विवेदी
 :

 Lait हेम  राज  :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्रामीण  विकास  के
 लिये  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  निर्धारित  धन  राशि  से

 पृथक  रूप  से  निर्धारित  धनराशि  में  से  कूछ  खर्च  की  नयी  >
 id

 किन  राज्यों
 ने  इस  धन

 से  लाभ
 उठाया

 ;
 कौर

 भप्रब तंक  कितना  धन  व्यय  किया  गया  है  ?

 योजना  मंत्री  (५ |  रा०  से  (7)  ग्रामीण  विकास योजना  का  ही  एक

 भाग  है  art  इसके  लिये  कोई  धन  राशि  gan  से  नहीं  रखी  जाती  है  ।  यदि

 नीय  सदस्य  ग्रामीण  निम  कार्यक्रम की  बात  सोच  रहे  हैं  तो  वर्ष  १९६२-६३ तक  सभी  राज्यों

 में  eo.  न  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  को  गयी  है  ।

 दामोदर घाटी  निगम

 SRE.  श्री  मुहम्मद  इलियास
 :

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  य
 उ  बता ने ६ चपा  की  कृपा  करेंगे  कि

 दामोदर  घाटी  निगम  को  कलकत्ता  विद्युत  संभरण  निगम  को  कलकत्ता  क्षेत्र  के  लिये  कितनी

 बिजली  देनी  थी  कौर कूल  कितनी  बिजली  दी  गयी  ?

 सिचाई  बौर  विद्युत  मंत्री  कु०  ल०  :  संविदा  के  अनुसार  दामोदर  घाटी  निगम

 को  कलकत्ता
 विद्युत  संभरण

 निगम
 को  2oX,0o00  के०  बी०  ए०  बिजली  देनी  थी  ।  तथापि

 वास्तविक  संभरण  इससे  काफी  अधिक  किया  गया  जोकि  जनवरी  से  १९६३

 तंक  की  अवधि  में  १२६,०००  Ho  बी०  इसे से  लेकर  १३७,००० के०  वी०  ए०  तक

 तवा  बहु प्रयोजनीय  परियोजना

 ६७०.  श्री  हरि  विष्णु कामत  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  २८  १९६३  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ७७५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तबा

 बहु प्रयोजनीय  परियोजना  को  आरम्भ  करने  शर  कार्यक्रम  के  ग्रीस  इसको  चालू  करने  के

 लिये  क्या  उपाय किये  जायेंगे  ?

 सिचाई
 कौर  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०

 श्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  Q9O¥ FIAT के  उत्तर

 में  बताये  गये  कारणों  पर  इस  परियोजना  के  लिये  प्रतीक  परिव्यय  उपलब्ध  कराना  tl  तक  संभव

 नहीं  हो  सका  &  ।  मामले  की  आगे  परीक्षा  की  जा  रद्दी  है  ।
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 लिखित  उत्तर २७  VERy

 लोधी  हाउस  दिल्ली

 ६७१.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :
 तथा  पुनर्वास  मंत्री  १८  दिसम्बर

 ERR HT FE को  हुई  राधे  घंटेका  चर्चा के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 इस  लोधी  हाउस  दिल्ली में में  कुल  कितने  केन्द्रीय  कर्मचारी  रहते

 प्रति  मास  प्रति  कमरे  का  किराया  और  बिजली  के  लिये  प्रति  मास

 कितनी  वसूल  किया  जाता  है  ;

 क्या  खाद्य-पदकों कौर  सेवा के  बा  रे  में  शिकायतें  प्राप्त  हुयी  कौर

 क्या  कैटरर ने  भ्र पने  टेण्डर  के  मुताबिक  किराया  भेदिया  है  ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  १८  REE

 को  लोधी  हाउस  होस्टल  में
 २७९  कमरे भरे  हुए  जिन

 मे
 से  ३४  में

 केन्द्रीय  तरकारी  कमेंट्री

 प्रति  कमरा  मासिक  किराया  १००  रुपये  है  श्रौरइस  में  पानी

 भौर  सेवा-शुल्क  शामिल  है  ।  weary  निवासियों  द्वारा  गुज़र  में  पायी  गयी  बिजली

 समेत  बिजली  के  लिये  एक  रुपया  प्रतिदिन  के  हिसाब  से  लिया  जाता  है  ।  दिन-कालिस

 निवासियों
 के

 मामले  में  पृथक  मीटर  लगाये गये  हैं  ae  उन्हें  मीटर  के  हिसाब  से  शुल्क  देना

 होता है

 पहले  पहले  भोजन  ग्रोवर  सेवा  के  बार ेमें  कुछ  शिकायतें  fact  थीं  ।

 कंधार ने  ३०  Fea  तक  का  किराया दे  fear  1  अगले  महीनों  के

 किराये के  लिये  उस  से  कहा  गया  है  ।  इसके  प्रति  कंधार ने  Bra  रूप  से  Po, KOE

 रुपये तीन  महीने  के  किराये  के  जमा  करा  रखे  हैं प्र ौर  बाकी  ५०००  रुपये  जमानत  के  रूप में  जमा

 करो  रखो  है  |

 Thermal  Power  Station  near  Bhubaneswar

 67°.  Shri  Onkar’  Lal  Berwa  e  Will  the  Minister  of  Irriga-
 tion  and  Power  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether;it  is  a  fact  that  a  Thermal  Power  Station  is  being  installed
 at  Talcher  at  a  distance  of  80  miles  from

 Bhubaneswar

 (b)  if  so,  with  whose  assistance  this  power  station  is  being  built  ;

 (c)  the  capacity  thereof;  and

 (d)  the  amount  of  foreign  exchange  involved  in  it  ?

 The  Minister  of  Irrigation  and  Power  (Dr.  K.L.  Rao)  :  (a)  Yes.

 nd  PT.
 (b)  The  U.S.A.,  under  their  AID  a  Na  FL  480  programmes.

 (c)  250  MW.

 (d)  Rs.  15.85  crores.
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 लिखित  उत्तर  February  27,  1964 Written
 a

 अनिवार्य  wm  योजना

 ( sf m0 प्र०  to  चक्रवातो ं:

 ६७३

 |
 श्री  fo  चे  बरमा

 डा०  श्रीनिवासन

 at  पर मदि वन  :

 कया  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १६६४  के
 पन्त

 तक  ग्रायकरदाताओओं  पर  लागू  श्रनिवायें-जमा  के

 mata  कितना धन  जमा  हो  जाने  की  संभावना  है  ;

 इस  योजना  के श्रन्तगंत  शअ्रधिकतम  कुल  कितनी  रकम  जमा  होने  की  संभावना

 fra  मंत्री  ति०  त०  :  कौर  लगभग  १४५

 रुपये

 बाघों  स  दरारें

 ६७४.  श्री  प्र०  बिखरा  :  क्या  सिचाई  शोर  विद्युत  मंत्री  यह  २१  १९६३  के

 ध्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  २७७ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  मे  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  फि

 क्या  सरकार  ने  बांधों  में  दरारों  के  कारणों  की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति

 नियुक्त करने  का  haar  कर  लिया है  ;  कौर

 तो  समिति  के  सदस्य  कौन  कौन  हैं  कौर  इसके  संक्षिप्त  निर्देश-पद  क्या  हैं  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०  :  कौर  नहीं  ।  केन्द्रीय

 जल  तथा  विद्युत  आयोग  को  बड़े  बांधों  के  निर्माण  प्रौर  चालू  करने  में  आवश्यक  सुरक्षात्मक  व्यवस्था

 करने  के  लिये  उठाये  जाने  वाले  कदमों  की  परीक्षा  करने  को  कहा  गया  है  ।

 भाखड़ा  में  जल-विद्युत्  कन्

 भी०
 प्र०  यादव

 :

 ACD  ot  बिदानचन््र  सेठ

 श्री  धवन  :

 क्या  सिचाई  शौर  faery  मंत्री  यह  बताने  की  हवा  करेंगे  कि  :

 क्या  पह  सच  है  कि  भाखड़ा  में  बड़े  जल-विद्युत  केन्द्र  को  चलाने  के  लिये  डिज़ाइन  में

 ध्रुमिर  प्रशिक्षण  के  लिये  कुछ  भारतीय  इंजीनियरों  को  रूस  भेजा  जायेगा  ;

 यदि  तो  इंजीनियरों  को  कब  भेजा  जायेगा  ;  शर

 इंजीनियरों  का  चयन  किस  प्रकार  fear  जायेगा ?

 सिचाई  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०  से  (#)  भाखड़ा  दायां  किनारा

 बिजली  घर  के  लिये  जनरेटर  कौर  are  विद्युत  उपकरण  लगाने  के  बारे  पंजाब  विद्युत  ats

 का  फरवरी  के  पन्त  तक  था  १९६४  के  आरम्भ  में  चार  इंजीनियरों  को
 रूस  भेजने  का  प्रस्ताव
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 लिखित  उत्तर ८  १८८४  (  )

 है  ताकि वे  उपकरणों के  जोड़  are  परीक्षण  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  कर  सक  |  राज्य

 विद्युत  ate  के  seme  ने  इन  अफसरों  का  चयन  पहले  ही  कर  लिया  है  |

 Flood  Control

 676  Shri  Mohan  Swarup
 Shri  Vishwanath  Pandey

 Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Central  Flood  Control  Board  has  sét  up  a

 high  level  committee  to  put  forth  suggestions  for  deciding  the  policies
 and regarding  national  flood  control;

 (b)  if  so,  when  the  committee  would  submit  its  report  ?

 The  Minister  of  Irrigation  and  Power  (Dr.  K.  L.  Rao):  (a)  The  Central

 Flood  Control  Board  at  its  meetirig  held  on  18-1-1964,  décided  to  appoirit  a

 Committee  to  review  and  assess  the  flood  control  measures  so  far  twndertaken
 and  to  recommend  the  policy  for  future  action.  A  Committee  has  accodingly
 been  constituted

 (b)  The  Committee  is  required  to  submit  its  report  by  the  end  of  1964

 झूठी  हुंडियाँ

 ६७७.  श्री  उमा नाथ  क्या  वित्त  मंत्री  यहं  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  नई  दिल्ली  से  प्रकाशित  १३  Gee  के
 क: 1.

 )  में  प्रकाशित  इंस
 लेख  की  site  श्राकृंष्ट

 किया
 star  हैं

 कि
 बम्बई  शहर  में  शुंठी  हुड्डा

 संम्बन्धी  कह-योजिता  में  एक  see  चोर-बाजारी  से  कमाया  गयो  रुपया  लंगा  हुं  है

 क्या  यह  सच  है  कि  इसके  फलस्वरूप  बम्बई  में  भ्र ौर  अन्यत्र  राय-कर  विभाग
 क

 ara
 कठिन  हो  गया  है  ate  लगभग  हरसम्भव  सा  हों  गया  है  ;  शौर

 (*t)  क्यां  आयं-कर  विभाग  ईस  रैकेट  के  स्थान  की  पता  लंगा  सकी  हैं
 ?

 fact  मंत्री  ति०  त०
 :  हीं

 श्र (ग  प्राय-कर  विभाग  को  छुपाये  हुए
 धन  हो

 geet  ऋणों  में  लगा  ने
 के

 areal के  तरीके  का  पता  है  कौर  ऐसे  मामलों  की  विस्तृत  पड़ताल  की  व्यवस्था  यह  कहना
 सही  नहीं  है

 कि
 राय-कर  विभाग  इन  मामलों  के  बारे  में  कार्यवाही  नहीं  कर  संकी  हैं  ।  इस

 साप्ताहिक  में  लिखी  गयी  एक  रुपये  की  रकम  बहुंत  बढ़ा  चढ़ा  कर  बतायी  गयी  है  ।

 यंत्री कृत  फोन

 ६७६८.  श्री  काशी  राम  गुप्त  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सम्बन्धित  भूमि  भ्रघिकतम  सीमा  कानूनों  के  sera  राज्य॑-वार  यंत्री कृत
 फार्मों को  छट  दी  गयी  है

 राज्य-वार  इन  फार्मों  का  कुल  क्षेत्र  कितना  कौर

 इन  फार्मों  राज्यवार  विनियोजन
 का

 स्वरूप  हैं  धौर  विनियोजन  की  कुल  राशि
 कितनी  है

 ?
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 Written  Answers  Phalguna  8.41885  (Saka) tomes

 योजना  मंत्री  रा०  से  किसी  भी  राज्य  में  यंत्री कृत  फार्मो  को

 अधिकतम  सीमा  कानों  से  छूट  देने  के  लिये  कोई  विशिष्ट  उपबंध  नहीं  है  ।  अधिकाश  राज्यों

 में  विशेषित  चीनी  कारखानों  के  गन्ना  फार्मों  और  अच्छी  तरह  से  प्रबंधित  जिनसे

 विनियोजन  कौर  सुधार  सम्बन्धी  परीक्षण  पुरे  उतरते  हैं  ate  जिनके  तोड़े  जाने  से  उत्पादन  में  कमी

 होने  की  संभावना  को  छट  देने  की  व्यवस्था  है  ।  इस  बारे  में  विस्तृत  उपबन्ध  योजना  आयोग

 के  प्रकाश  सुधार  की  प्रगतिਂ  में  दिये  गये  इसकी  प्रतियां संसद्  सदस्यों को  दी  जा  चकी

 जो  यंत्री कृत  फार्म  इन  श्रेणियों  में  उनको  अधिकतम  सीमा  के  उपबन्धों  से  छट  मिलेगी  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  यद्यपि  यंत्री कृत  फार्मों  को  छट  देने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  एक  ऐसा  उपबंध

 किया  गया  है  जिससे  सरकार  यंत्रीकृत  फार्मों  की  फालतू  भूमि  का  राज्य  फार्म  के  रूप  में  प्रबंध

 कर  तमाम  मालिकों  को  मेनेजर  नियुक्त  करने  में  प्राथमिकता  दी  जायेगी
 ।

 भ्रघिकतम  सीमा  कानून  की  क्रियान्विति  जारी  है
 ।

 छट  दिये  जाने  वाले  यंत्री कृत
 फार्मों  की

 संख्या  उनमें  निहित  भूमि  की  प्रौढ़  उनमें  विनियोजन  के  स्वरूप  कौर  राशि  के  बारे  में  ०७

 उपलब्ध नहीं  हैं  a)

 Milk  Distribution  to  U.P.  School  Children

 679.  Will  the  Minister  for  Health  be Shri  Vishwanath  Pandey

 pleased
 to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  milk  will  be  distributed  to  primary  school

 children  of  Uttar  Pradesh  during  1964-65  under  a  scheme  of  the  United.

 Nations  Organisation;

 (b)  If  so,  the  proposed  method  of  distribution  of  milk;  and

 (c)  whether  the“entire  expenditure  involved in  the  scheme  will  be  borne

 by  the  United  Nations
 Organisation

 ?

 The  Minister  of  Health  (Dr.  Sushila  Nayar):  (a)  Yes.  The  United

 Nations  Children’s  Fund
 (UNICEF)

 has  supplied  milk  powder  for  distribu-

 tion  to  school  children in  certain  eastern  and  border  districts  of  U.P.

 (b)  The  milk
 powder is  distributed  by  the  district  education  authorities  to.

 the  schools  where  it  is  reconstituted  into  liquid  milk  at  each  selected  school
 and  distributed  to  the  children.

 (c)  UNICEF’s  commitment  is  only  to  make  available
 the  agreed  quantity

 of  milk
 powder  free  of  cost  till  the  port  of  entry  in  India.  After  that  all  the

 expenditure is  the  liability  of  the  government.

 के  बाद  के  प्रभाव

 थी  प्र०  चक्रवर्ती

 द्धि  थ्री  ठ  च०

 थी  राम  रख  यादव

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली में  वर्ष  {ERY  कीं  पीलिया  महामारी  के  बाद  के  प्रभावों  के  प्रदान  पर

 १६९६४  में  चंडीगढ़  में  हुए  प्रथम  एशियाई  cours  कोप  विद्या  कांग्रेस  में  विचार  किया  गयो  ;

 यदि  तो  प्रभावित  व्यक्तियों  का  वैज्ञानिक  रूप  से  अघ्ययन  किये  जाने  के  क्या  परिणाम

 निकले ;  भोर
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 २६  2e RY  लिखित  उत्तर

 क्या  चर्चा  से  पीलिया  are  इसके  साथ  की  बीमारियों  के  —  के  लिये  कोई  टीका

 तैयार  करने  की  संभावना  का  पता  लगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  हां  ।

 भारतीय  चिकित्सा  श्रनुसंघान  परिषद्  के  तत्वावधान  में  की  गयी  जांच  पड़ताल  से  यह

 नहीं  पता  चला
 कि

 जिगर
 की

 बीमारी  दिल्ली  में  जिगर  में  सुजन
 की

 महामारी  के  बाद  हुई  जेसा  कि

 बायोमेडिकल  शौर  हिस्टोपैथोलोजिकल  बातों  से  पता  चलता  है  ।  यह  जांच  महामारी

 के  बाद  ५  से  ७  वर्षो  तक  की  गयी  श्र  यह  अन्यत्र  की  गयी  जांच  के  परिणामों  के  अ्रनुरूप  है  |

 (7)  जिगर  की  सुजन  के  लिये  संभावित  टीके  का  उल्लेख  था  परन्तु उस  पर  विस्तार

 से  चर्चा  नहीं  की  गयी  ।  व्यक्त  की  गयी  कि  क्यों  कि  अब  विषैले  तत्व  का  सफलतापूर्वक

 पता  लगाया  जा  सकता  बीमारी  को  रोकने  के  लिये  एक  टीका  बनाना  संभव  हो  सकता  है  |

 बतन-क्रम

 ६८१.  श्री  ग० छ  fao  मुसाफिर  :
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जब  कि  द्वितीय  वेतन  आयोग  ने  किसी  विशेष  मंत्रालय  में  किसी

 विद्वेष  श्रेणी  के  लिये  कोई  वेतन-क्रमों  की  सिफारिश  नहीं  की  उन॑  पर  अन्य  मंत्रालयों  के  वैसे  ही

 जिनकी  श्रुति  शौर  कृत्य  समान  के  लिये  सिफारिश  किये  गये  वेतन-क्रम

 लागू  किये  जाने  थे  ;  are

 क्या  पह  सच  है  कि  द्वितीय  वेतन  आयोग  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  वेतन-क्रम  १

 १९५६  से  लागू  किये  गये  यदि  वे  पद  आयोग  की  नियुक्ति  की  तिथि  से  पूर्वे  थे
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  ao  :  द्वितीय  वेतन  ध्यानयोग  द्वारा  एक  मंत्रालय

 में  विशेष  श्रेणी  के  पदों  के  लिये  सिफारिश  किये  गये  पुनरीक्षित  वेतन-क्रम  सभी  मामलों में  ger  मंत्रालयों

 में  वैसी  ही  श्रेणियों  पर  लागू  नहीं  किये  गये  ।.  समान  वेतन-क्रम  नहीं  लागू  किये

 गये  बाकी  जहां  सभी  बातें  समान  हैं  ।  वेतन  आयोग  ने  स्वयं  यह  सिफारिश  की  है  कि  जब  काम  की

 तरक्की  की  संभावना  शादी  wer  सम्बन्धित बातें  समान  हों  तो  वही  कृत्यों  प्रौर  उत्तरदायित्वों

 वाले  पदों  पर  वही  या  समान  वेतन-स्तर  लागू  किये  जायें
 ।

 सरकार  ने  भी  इसी  सिद्धान्त  को  माना

 है  ।

 द्वितीय  वेतन  की  सिफारिशों  के  आधार  पर  लागू  किये  गये  पुनरीक्षित

 क्रमों  को  9-9-4 €&  से  क्रियान्वित  किया  यदि  सम्बन्धित  पद  उस  तिथि  को  हैं  ।

 जहां  वेतन  आयोग  ने  किसी  विशेष  सेवा  के  लिये  वेतन-क्रमों  की  सिफारिश  की  है  arc  पट  सेवा

 9-198-F EXE  के  बाद  बनायी  तो  उस  सेवा  के  लिये  पुनरीक्षित  वेतन-क्रमों  को  सेवा  बनने  की

 तिथि  लागू  किया  गया  ।

 इतीन  नई  दिल्ली  में  नसें

 ६८२  श्री  बे०  To.  पुरी  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 afar  नई  दिल्ली  में  नसों  की  निर्धारित  संख्या  में  कमी  के  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  कमी
 को

 पुरा  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये
 जा

 र
 शौर

 कमी  कब  तक  पूरी  हो  जाने  की  है  ?
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 Written  Answer  February  27,
 1964

 स्वास्थ्य
 मंत्री  सुशीला  से  १०६८ शैया  वाले  नवीन  ध्रस्पताल

 में  पर्यवेक्षण  नसों  के  अतिरिक्त  १८६  स्टाफ  नसें  शौर  नर्सिंग  सिस्टर  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  २६०

 विद्यार्थी नसें  हैं  ।

 प्रशिक्षण  भ्र स्प तालों  के  लिये  स्वीकृत  फोर्मला  के  अनसार  विद्यार्थी  नसों  समेत  aat  six

 श्रस्पतालि में  शैंयांश्रों  का  अनुपात  १:३  है
 ।

 इस  प्राकार पर  {Oe  के  लिये
 नहीं

 का अनुपात

 १:३  से  भ्र घि के  है  ate  यह  संख्या  पर्याप्त  समझी  जाती  है  ।

 गर-सरकारी  निकायों  क  लिए  सरकारी  स्थान

 श्री  बड़े
 प्यारे

 Lat  ब्रज राज  सिंह

 क्या  प्रो बास  तथा  मंत्री  oe  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन  गैर-सरकारी  निकायों  की  क्या  संख्या  है  जिन्हें  सरकार  ने  दि  में  बिना  किराये

 के  था  रियायती  किराये  पर  स्थान  दे  रखा  है  ;

 ये  रियायतें  किस  कसौटी  पर  दी  जाती  हैं
 ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  सत्रह  गेर-सरकारी

 निकायों  को  स्थान  दिया  गया  दो  को  बिना  किराये  पर  ate  बाकी  को  रियायती  किराये

 ॥

 सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  सहकारी  विभागीय  संस्थाओं  श्रीर  क्लबों

 को  मामली  किराये  पर  स्थान  दिया  जाता  है  ।  wer  संस्थानों  के  मामलों  पर  प्रत्येक  के  गणावगण

 के  श्राधघार  पर  विचार  किया  जाता  है  प्रौढ़  यदि  इसके  काय  समाज-कल्याण  किस्म  के  होते  तो

 रियायत  दे  दी  जाती  है  ।

 ध्न्देमांन॑  लोक  निर्माण  परिमण्डल

 प्द््ड  श्री  श्र०  सि०  सहगल  :  कया  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  थ  बताने

 करेंगे  कि

 १९६२-६३  में  अन्दमान लोक  निर्माण  परिमंडल  के

 छहों  डिवीजनों  में  से  प्रत्येक  द्वारा  कितने  मूल्य  का  निर्माण  कार्य  किया  गया  ;  कौर

 मुख्य  भूमि  में  लॉक  निर्माण  विभाग  के  एक  डिवीज़न  की  उनके  कार्य  से  कया  तुलना  है  ?

 errata  तबा  gate  मंत्रीजी  मेहर  चन्द  कौर  (@)  जानकारी

 cat  की  जां  रही  हैं  कौर  सभा  पटल  पर  रखे  दी  जावेगी  ।

 दिल्ली  में  टायफाइड  भ्रौर  कनपेड  के  रोगी

 द्ध्श्
 श्री दी०  ज०

 Lait  राम  gee  यादव

 an  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  ae  संच  है  कि  freer  ताने  भंहींनी  में
 दिल्ली  में  टाईफायंड  भीर  के

 रोगियों में  बहुत  विधि  हुई  है  ;  और
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 १८८४५  (a
 लिखित  उत्तर

 काणा

 (a)  यदि  तो  इसके  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  जैसा  दिल्ली  नगर  निगम  ने  बताया  है

 दिल्ली में  कौर  दिसम्बर,१९६३  के  महीनों  में  टाइफ़ाइड  कौर  कनपेड  के

 रोगियों  की  संख्या  निम्न  प्रकार  रही

 कनपेड़  के  रोगी  टाइफायड  के  रोगी

 qERR  Yo  Roe

 .  qs  ११ q&R3

 १९६३  दे८  VRE

 (a)  दिल्ली  नगर  निगम  द्वारा  निम्नलिखित  कदम  उठायें  गये  हैँ

 श

 (१)  रोगियों
 को

 घरों  पर  या  सांक्रामिक  रोग  शभ्रस्पताल  में  पृथक
 रखा  जाता है  |

 (२)  प्रभावित  घरों  में  कीटाणुनाशक  ग्रौषधियां  छिड़की  जाती  हैं  ।

 (३)  प्रभावित  घरों  के  सकल  जाने  वाले  बच्चों  को  उस  के  जब  तके  यट

 लोग  स्कूल  न  जाने  को  कहा  जाता  है  ।

 टायफाइड

 (१)  रोगियों  को  पृथक  रखा  जाता

 (२)  घरों  में  ate  पास  की  बस्तियों  में  रहते  वाले  wea  गों  विशेष  श्री

 नीय  वयस  के  लोगों  को  टायफाइड  के  टीके  लगाये  जाते हैं  श्र  उन  wear  बस्तियों  में

 हां  पानी का  संभरण  होता  टायफाइड  के  टीके  पहले  लगाये  जाते  है ं।

 (३)  प्रभावित  बस्तियों
 में  खाद्य  पदार्थ  सखूच्छता

 दस्ते  ate  सफाई  इन्सपेक्टर  द्वारा

 गन्दी  खाद्य  ait  पेय  वस्तुओं  की  बिक्री  के  लिये  गहन  रूप  से  चैकिंग  की  जाती

 (४)  मक्खी  विरोधी  उपायों  को  गहन  रूप  दे  दियां गया  है

 (५)  टाइफाइड  के  संभी  मामलों  में  समय-समय  पर  कीटाणु  नजदीक  aiataar  छिड़की

 जाती हैं  ।

 (६)  प्रभावित  क्षेत्रों
 से  गन्दगी  साफ  करने की  व्यवस्था  कड़ी  कर  दी  गयी है

 ।

 (७)  पीने  के  पानी  के  लिये  इस्तेमाल  होने  वाले  gat  की  रूप  से  ate

 बार  बार  सफाई  की  जा  a

 ग्रामीण  जल-संभरण  योजना

 द्धि  श्री  ato
 do

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  ag  बताने की  करेंगे

 (  ्  कया  पंजाब
 में  ग्रामीण  क्षेत्रो ंमें  कम  से  कम  पीने  के  पानी  के  संभरण की

 धाएं  देने
 के  लिये  कोई  विस्तृत  योजना  बनायी  गयी  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  कितनी  धनराशि  आवंटित  की  गयी  शर  व्यय

 की  ale
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 Calling  Attention  to  Matter  of  Urgent  Public  Phalguna  8,  1885  (Saka)
 Importance

 rene

 इस  योजना  की  क्रियान्विति
 से

 अब  तक  पंजाब
 के  किन  भागों

 को
 लाभ

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :
 कमी  वाले  ८५००  गांवों  मे ंसे  अब  तक

 १११४  गांवों  में  जल  संभरण  सुविधाएं  उपलब्ध  करने  के  लिये  विशेष  पड़ताल  डिवीजन

 द्वारा  प्राक्कलन  तैयार  करने
 के  लिये  सर्वेक्षण

 कार्य  किया  गया  €७६  लाख  रुपये  की

 मानित  लागत  पर  ५४५६  विस्तृत  योजनाएं  तैयार की  गयी  हें  कौर  यदि  निधि  उपलब्ध  हो  तो

 राष्ट्रीय जल  संभरण  कौर  स्वच्छता
 कार्यक्रम

 के
 भ म्रत्तगत  इनको  क्रियान्वित

 किया  जा  सकता  है
 ।

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  ग्रामीण  जल  संभरण  योजनाओं  के  लिये  wa  तक

 23.3  लाख  रुपये  ated ait  खर्च  fea  गये  हैं  ।

 इस  योजना  की  क्रियान्विति से  अब  तक

 भटिण्डा  संगरूर  शर  गुरदासपुर  जिलों  को  लाभ

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER
 OF  URGENT  PUBLIC

 IMPORTANC

 झासाम  में  पुलिस  द्वारा  विस्फोटक  पदार्थों  का  पकड़ा  जाना

 श्री  aa  :  मैं  गृह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित

 अविलम्बनीय  लॉक  महत्व  के  विषय  की  ate  दिलाता  हूं  शर  उनसे  wattle  करता  हूं

 कि  वह  इस  बारे में  एक  वक्तव्य  z:——

 में  गौहाटी  के  पास  रंगिया  रेलवे  स्टेशन परे  एक  यात्री के  बिस्तर

 में  से  पुलिस  द्वारा  बहुत से  पति  विस्फोटक  पदार्थों  ate  बिना  इस्तेमाल

 किये हुए  कारतूसों का  पकड़ा  जाना  ।'

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  सरकार
 को  प्राप्त  हुई

 है  कि  कामरूप जिले  जो  श्रीराम  में
 रंगिया  रेलवे  स्टेशन  के  एक  बस  स्टाप के  पास

 विस्फोटकों  के  १२८  एकक  कौर  १३६५  डेटोनटर्स  एक  बिस्तरे  मिले  ।  उस  बिस्तर

 वाले  को  wail  पकड़ा  नहीं  जा  सका
 ।  जांच  पड़ताल  हों  रही

 राज्य  सरकार  से

 कारी  मांगी  गयी  मिलते  ही  सभा  पटल पर  रख  vga

 राज्य-विरोधी  गति  विधियों  के  बारे  में  पूरी  सतकंता  बरती  जा  रही  इस  एक

 घटना  से  यह  निष्कर्ष  नहीं  निकालना  चाहिए  कि  वहां  पर  ध्वंसात्मक  कार्यवाहियां

 धारण  रूप  धारण  कर  रहीं  हैं

 श्री  स्वयं  :  माननीय  उपमंत्री  मामले  की  गम्भीरता  को  कम  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे

 क्या  सरकार  द्वारा  सुनिश्चित  किया  गया  है
 कि  विस्फोटक  ert  ate  कारतुस  किस

 देश  के

 श्रीमती चन्द्र  tax  :  मैंने
 बताया  हैकि  इस  घटना  का  ब्योरा  राज्य  सरकार

 से
 मांगा

 गया है  शर  प्राप्त  होते  ही  सभा  के
 समक्ष

 रखा

 श्री  स्थल  :  मैं  ग्रा पका  संरक्षण  चाहता हूं  ।  यह  घटना  पिछले  दा निवार की  सरकार

 को  राज्य  सरकार  से  सम्पर्क
 स्थापित  करने  में  कितना waa  लगता
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 २७  qe&<v  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्न
 ———

 faa  मंत्री  (sit ति०  ao  इसमें  समय  का  प्रश्न  नहीं  माननीय

 उपमंत्री  ने  बताया  है  कि  यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  जानकारी  राज्य  सरकार  से

 प्राप्त  होतेਂ  हो  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  नियम के  ब अ्रन्तगत  मंत्री  यदि  चाहें  तो  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये

 प्रतीक  समय  की  मांग  कर  सकते  हैं  ।  तो  जब  गृह-कार्य  मंत्री  को  इस  प्रस्ताव  की

 दी  गयी  date  उनके  पास  सुन्ना  उपलब्ध  नहीं  उस  समय  उन्होंने  अधिक  समय  की

 मांग  क्यों  at

 श्री  ति०  ao  कृष्णमाचारी :  मुझे खेद  है  कि
 उस

 समय  ऐसा  नहीं  किया  गया  परन्तु  मैं

 सभा  को  श्रीनिवासन  देता  हूं  कि  सुचना  प्राप्त  होते  ही  उपलब्ध  की  जायगी  ।
 )

 श्री  हेम  बदला  ):  इस  क्षेत्र
 में  बढ़ती  हुई  राज्य  विरोधी  गतिविधियों  .  को

 देखिते  हुए  सरकार  ने  सारे  इलाके में
 से  ऐसे  तत्वों  को  ढूंढ़  निकालने  ate  उनको  कड़ी

 सजायें  देने  संबंधी  कार्यवाही  क्यों  नहीं

 श्री  ति०  ao  कृष्णमाचारी  :  एक  विशेष  क्षेत्र में  निस्सन्देह  सतकंता  की  आवश्यकता  है

 उसी  सकता  के  परिणामस्वरूप  यह  घटना  इस  कथन  से  कोई  भी  सहमत  नहीं हो

 सकता  कि  वहां  सतकंता  नहीं  बरती  जाय ।  परन्तु  जो  कुछ  मेरे  सहयोगी  ने  कहा  है  उसके

 अतिरिक्त  मैं  कुछ  नहीं  कह  सकता |

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 बेकिंग  समवाय  श्षिनियम  कौर
 सीमाशुल्क

 भषिनियम  के  श्रन्तगंत  श्रषिसूचनायें

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकेश्वर  :  में  (१)  बैंकिंग  समवाय

 qeve  को  घारा  ४५  की  उपधारा  (११)  के  wea  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं

 की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  हुं

 यूनिटी  बैंक  लिमिटेड
 .  को  स्टेट  बैंक  श्राफ  इंडिया  शौर  बैंक  साफ  श्रलगपुरी

 लिमिटेड  को  इंडियन  बेक  लिमिटेड  में  सिलाने  की  योजनाश्रों  के  बार ेमें  जारी

 की  गई  दिनांक  १९६४  की  शभ्रधिसूचना  संख्या  एस०  ्रो ०

 VER I

 दिनांक  ३०  १९६४  की  शभ्रधिसुचना  संख्या  एस०  कचरा  ४२३  में

 प्रकाशित  मेट्रोपोलिटन  बेक  लिमिटेड  को  युनाइटेड  इंडस्ट्रियल
 बैंक

 लिमिटेड

 में  मिलाने  की  योजना  |

 दिनांक  ३०  ११६४  को  अधिसूचना  संख्या  एस०  न  BQY  में

 प्रकाशित  कोचीन  नायर  बेक  लिमिटेड  कों  स्टेट  बैंक  arn  ट्रावनकोर  में

 मिलाने  की  योजना  |

 में  रखी
 गईं

 ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  You /ex]

 (२)  में
 सीमा  शुल्क  १६६२  की  धारा  १५९  के  seta

 दिनांक  १४५  फरवरी

 १६६४  कीं  अधिसूचना  संख्या जी०  एस०  कार  २२६  की  एक प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  gt

 में  रखी  गई
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  eto
 B¥oR/K¥]
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 किए
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 1964

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  अधिनियम  के  न श्रन्तगत  श्रंघिसुचना

 श्रीवास  site  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  मैं  (३)
 विस्थापित

 ब्यक्ति  तथा  1ER¥  की
 ४०  की  उप-घारा  (3) # के

 grata  दिनांक  ८  qeqv  को  संख्या  जी०  एस०  कार  Rok  में

 प्रकाशित  विस्थापित  व्यक्ति  तथा  पहला  संशोधन  TERY  की  एक

 प्रति  सभा  पटल पर  रखता  हुं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  २४१०/६४)]

 राय-कर  अधिनियम  ale  बंगाल  वित्त  जिस  रूप  में  यह  संघ  राज्य  क्षेत्र

 दिल्ली में  लागू  क  श्रन्तगंत  श्रधिसुचनायें

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  में  निम्नलिखित  पत्रों  को  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखती  हूं  :-”-

 (४)  ग्राम-कर  प्रीमियम  १९६१  की  धारा  २९६  के  श्रन्तग तਂ  दिनांक  ६

 १९६४  की  झ्र धि सूचना  संख्या  एस०  को  ५११  में  प्रकाशित  राय-कर  ( zat iy

 नियम  Peay  ।

 [qeaaraa  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  र४११/६४]

 (x)  प्राय-कर  १९६१  की  धारा  २८७  को  उपधारा  (५)  के  ग्रन्तगंतਂ

 दिनांक  ८  १९६४  क्रि  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  ¥¥o  |

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  टी०  BWVR/RY]

 («)  दिल्ली  संघ  राज्य-क्षेत्र  में  लागू  बंगाल॑  वित्त  Reve,

 की  घारा  २६  की  उप-धारा  (४)  के  ग्रन्तगंत  दिनांक  २१  १९६४  के

 दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  प्र धि सूचना  संख्या  एफ०  ४
 (4x)  (Fo),

 जिसमें  दिल्ली  बिक्री-कर  १९६३  दिये  हुए  हैं  ।

 [geaatera  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  २४१३/६४]

 a

 भारत  का  श्रौद्यौगिकं  विकास  dae  विधेयक

 8 60. ३ LIN  DUSTRIAL  DEVELOPMENT  BANK  OF  INDIA  BILL

 वित्त  मंत्री  ति०  ao  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  मुझे  उद्योग  विकास

 यि दन हू
 ~  AS

 थके  लिये  उधार  तथा  ग्रन्थ  सुविधा  तु  भारत  के  औद्योगिक  विकास  बक  की  स्थापना

 a  तत्संबंधी  विषयों  की  व्यवस्था  करने
 तथा  कुछ

 अधिनियमों  में  संशोधन  करन  वाले

 विधेयक  को  स्थापित  करने  को  दी  जाय  |
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 ८  १  लि Gay  अनुदानों  की  मांगें

 ह

 weal  महोदय
 :  दन  यह

 ba
 उद्योग  कं  विकास  के  लिए  उधार  तथा  अन्य  सुविधायें  देने  हेतु  भारत  के

 औद्योगिक  विकास  बैंक  की  स्थापना  ate  तत्संबंधी  विषयों  की  व्यवस्था

 करने  तथा  कुछ  शभ्रधिनियमों  में  संशोधन  भी  करने  वाले  विधेयक  को

 पुर:स्थापित  करने  को  अनुमति  दो

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 The  mction  was  adopted

 श्री  ति  त०
 कृष्णमाचारी

 :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता

 ree)

 काग  मंत्रणा  समिति

 BUSINESS  ADVISORY  COMMITTEE

 चौबीसवां  प्रतिवेदन

 संसद्-क्रिया  मंत्री  सत्य  नारायण  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  चौबीसवें  प्रतिवेदन  जो  २६

 qeRy  को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  था  सहमत

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  चौबीसवें  प्रतिवेदन  जो  २६

 १९६४  को  सभा में  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  adopted

 ey  ee  re  बयन

 अ्रनुदानों  की  मांगें  (  रेलवे

 DEMANDS  FOR  GRANTS

 Shri  Kishen  Pattnayak  (Sambalpur)  :  A  railway  line  should  be
 constructed  from,  Bhubaneswar  to  Sambalpur  in  order  to  join  Eastern  and
 Western  areas  of  Orissa.

 A  bridge  should  be  constructed  over  river  Ganges  near  Farrukhabad  to
 facilitate  the  passenger  traffic  as  also  the  goods  transport  to  Badrinath  or  Bara
 Hoti  areas.

 The  largest  number  of  categories  of  employees  are  in  the  Railway  Depart-
 ment,  like  Station  Master,  Assistant  Station  Master,  Guards,  etc.,  as  a  result
 of  which  higher  Officer  becomes  still  higher  and  a  subordinate  remains  at  the
 same  low  level.  Higher  Officials  take  undue  advantage  of  their.  positions  and

 exploit  their  subordinates  by  making  them  do  their  private  jobs.  If  the  sub-
 ordinates  refuse  to  do  their  private’  works,  they  are  sacked.  I  request  the
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 authorities  to  take  steps  to  check  such  undue  exploitation.  The  second  con-

 sequence  of  sic  c3atzyorisation  is  that  one  category  cks  sympathy  for  the
 cause  of  the  other  one.  Employees  ignore  their  common  interests.  I  there-
 fore  request  that  the  number  of  categories  be  reduced.  I  also  want  to  appeal
 to  the  labourers  not  to  be  carried  away  by  their  limited  objectives  and  to

 keep  in  view  the  common  good.

 Certain*employees  of  the  Catering  Department  are  made  to  work  for  ex-

 cessive  number  of  hours.  Such  things  should  be  checked.

 Complaints  have  been  made  a  number  of  times  about  the  low  quality  of  food

 being  supplied  by  the  Catering  Department  and  also  about  the’  excessive  rates

 charged  for  that  food.  But  our  complaints  have  :been  turned  to  deaf  ears.
 Rates  of  the  food  have  been  enhanced  by  40  per  cent,  which  amounts  to  increas-

 ing  the  railway  fares.  Because,  ultimately  the  burden  of  this  excess  falls  on  the

 passengers.  I  request  that  better  food  be  both  qualitatively  and

 quantitatively.

 A  number  of  classes  in  the  railway  compartments  is  justified  only  if  Gov-

 ment  improve  the  conditions  prevailing  in  the  Otherwise,  upper
 class  should  be  abolished.

 गोमती  लक्ष्मी  कान्ता  :  रेलवे  दुर्घटना  समिति  द्वारा  यह  सिफारि

 को  गयो  थो  कि  wat  एवं  दक्षिणी  रेलवे  के  विस्तार  को  कम  किया  जाय

 छोटे  छोटे  खंड  बनायें  जायें  ।  इस  समय  उत्तर  रेलवे  का  कार्यक्षेत्र  ६०००  मील  दक्षिण

 रेलवे  का  ६०००  मील  है  और  केन्द्रीय  रेलवे  का  ५५००  मील ।  इनका  पुनर्गठन  करके

 १४  खंडों  में  विभक्त  किया  जाना  खंड  इस  सिद्धान्त पर  बनने  चाहिए  कि  प्रशासन

 कुशलतापूर्वक  चल  नये  तरीके  कौर  सुधार  लाये  जा  श्रनुसत्थान  ale

 की  सुविधायें  को  पर्याप्त  रूप  से  उपबन्ध  हो  सके  ।  परन्तु  पुनर्गठन  के  कारण  वर्तमान  प्रबन्ध

 ar  कुशलता  में  बाधा  नहीं  art  चाहिए

 नये  क्षेत्रों  के  निर्माण  किये  जाने  की  मांग  सभी  सिद्धान्तों  के  अनुसार  है  ।  सिकंदराबाद  को

 मुख्यालय  बना  कर  नये  क्षेत्र  का  निर्माण  कर  देना  उन  सिद्धान्तों  पर  बिलकूल  पूरा  उतरता  है
 जो

 कि  रेलवे
 बोर्ड  ने  निर्धारित किये  इसके  पास  पास

 के
 भाग  लगभग  एक  जैसी  दूरी  पर  ही

 यद्यपि
 वे  दो  राज्यों  के  wera पड़ते  क्षेत्र  बनाते  समय  ती  हमें  सब  बातों  को  देखना  केवल

 क्षेत्रीय  भावनाओं  से  ही  काम  नहीं  चलता  ।  इस  क्षेत्र  में  REZ  किलोमीटर  क्षेत्रफल  होगा  ।

 सिकन्दरा बाद  निजाम  राज्य  रेलवे  का  भी  मुख्यालय  था  यहां  सभी  प्रकार  की  सुविधायें

 मान  इसके  लिए  प्राप्त  प्रदेश  ने  सभी  सुविधायें  देने  के  लिए  ग्रा श्वा सन  है  ।  यदि इस  क्षेत्र

 का  निर्माण  हो  जाय  तो  उद्योग
 गलतियों

 ,  कृषकों  तथा  उस  क्षेत्र  के  उद्योगपतियों के  लिए  बहुत

 लाभप्रद  होगा  ।

 जिन  लाइनों  के  निर्माण  के  लिए  हम  आन्दोलन  कर  रहे  थे  तीसरी  योजना  में  उनमें  से  कोई

 लाइन भी  नहीं  ली
 काठ  से  भद्र  चिलम  के  रास्ते  उस  में  साथ  ही  एक

 लाइन  बस्तर  जिले  से  भद्रचालम  से  बेलौडाला  आशा है  कि  इन  लाइनों  की  कौर  मंत्री  महोदय

 उपेक्षा  की  दृष्टि से  नहीं
 देखेंगे  ate

 इनकी  आवश्यकता
 को  स्वीकार  करेंगे  ।

 योजना
 मे ंतो  इसे  ले  ही  लेना  चाहिए  ।

 विद्युतीकरण  के  बारे  में  भी  सरकार  ने  सारे  सुझाव  w  कर  दिये
 कई  एक  मामलों

 aie  = में  उन्होंने जो  कठिनाइयां  महसूस की  हैं  वे  भी  अ  ९  बताई  ष  परन्तु  यह
 उन्होंने

 नहीं  बताया
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 २७
 qeev  भ्रनुदानों  की  मांगें

 कि
 इस  दिशा में  जो  सुझाव  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  उन्हें  क्यों  रह  कर

 गया  है  ।
 इसी

 तरह  मंत्री  सेवा  निवृत  कमंचारियों  की  बात  संसद्  की  हैसियत  बहुत  अच्छे
 ढंग

 से  करते  थे  ।  परन्तु  we  वह  इस  बारे में  कुछ  नहीं  कर
 ।  मदिरा  पर

 ऊपरी  पुल  के  निर्माण  static  भी  इसी  तरह  का  उपेक्षा भाव  अपनाया  गया  ।  गंगाराम

 fara  जिले  के  लोग  यह  मांग  कर  रहे  हैं  कि  वहां  गाड़ियों  के  रुकने की  व्यवस्था  हो  ।

 इस से  ३४०००  ग्रामीण  लोंगों  को  लाभ  हो  जायेगा  |
 दुर्गा  छात्रों  के  रोकने  का  भी  प्रयत्न

 किया  जाना  चाहिए  ।

 रेलवे  मंत्री  :
 मेरे  दोस्त  सहयोग  गायों  ने  बजट  में  अधिक  व्यय  की  व्यवस्था के  बारे

 में  मामला  स्फट  किया  है  ।  इस  मामले  पर  मैं  अधिक  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता

 परन्तु  इतना  निवेदन  करूंगा  कि  यह  कहना  बिलकुल  सच  नहीं  है  fe  रेलवे  की  राय के

 बारे  भें कम  प्राक्कलन  किये  गये  sar  व्यय  के  बारे  में  अधिक  प्राक्कलन  किये  गये

 यातायात  प्राय  ग्रोवर  कम  चारी  व्यय  दोनों  का प्राक्कलन  ध्यान  पु वंक  गया  कौर  इनका

 वास्तविक  राय  व्यय  के  आंकड़ों  से  बहुत  ही  मामूली  अन्तर  है  ।  इस  संदर्भ  में  मैं  एक  बात

 ae  स्पष्ट कर  चाहता हूं  कि  रेलवे  जो  बचत  दिखा  सकती  है

 उसे  विकास  निधि  में  जमा  करा  दिया  जाता  है  ।  उसका  प्रयोग  उपभोक्ताओं  को

 अधिक  सुविधायें  कमंचारियों  के  कल्याण  का  कार्य  करने  we  संचालन

 सम्बन्धी  सुधार  लाने में  होता  है  |

 बड़ी  लाइनों  के  बारे में  यह  कहना  कि  पक्षपात  से  काम हो  रहा  गलत  बात  है

 रेलवे  प्रशासन  इस  दिशा  में  सम्भव  कदम  उठा  रहा  है  ।  माल  के  परिवहन  की  स्थिति  के

 सुधारो  जाने  से  प्रशासन  यात्रियों  की  सुविधायें  rat  समूचित  ध्यान दे  सकेगा  ।  मझे  यह

 सुझाव  व्यावहारिक  प्रतीत  नहीं  होता  कि  भीड़भाड़  कम  कर  ने  के  लिए  रेलवे  वर्गीकरण  समाप्त

 कर  दिया जाय  ।  हमें एक  बात  नहीं  भूलनी  चाहिए  कि  रेलवे  केवल  उपयोगिता  सेवा  नहीं

 इसे  व्यापारिक समवाय  के  तौर  पर  थी  काम  करना  पड़ता है  ।  उन्हें  देश  कौर  विदेश  के  लोगों

 की  मांगों  wit  प्राथमिकताओं  को  भी  देखना  पड़ता है
 तर  उसकी  समूचित  व्यवस्था

 करनी  होगी  ।  श्राप  यह  चाहते  है ंकि  हम  उच्च  श्रेणियों  के  यातायात  को  समाप्त  करके

 समस्त  पेंट  यातायात  से  हाथ  धो  बैठें  ।  इस  से  भारी  हानि  वहन  करनी  पड़ेगी  ।  इस  पर  भी

 यह  ठीक
 है

 कि  हमें  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  की  कठिनाइयों  दूर  करनी  ही  चाहिए  |  प्रशासन  इस  बारे

 में  बड़ी  गम्भीरता  से  विचार  कर  रहा  है  कौर  शीघ्र ही  इस  में  कदम  उठाये  जायेंगे  ।

 रेणु  चक्रवर्ती  पीठासीन

 (Shrimati  Renu  Chakarvarti  in  the  chair]

 मैं
 इस

 बात  को
 स्वीकार  करता  हू ंकि  कई  स्थानों पर  भीड़  भाड़  बिना  टिकट  sat  के

 कारण भी  हो  सकती  इस  के  लिए  कुछ  कार्य  वाही  करने  के  लिए  जनता  तथा  माननीय  सदस्यों

 का
 सहयोग  बहुत  जरूरी  मैं  इस  बात  का  अनुरोध  करूंगा  कि  यदि  रेलवे  द्वारा गलत  काम  करने

 वालों  के  विरुद्ध  कोई  कड़ी  कार्यवाही  तो  इस  तरह  के  लोगों  के  प्रति  कोई  सहानुभूति  नहीं

 दिखाई जानी  मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  fe  रेलवे  प्रशासन  अपने

 यहाँ  कि  भोजन  व्यवस्था  में  सुधार  लाने का  भरसक  प्रयत्न  कर  रहा है  अझर  इस

 दिशा .  में  पग  उठाये जा  रहे  केवल  मात्र इसी  कार्य  को  करने के  लिए  एक  नया  निदेशक

 नियुक्त  जा  रहा  हे
 ।  इस  बात  का  पूरा  ध्यान  रखा  जायेगा  कि

 जो  भी  भोजन  वहां
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 जाय  उसकी  मात्ना  झर  सेवा  में  काफी  सुधार  नि  रेलवे बुक  स्टालों  के  बारे

 में  कोई  शिकायत  नहीं  है  ।  इस  व्यवस्था  में  कोई  तबदीली  नहीं  की  जायेगी  ।

 महोदय  पीठासीन

 [Mr  Deputy  Speaker  in  the  chair]

 भ्रष्टाचार  के  बारे में  मेरो  निवेदन  है  कि
 इसे  दूर  करने का  हर  सम्भव  प्रयत्न  किया

 जायेगा  रेलवे  में  चल  रहे  भ्रष्टाचार  को  सख्ती  से  समाप्त  करने का  प्रयत्न

 हम  किसी  भी  दशा  में  भ्रष्ट  लोगों  को  सहन  नहीं  करेंगे  ।  उस  प्रत्येक  व्यतीत  के  विरुद्ध  कड़ी
 |

 कार्यवाही  की  जिन्हें  नष्ट  साधनों
 को

 प्रयोग  में  लाते  हुए  जायेगा  |

 इंजीनियरिंग  के  oh  दारों  के  बारे  में  जो  शिकायतें  ea  ठीक  हैं  प्रौढ़  उनकी  छानबीन  की

 परन्तु यह  सुझाव  प्रभावी  नहीं  है  कि
 निम्नतम  टेंडरों

 को  स्वीकार  न  करके

 ऊंचे  टेंडरों  को  स्वीकार  किया  जाय ॑।  किसी  सरकारी  विभाग  के  लिए  यह

 mata  नहीं  कि  वह  केवल  कम  कीमत के  टेंडर  ही  स्वीकार  इस  मामले

 में  बहुत  सी  बातों का  ध्यान  रख  कर  फैसला  किया  जाता  है  ।  काम  उनको  जाता

 है  जो  उसको  करने क्रि  योग्यता  रखते  हों  ।  जिस  अदम  ने  सब  से  कम  कीमत  के  टेंडर

 दिय ेथे  उसके  विरुद्ध  बहुत  शिकायतें  उसका  एक शभ्राध  मामला  भ्र दा लत  में

 है  ह

 महोदय  पीठासीन  हुए |]

 [Mr.  Speaker  in  the  chait]

 विभिन्न  जोनों  की  श्रावश्यंकताद्ं  का  अलग  अनुमन्य  लगाने  का  कार्य  क्षमता

 ब्युरो  को  ही  दिया  जाता  हो  सकता  है  कि  इसमें  कुछ  कमियां  रह  गयी  परन्तु

 इस  काम के  लिए  इससे  अच्छा  wit  अधिक  संगठन  नहीं  हो  सकता  जसा  कि  बहुत  अच्छा

 भर  योग्यता पूर्ण कार्य  चल  रहा  इसे  देखते  हुए  इस  बात  की  कोई  झ्रावश्यकता  महसूस

 नहीं  होती  कि  जोनों  का  पुनर्गठन  किया  मेरे  विचार  में  यह  मामला  एसा  नहीं  fe

 इस  पर  तुरन्त  ध्यान  दिया  wal  हाल  पूर्ण  स्थिति  ही

 नीचे  wie  ऊपर  के  पुल  के  बारे  मे  मेरा  कहना  यह  है  कि  इस  दिशा  में  रेलवे  जो

 कुछ  भो  सम्भव होगा  करेगा  मिलाने  वाली  सड़कों  का  भो  निर्माण  हो  रहा  परन्तु

 इसके  लिए  राज्य  सरकारों  की  स्वीकृति  की  उपेक्षा  होती  उनसे  स्वीकृति  कौर  धन

 प्राप्त  होते  ही  इस  दिशा  में  कायें  तुरन्त  area  कर  दिया  जाता  स्थानीय  निकायों  की

 बिना  चौकीदारों  के  फाटकों  के  बारे  में  श्री  कामत सड़कों  के  लिए  भी  यही  नीति

 की  रूचि  बहुत  अधिक  इस  बारे  में  मैंने  ger  देशों  की  स्थिति  का  अध्ययन  किया

 यह  बात  नहीं  है  कि  इस  तरह  के  फाटक  केवल  भारत  में  ही  रेलवे  प्रशासन

 ने  यह  भी  व्यवस्था  कर  दी  है  कि  रेलवे  फाटकों  के  चौकीदारों  का  खर्चा  राज्य  सरकारों  शर

 केन्द्रीय  सरकार  में  बाटने  में  काफी  रियायत  से  काम  लिया  aga  से  अन्य  व्यय  भी

 रेलवे  ने  शापने  ऊपर  ले  लिये  फाटकों  के  चौकीदारों  का  खर्चा  रेलवे  सभी

 एसे  फाटकों  पर  जहां  चौकीदार  नहीं  दोनों  कौर  साइन  बोर्ड  लगाये  जिन  पर

 ठहरिये  अथवा  खबरदार  लिखा  पैदल  उपरि  पुल  बनाने  पर  विचार  हो  रहा

 डम  डम  तथा  कलकत्ता  की  स्थानीय  रेलवे  के  कुछ  wa  स्टेशनों  पर  इस  तरह  के  पुलों

 के  निर्माण  के  ची  पर  सहानुभूतिपूर्ण  विचार  किया
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 १८८५  अनुदानों  की  मांगें

 निभना

 हमने  के  उपनगरीय  क्षेत्रों  का  विद्युतीकरण  कर  दिया  नये  क्षेत्रों  FS

 विद्युतीकरण  के  संबंध  में  बिना  सावधानी  के  कार्य  ant  नहीं  बढ़ा  समय  पर  स्थिति

 सियालदह--रोन्पघाट  सेक्शन  पर  ४५४  तौर  सियालदह--बोनगांव में  सुधार  हो  जायेगा |

 सैक्शन  पर  २२  विद्युत  चालित  गाड़ियां  चालू  कर  दी  गई  भ्रप्रैल  १९६४  के  बाद से

 सियालदह  डिवीजन  के  विभिन्न  सेक्टरों  की  उपनगरीय  ट्रेन  यात्रा  भ्रमित  आरामदायक  कौर

 अ्रधिक  समय  हो  जायेगी

 aaa  श्रेणी  में  नियुक्तियां  करते  समय  उन  लोगों  को  अधियान  दिया  ara  है  जो  सामयिक

 मजदूर  के  रूप  में  अथवा  किसी  परियोजना  में  कार्य  कर  चुके  हैं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  :  रेलवे  के  विद्युतीकरण  के  संबंध  में  रखे  गये

 चोरियों  की  छंटनी  की  जा  रही  है  स्कोर  नये  कर्मचारी  जा  रहें

 श्री  नम्बियार  :  तृतीय  श्रेणी के  कर्मचारियों  के  संबंध  में  भी  यही

 बात है  ।

 श्री  दासप्पा  :  मैं  चाहता  g  कि  वें  कोई  उदाहरण  देकर  अपनी  बात

 श्री  नम्बियार  :  हम  सेकड़ों  उदाहरण दे  सकते  हैं  ।

 श्री  दासप्पा  :  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  न्यू  बैरकपुर  में  छाता  me  छात्रों

 के  स्कूलों के  सोच  एक  ga  बनाने
 की

 मांग  की  है
 ।  यह  रेलवे  की  ही  जिम्मेदारी  नहीं

 स्थानीय  सरकार  को  भो  इसमें  दिलचस्पी  रखनी  चाहिय े!

 कर्मचारियों  को  दण्ड  दिये  जाने  के  संबंध  में  प्रश्न  उठाया  गया  art  रेलवे  में  ऐसी

 कोई  बात  नहों  की  जाती  किन्तु  इतनी  बड़े  संगठन  में  भ्रनुशासन  बनाये  रखने  की  आवश्यकता

 उस  दृष्टि  से  कभी  कभी  कुछ  समय  के  लिए  tar  करना  अनुचित  भी  नहीं  कहा  जा

 सकता  |

 श्री  भ्रल्वारेस  के  यह  कहने  पर  कि  मंहगाई  भत्ते  कं  संबंध  H  १००  प्रचलित  निराकरण

 किया  जाये  wa  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  भो  १००  प्रतिशत  निराकरण  की  मांग  करने  लगी

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  १५०  रुपये  तक  ऐसा  कर  दिया  जाना

 श्री  दासियों  वेतन  sam  की  यह  सिफारिश  थी  कि  निराकरण  कुछ  प्रतिशत  तक

 किया  जाये  |  यदि  उतना  कर  दिया  जाता  है  तो  मैं  समझता  हूं  कि  इतना  पर्याप्त

 माल  यातायात  के  संबंध  में  हमारी  स्थिति  weer  हो  गई  यात्रियों  की

 सुविचारों  की  ait  विशेष  ध्यान  दिया  wa  भीड़भाड़  कम  दुर्घटनायें
 रोकने  आदि  के  संबंध  में  भो  पुरा  ध्यान  दिया  जा  रहा

 हम  अनुसंधान  विभाग
 को  भी  मजबूत  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  किन्तु  कठिनाई

 यह  है  कि  हमें  सरलता  से  कुशल  किनारों  प्राप्त  नहीं

 केवल  भारत  में  ही
 नहीं  इंग्लैंड  जसे  देश  में  भी  कर्मचारियों  की  भूल  के  कारण

 दुर्घटनायें  होती  हैं  ।
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 _Calling
 Attention  Notice

 a
 Palguna  8,  1885  (Saka)

 मैं  माननीय  सदस्यों  को  धन्यवाद  देता  हं  फि  उन्होंने  इतने  सुझाव  दिये

 ध्यान  दिलान  वाली  सूचना के  बारे  में

 Re  CALLING  ATTENTION  NOTICE

 ् :यक्ष  महोदय  :  गृह-कार्य  मंत्री  एक  वक्तव्य  देना  चाहते

 गह-कायम  मंत्री  यहां  आने  पर  मुझे  पता  चला  कि  गह-मंत्रालय  के  नाम

 एक  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  ay  स्थिति  की  जाँच  करने  पर  मझे  पता  चला  कि  प्रश्न

 के  घंटे  के  समाप्त  होने  तक  मुझे  अथवा  मेरे  मंत्रालय  को  ऐसो  कोई  सूचना  नहीं  मिली

 श्री  हरि  विष्णु  (  इसकी  जांच  की  जानी

 श्री  नन्दा  :  बाद  में  मैं  वक्तव्य

 अध्यक्ष  महोदय :  दो  सूचनायें  स्थगन  प्रस्ताव  के  बारे  में  कौर  दूसरी  ध्यान

 दिलाने वाली  सुचना  ।  मंत्रालय  को  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  मिल  गई  रोक  उसके  संबंध

 में  एक  वक्तव्य तैयार  कर  लिया  किन्तु  उसकी  mara  अनुभव  न्हीं  हुई  क्योंकि

 मैंने  स्थगन  प्रस्ताव  झ्र स्वीकार  कर  fear  श्री  स्केल  ने  सूचना  उचित  समय  के  weet  ही

 भेजी  सदस्य  को  तीन  एक  संसद कार्य  मंत्री  एक  संबंधित  मंत्री  को  रौ

 एक  अध्यक्ष  को  भजनों  पड़ती  श्री  स्थल  ने  समय  पर  सुचना  भेज  उत्तक

 दोष  नहीं  है  ।  हम  मत  बात  को  जांच  करनी  है  फि  गलती  कहां  पर  हई  freq  मैं  एक

 बात  कहना  यदि  किसी  कारणवश  मंत्री  को  उचित  समय  के  wet  सूचना

 न  मिलें  तो  उनके  लिए  यही  कह  देना  पर्याप्त  होगा  कि  उन्हें  सुचना  नहीं  fae

 थी  हरि  विष्णु  कामत  :  यदि  उन्हें  इतनों  स्वतंत्रता  दे  दो  गई  तो  हमारे  सब  प्रयत्नों

 के  बाद  भी  कौर  अपना  कत्तव्य  पूरा  करने  के  बाद  भी  ऐसा  अवसर  उपस्थित  हो  सकता  है

 जब  मंत्रो  महोदय  यह  कह  देंगे  कि  .  सुचना  नहीं

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :  यदि  मंत्री  को  सुचना
 न

 मिले  तो  उनसे  उत्तर  देने  की  आशा  कसे

 की  जा  सकती

 इसोलिये  मैंने  कहा  था  फि  पन  व्यवहार  प्रयासों  को  अधिक aft  कामत

 कार्यकुशल  बनाया  जाये  |

 meat  महोदय  :
 मैं  पता  लगाऊंगा  कि  गलती  कहां  पर  हुई

 श्री  नन्दा  :  सूचना सिल  जाने  पर  यह  आवश्यक  नहीं  है  कि  हम  जानकारी  तुरन्त  देना

 कुछ  मामलों  में  हमें  समय  को  आवश्यकता  हो  सकत

 श्री  tat  :
 मैंने  सुबह  पर  ध्यान  दिलाने  वालों

 सूचना  नोटिस  आफिस के  बाहर  लगे  बक्स  में  डाल  दी  थी
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 २७
 १६६४

 अनुदानों  की
 मांगें

 अनुदानों  की  नागे  रेलवे

 DEMANDS  FOR  GRANTS

 a  |  य
 f  |  यदि aft  सिहासन  fag  :

 :  भारतीय  रेलवे  में  ८०००  सैलून  चल

 नका  चलना  बन्द  कर  दिया  जाये  श्र  इन्हें  गाड़ियों  में  बदल  दिया  जाये  तो  भीड़भाड़  की

 समस्या  काफो  सोमा  तक  सुलझ  क्या  वे  इत
 संबंध

 में  कोई  कार्यवाही  करेंगे  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  वे  विचार

 श्री  श्रत्वारेस  :  वे  सजा  प्राप्त  मजदूरों  के  संबंध  में  कुछ  कहने  जा  रह  थे  ।

 लेकिन  अपनी  बात  पूरी  न  कह  बरच्छा  हो  यदि  वे  इस  समय  उसे  कर  दें
 ।

 अघ्यक्ष  महोदय  :  उस  बात  को  कहने  का  उन्हें  सनौर  भी  अवसर  प्राप्त  होगा |

 श्री  शि वर्मा ति  स्वामी  क्या  १९४७  से  चलने  वालों  पेंशन  योजना  उन
 )

 कर्मचारियों  के  संबंध  मे  भो  लागू  होगी  जो  १९५७  के  पहले  रेलवे  को  सेवा  में  arr  थे
 ?

 श्री  दास प्पा  ;  श्री  राम स्वामी  ने  इसका  उत्तर  दे  दिया

 meat  महोदय  तब  मैं  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखेगा

 महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ३  कौर  ६  मतदान  के  लिए  रखे  गये  तथा  भ्रस्वी  कृत

 गए  ।

 The  cut  motions  no.  3  &  6  were  put  and  negatined

 अ्रच्यक्ष  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ४
 (2%)  ate  १३(१)  मतदान  के  लिये

 गये  ।

 The  cut  motions  nd,  4(XV)  and  13(i)  were
 put.

 लोक  सभा  में  मतविभाजन

 पक्ष  में  ३६  ;  विपक्ष  में  ८२

 The  Lok  Sabha  divided

 Ayes  36;  Nos  82

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुए

 The  motions  were  negatined

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  (2)  मतदान  के  लिए  रखा  गया  i

 cut  motion  no,  13  (ii)  was  put

 लोकसभा  में  मत  विभाजन  gat

 पक्ष  में  5.0  विपक्ष  में  ८२

 The  Lok  Sabha  divided

 Ayes  35  ;  Noes  12
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 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 The  motion  was  negatined

 अ्रध्यक्ष  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ७  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  धर बी कृत

 The  cut  motion  No.  7  was  put  and  negatined

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  शेष  सब  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिए  रखे  गये  तथा  भर बी कृत

 हुए ॥

 [  All  the  remaining  cut  mations  were  put  and  negatined

 अध्यक्ष  महोदय  दारा  aT  PERT —QYK  के  लिए  रेलवे  मंत्रालय  की  निम्न  लिखित  मांग  मतदान

 क  लिए  रखी  गई  तथा  स्वीकृत  हुईं  :

 The  following  Demand  for  grant  in  respec)  of  Roilway  ministry
 was  put  aud  adopted.

 मांग  शीर्षक

 दाना सस्य  on

 १  रेलवे  बोड़  14,08,  X%0,00

 अध्यक्ष  सभा  में  प्राय व्य यक  (  रेलवे  ),  Ef  ४-६४  की  की  मांग

 सख्या  २  से  १६  कौर  १८  पर  विचार  होंगा  ।  जो  सदस्य  ती  व  प्रस्तुत  वरना  चाहें  वे

 १४५  मिनट  के  oat  लिख  कर  भेज  दें  ।

 वर्ष  PEEY—EY  के  लिए  रेलवे  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  निम्नलिखित  मांगें प्री  तुत  की  गईं  :

 शीर्षक  राशि

 स्वयं

 विधि  व्यय ,  e  e  e  3,0  4,%2,000

 चालू  तथा  अन्य  लाइनों  के  लिये  भुगतान  ३३,५  ३,०००

 कायवहन  व्यय--प्रशासन  e  e  S19, ३०  ¥¥,000

 काय वहन  व्यय--मरम्मत  सधारण  444,45,  24,000

 कै  e काय वहन  व्यय--चालक  कर्मचारी  EX,98,4  4,00  eo

 काय वहन
 व्यय--संचालन  408, VE,¥E,000

 काय वहन  व्यय--कर्मचारी  ईंधन  के  श्रतिरिवत  सचालन  39,920  2,000

 काय वहन  व्यय--विविध  व्यय  Ej, 2,000

 १०  4%, %5,0  ६,०००
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 प  ack  अ्नदानों  रेलव े)

 माग  दीपक  राशि

 संख्या

 नन

 रुपय

 ११  कार्य वहन  व्यय---अश्व  प्त  C ग
 का

 रक्षित  निधि  में  विनियोग  ८  2,00,0  9,000

 q4-F  कार्य वहन  व्यय-पेंशन  निधि  में  विनियोग  .  १६,०७०,०  ०,०००

 रख  पेंशन  निधि  से  निकालना  J,000

 193,238,  C¥%,o00 १९  सामान्य  राजस्व  को  भुगतान

 पेड  42,EE, ER, 00 ° खुली  लाइन  के  काम

 qe  नई  लाइनों  का  निर्माण  G0,G8,00,000

 १४५  खुली  लाइनों  का  काम--बढ़ाना  तथा  बदलना  ¥GE,2Z, XR, 000 ३,  ५२,०००

 १६  ३ ३,००,९४,००० खुली  लाइनों  का  काम--विकास  निधि  .

 १८  विकास  निधि  में  विनियोग
 रे  ०,

 ६४
 रे,०  vie

 श्री  नम्बियार  :  हमने  रेलवे  के  प्रबन्ध  site  प्रशासन  के  संबंध  में  कुछ

 प्रश्न  उठाये  थे  ।  जिनके  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  वे  रेलवे  से  भ्रष्टाचार  रोक  भाई

 भतीजावाद  दुर  करने  का  भरसक  प्रयत्न  करेंगे  |

 महोदय  पीठासीन  हुए

 (Mr.  Deputy  Speaker  in  the  Chair)

 किन्तु  इस  ata  में  पर्याप्त  कार्यवाही  नहीं  की  गई  ।  इसके  स्थान पर  माननीय  मंत्री  ने  कहा

 कि  रेलवे  बोर्ड  के  सदस्य  ठीक  प्रकार  से  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  मैंने  कहा  था  कि  रेलवे  दबाव  के  सदस्य

 साम्राज्य
 के  समान  हैं  ।  माननीय  मंत्री  ने  उत्तर  में  इस  बात  का  खंडन  किया

 ।
 मैं  भ्र स्वीकार

 नहीं  करता  कि  कुछ  अ्रधिकारी  बरच्छा  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  किन्तु  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  )

 १९६६१  ने  कई  बातों  पर  प्रकाश  डाला  है  ।  अ्रमरीका  आस्ट्रेलिया  से  रेलवे  स्लीपर  मंगाने

 में
 ७७

 लाख  रुपये  का  भ्र ति रिक्त  भुगतान  किया  गया  है
 ।  सरकार  ने  संबंधित  व्यक्ति

 के
 विरुद्ध

 क्या  कार्यवाही की  है  ?

 दूसरा  मामला  दक्षिण  रेलवे  का  है  जिसमें  कोयले  के  लादने  कं  संबंध  में  ठे  केदार  को  १५.  ३७

 लाख  रुपये  का  प्रतीक  भुगतान  किया  गया  है  ।  ऐसे  ही  कई  मामलों  का  उल्लेख  प्रतिवेदन

 में  किया  गया  है  ।

 लेब  १६६४ में  भी  ऐसे  कई  मामलों  को  प्रकाश  में  लाया  गया  है  ।  पृष्ठ  १०

 पर  बताया  गया  है  कि  पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  पर  जोनल  ठेका  पद्धति  को  बदल  कर  क्षेत्रीय  )

 डेका  पद्धति  लागू  करने  में  १३  लाख  रुपये  का  व्यय  प्राया  है  ।  पृष्ठ  ११  पर  निविदाओं  संबंधी  काय

 पूर्ण  करने  में  विलम्ब  करने  के  कारण  हुई  हानि
 का

 उल्लेख  है  ।

 पृष्ठ  १४  पर  बतलाया  गया  है  कि  इस्पात  के  स्लीपर  न  मिलने  के  कारण  लगभग  ३०  लाख

 रुपये  के  मूल्य  के  जॉਂ  बेकार  पड़े  हैं  ।  उसी  पृष्ठ  पर  यह  बताया  गया  है  कि  माल  लादने

 के  एक  प्लेट  आ  का  विस्तार  करने  का  इरादा  छोड़  दिया  गया  उसके  लिये  मंगाया  गया

 सामान  व्यथ  खराब  हो  रहा  है  |
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 (Saka);

 पृष्ठ  २३  पर  बताया  गया है  कि  ३०  जून  q8&3 HT को  घौर  दक्षिण पुर्व  रेलवे  पर  qe&XS

 से  9&3  की  अ्रवधि के के  १६१.  ४२  लाख  रुपये  के  विलम्ब  शुल्क  की  वसूली  करना  बाकी  था  ।

 मैं  जानना  चाहूंगा  किं  qExXS  से
 ae

 तक  बड़ी  फर्मों  से  विलम्ब  शुल्क  वसूल  क्यों  नहीं की  गई  ?

 रेलवे  मंत्रालय के  किसी
 उच्चाधिकारी  का  अवश्य  इसमें  हाथ  है  ।  मैं  चाहता हूं  कि  जिम्मेदार

 व्यक्ति  का  पता  लगाकर  उसे  दण्ड  दिया  जाये  ।

 इन  दो  प्रतिवेदनों  से  पता  चलता  है  कि  रेलवे  के  इन्दर  भ्र वश्य  कोई  गड़बड़  चल  रही

 R
 =>  ।  ऐसे  कई  मामलों  लेखा  परीक्षकों  की  नजर  से  बच  गये  होंगे  ।  रेलवे  मंत्रालय  के

 ऐसे  व्यक्तियों का  बचाव  करना  उचित  नहीं  था  ।

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  किं  पेंशन  योजना  उन  कमंचारियों  के  संबंध  में  लागू  नहीं  की  जायेगी

 जो  १९५७ के  पहले  सेवानिवृत्त हो  गये  ।  श्री  सें०
 व०  राम स्वामी ने  बतलाया  कि  इसमें  १००  करोड़

 रुपये  श्रथवा
 अधिक

 व्यय
 करायेंगे  |

 ।  किन्तु  उन  लोगों
 की

 संख्या  जो
 १६५७

 से
 पहले  हुये

 जो  we  भी  जीवित  है  २५,०००  के  लगभग  होगी  |

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री श्री  सें०  वें  ०  राम स्वामी यह  संख्या  लगभग  ३  लाख  होंगी  ।

 श्री  नम्बियार  :  मेरे  ass  भी  उनके  सामने  हैं  ।  इस  हिसाब  से  कुल  १  करोड़  रुपये  का  व्यय

 ।  माननीय  मंत्री  इस  बात  की  जांच  करें  ।

 पुरुलिया-खुटसिया  लाइन  को  समाप्त  करन  का  विचार  है
 ।

 इसे  ब्रोड  गज  में  बदल

 दिया  जाये  तो  अधिक  श्राय  होगी  ।

 चितरंजन  वकंशाप  के  लिये  संघ को  मान्यता  दिये  जोने  के  प्रश्न  पर  विचार  फ़िदा  जाये  ।  वहां

 के  लोगों  का  अनुचित  रूप  से  स्थानान्तरण  कर
 दिया

 जाता  है
 ।  दक्षिण पूर्वी

 रेलवे  के  संघ

 कतारों  को  भी  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  भेज  दिया  जाता  है  ।

 पूवे  रेलवे पर  १६०  किलोमीटर की  रेलवे  निजी  संस्थाओं द्वारा  चलाई  जाती  है  ।  सरकार

 द्वारा  उन्हें  १०  लाख  रुपये  प्रतिशत  की  सहायता  दी  जाती  है  ।  इन  गाड़ियों  की  हालत  wes

 नहीं  है  ।  इन्हें  सरकार  अपने  हाथ  में  ले  ले  ।

 मैंने  wer  विषयों  के  संबंध  में  भ्रपने  कटौती  प्रस्तावों  पर  प्रकाश  डाला  है  ।  रेलवे

 कर्मचारियों की  यह  धारणा है  कि  उनकी  अवहेलना  की  जाती  उनकी  कठिनाइयों  को  दूर

 नहीं  किया  जाता  ।  अनावश्यक  रूप  से  उनका  स्थानान्तरण कर  दिया  जाता  है  ।  मामलों

 वरिष्ठता  की  wager  की  जाती  कमंचारियों  को  बिना  अपराध  भारी  दण्ड  दिये  जाते  हैं  ।-

 इन  बातों  की  कौर  ध्यान  दिया  जाये  ।  कमचारियों  के  साथ  बरा  व्यवहार  न  किया  जाये  जिससें

 १२  लाख  श्रादमी  स्वेच्छा  से  देश  सेवा  की  भावना  से  कार्य  करें  ।  यदि  इनकी  दूर  हो

 लायें  तो  वे  अधिक  सहयोग  देंगे  श्र  रेलवे  की  काय  कुशलता  में  भी  वृद्धि  होगीं  ।

 मैंने  धोखे  बाजी  श्रादि  के  कुछ  मामलों  का  उल्लेख  किया  है  उनकें  संबंध  में  बताया  जाये
 किਂ

 क्या  कायवाही की  गई

 अपराधियों  को  दण्ड  दिया  जाना  उनका  सेन  करने  से  इस  प्रकर  के  समाप्त

 नहीं  होंगे
 ।
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 २७  फरवरी  १९६४  झतुदानों  की  मांगें

 थी  मुखिया  ली )
 :

 रेलवे  देश  का  सबसे  बड़ा  सार्वजनिक  उपक्रम है
 जिसमें

 च १५

 १२.१२  लाख  कर्मचारी  कार्य  कर
 रहे  हैं

 ।  मैं  समझता हुं  कि  रेलवे  का  काय  संतोषजनक  है  ।

 हब  की  बात  है  कि  किराये  ak  पासंग  की  दरों  में  वृद्धि  नहीं  की  गई  ।  भाड़े  में  २  प्रतिशत

 की  वृद्धि  से  भी  कोई  विशेष  कठिनाई  नहीं  उठानी  होगी  क्योंकि  यात्रियों  को  अधिक  सुविधा

 दी
 जायेंगी

 बजट मै  कई  सराहनीय बातें  किन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  ब्याज की  दर ४  ५  प्रतिशत से  ag

 कर  ५.  ७४५  प्रतिशत  हो  जाने  के  कारण  भविष्य
 में  पूंजी  के  लिये  सामान्य  राजस्व  पर  निभर  रहना

 ठीक  wat

 हम  की  बात  है  कि  मिलीमीटर  न  ड्यूटी  कोसना  रेलवे  लाइन का  कार्य  गल भग  होने  वाला

 मैं  इसके  लिये  रेलवे  मंत्री  के  प्रति  ट्यूटीकोरन पौर  भेद्रास  के  श्र  सारे  देश  के  लोगों की

 शोर  से  प्रभारी  प्रदर्शित करता

 तिरुनेलवेली-कन्याकारी-नागरकोईल-ल्रिवेन्द्रम  लाइन  के  बारे  में  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  काय

 भ्र भी  पूरा  नहीं  सर्वेक्षण  कार्य  शीघ्र ही  समाप्त  किया  जाना  चाहिये  तथा इस  लाइन  को

 aaa  योजना मेँ  सम्मिलित  करना  तुटिकोरिन से
 तिरुचिरापल्ली  तथा  एक  बड़ी  लाइन

 का  निर्माण  किया  जाना  इसे  भी  चतु  योजना  मे  सम्मिलित  किया  जाना

 नेालवेटो  जंक्शन  समपार  के  स्थान  पर  एक  ऊपरी  पुल  का  निर्माण  किया  जाना  इसकी

 काफी  समय  से  जरूरत  महसूस  कीਂ  जाती

 तिरूनेलवेली  से  शेनकोटा  तक  एक  सीधी  शटल  सेवा  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  जो

 सिख्तेलवेली  जंक्शन से  प्रातः  बजे  रवाना  तिरूनेलवेली  जंक्शन से  ११-३० Ho  Go

 बजे  चलने  वाली  यात्री  गाड़ी के  साथ  एक  ware  जाने  वाला  डिब्बा  जोड़ा  जाना  चाहिये  जिसे

 बाद  #  मनियाची  स्टेशन  पर  टू टिको रन  एक्सेस  के  साथ  लगा  दिया  जाये  ताकि  सोधे  मुद्रा प
 जाने  वाले

 फ़ौजियों  को  सुविधा  न

 जहां तक  रेल  गाड़ी  मे  स्थान  भ्रमरहित  करने का  प्रश्न है  संसद्-सदस्यों को इस बारे में को  इस  बारे  में  विशेष

 रियायत  दो  जानो  चाहिये  ।

 यह  प्रसन्नता को  बात  है  कि  वैगनों  के  उत्पादन में  काफी  विधि हुई  थाती  गाड़ियों की

 संख्या में  भी  वृद्धि  हुई  है  और  सीधी  गाड़ी  सेवाओं  में  ates  शयन  डिब्बों की  व्यवस्था  की  गई

 रेलवे कम  चोरियों  के  कल्याण के  लिये  भी  काफी  कुछ  किया  गया  रेलवे  मंत्रालय के  नियंत्रण

 में  बहुत  से  स्कूल  तथा  अस्पताल  कायें कर  रहे  रेलवे  कमंचारियों के  लिये  प्रति  वर्ष  ११०००  मकानों

 का  निर्माण  करने  के  लिये  रेलवे  मंत्रालय  बधाई का  पात्र  PeGv—EY F से  योग्य  वर्कशाप

 को  मुफ्त  भ्रमण
 की  सुविधा  भी  दी  रही  रेलवे  मंत्रालय  तथा  रेलवे  कमंचारियों

 केबीच  श्रम  संबंध  मैत्रीपूर्ण  विश्व  बक  दल  ने  भी  भारतीय  रेलवे  द्वारा  की  गई  प्रगति की

 सराहना की

 श्री  सी०  रु०  मसानी  मै ंम  संख्या  evar  दिये गये  कटौती  प्रस्ताव  संख्या

 ४0  के  समर्थन  में  बोलने  के  लाने  खड़ा  हुमा  पश्चिम  रेलवे  पर  que  ate  कांडला  के  बीच  बड़ी

 लाइन  का  शीघ्रप्निर्माण  किया  जाना  goat  निर्माण  न  किये  जाने
 से  सौराष्ट्र  के  लोगों  को

 aga  निराशा  सौराष्ट्र  में  बड़ी  लाइनों के  निर्माण  किये  जाने की  बड़ी  श्रावश्यकता 21.0
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 Demands  for  Grants  (Railways)  1964-65  February  27,  1964

 [att  मी०  रु०

 सौराष्ट्र  तथा  गुजरात  दोनों  प्रदेशों
 के  विकाश की  दृष्टि  से  यह  आवश्यक है  कि  सी राष्ट्र  को  गुजरात

 तथा  राजस्थान  के  भीतरी  भागों  से  बड़ी  लाइन  के  जरिये  मिलाया  कांडला  को  बड़ी  फ्तन

 बनाने से  तभी  लाभ  हो  पकेगा जब  इसे  गुजरात  और  राजस्थान के  भीतरी  भागों  से  रेल  द्वारा  मिला

 दिया  में  झुण्ड-काण्डला  लाइन  के  निर्माण  में  हुई  देर  के  लिये  किसी  को  दोषी  नहीं  ठहरा

 रहा
 मैं  केवल यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  लाइन  की  महत्ता को  समझा

 इस  लाइन को  कहां  कहां  से  ले  जाया  जाये इस  बारे में  भीਂ  रेलवे  ग्र घि कारी  कोई  feria  नहीं

 कर  पाये  एक  प्रस्ताव  यह  है  कि  इस  लाइन  को  छोटे  से  छोटे  रास्ते  से  ले
 जाया  जाये  परन्तु  मैं

 कहना  चाहता हूं  कि  ऐसा न  करके  यह  लाइन  सौराष्ट्र के  घने  बसे  हुए  कौर  औद्योगिक  केन्द्रों  जेसे

 बांका  देर
 तथा  सुरेन्द्रनगर  में  से  ले  जाई  जानी  सौराष्ट्र  जनता  भी  यही  चाहती

 पश्चिम  रेलवे  पहले  ही  इसी  माग  के  बारे  में  सर्वेक्षण कर  चुकी  है  प्रौढ़  वह  भी इस  निष्कर्ष  पर

 पहुंची  है  कि  रेलवे को  यहीं  माग  लाभदायक सिद्ध  होगा

 श्री  सें०  राम स्वामी  :  इस  लाइन को  राजकोट तक  ले  जाया

 शी  मो०  च०  आसानी :  मुझे यह  सुनकर  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  है  कि  इसे  राजकोट  तक  ले  जाया

 चूंकि  पश्चिम  रेलवे  के  तकनीकी  प्रतिवेदन  में  जिस  माग  की  सिफारिश  की  गई  है  उसी

 मार्ग  से  रेलवे  लाइन ले  जाने  की  वहां  की  जनता  ने  भी  मांग की  है  मत  इस  परियोजना  को

 कवित  करने  में  र  अधिक  विलम्ब  नहीं  किया  जाना

 Shri  K.  N.  Tiwary  (Bagaha)  :  Some  improvements  should  be  made  in
 the  existing  catering  arrangements  on  the  railways.  In  this  connection  I  would

 suggest  that  the  Railway  Minister,  Deputy  Minister  and  other  big  officers  of
 the  Railway  Board  should  pay  surprise  visits  and  see  the  working  of  this  system
 in  person.  This  will  go  a  long  way  in  setting  things  right.

 A  bridge  or  an  outlet  to  let  the  water  pass  to  the  other  side  should  be  pro-
 vided  at  such  places  on  the  railway  track  where  the  nearby  iand  affected  bythat
 water  can  be  used  for  agricultural  purposes.  This  should  be  given  utmost

 priority  keeping  in  view  the  shortage  of  foodgrains  in  the  country.

 Construction  of  a  railway  line  from  Bagaha  to  Bhainsalotan,  Survey  for

 which  has  already  been  completed,  should  be  taken  in  hand  without  further

 delay.  The  need  for  its  early  completion  is  very  great  for  carrying  heavy  ma-

 chinery  to  the  Gandak  Project.  Due  consideration  should  be  given  to  the

 proposal  for  the  construction  of  a  railway  line  from  Padrauna  to  Madhubani

 (Champaran  district),  a  distance  of  only  12  miles.  The  production  of  sugar
 cane  in  Madhubani  is  of  the  order  of  40  lakh  tons  and  its  population  is  1  1/2

 laikhs.  The  farmers  have  to  carry  that  sugarcane  to  far  away  places.  If  this

 railway  line  is  constructed,  a  sugar  mill  can  be  started  there.  Thus  this  line

 will  bring  large  revenues  to  the  railways  and  also  help  solve  the  sugar  problem.

 Some  concessional  rules  regarding  freight  rates  should  also  be  made  ap-

 plicable  to  food  articles  as  is  the  case  with  cement  and  coal.  This  will  help
 reduce  the  rising  costs

 of
 food-stuffs,  to  some  extent.
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 ed

 mrsrat  को  मांगें
 _

 North  Bihar  is  an  agricultural  area  whereas  South  Bihar  is  an  industrial

 area.  The  people  of  North  Bihar  can  prosper  only  if  Patna  is  connected

 with  north  Bihar  by  the  construction  of  a  bridge  across  the  river  Ganges.  I

 admit  that  we  have  been  benefited  a  lot  by  the  construction  of  Rajendra

 Bridge.  But  by  the  construction  another  bridge  near  Patna,  the  produce  of

 North  Bihar  can  be  transported  to  different  parts  of  Punjab,  Uttar  Pradesh  and

 Delhi  quickly  and  vice  versa.  1  hope  that  this  suggestion  of  mine  will  be

 seriously  considered  by  the  Government.

 Corruption  is  rampant  among  the  low-paid  railway  employees.  They

 charge  certain  fixed  amount  for  every  bale  to  be  transported  by  goods  trains.

 ‘The  labour  leaders  know  about  it.  Strict  vigilance  should,  therefore,  be  kept
 on  the  activities  of  the  low-placed  employees  and  persons  who  make  allotment

 of  wagons  for  transportation  of  goods.

 श्री  सान  सिह  पद  पटेल  :  रेलवे  लाइन  का  निर्माण  करने

 में  सरकार  द्वारा  ढील  की  जा  रही  है  ।  ऐसा  लगता  है  कि  वह  इस  परियोजना  को  तीसरीਂ  योजना

 के  ग्रस्त  तक  समाप्त  नहीं  करना  चाहती  ।  परियोजना  केवल  सौराष्ट्र  गुजरात  था

 राजस्थान  के  हित  क  लिए  ही  नही ंहै  ।  यह  एक  राष्ट्रीय  परियोजना  है  ।  कों

 स्थान  कौर  गुजरात  से  रेल  द्वारा  मिलाना  बहुत  जरुरी  है  ।  कांडला  पत्तन  के  विकास  की  दृष्टि

 से  खण्ड  कांडला  लाइन  का  निर्माण  शीघ्रातिशीघ्र  किया  जाना  चाहिये  ।

 हिम्मतनगर  शर  बीजपुर  के  बीच  के  १४  मील  के  क्षेत्र  में  यदि  एक  रेलवे  लाइन  बिछा  दो

 जाये तो  पूर्वी  राजस्थान की  दूरी  प्रस्तावित  झुण्ड-काण्डला रेलवे  लाइन  से
 ४०  मोल  कम  हो  जायेगी ।

 यह  बनसकंठा  तथा  साबरकंठा  से  होकर  गुजरेगी  कौर  इस  प्रकार  ३५  लाख  लोगों  को  इससे

 लाभ  मैंने  श्रपने  गत  वर्ष  के  भाषण  में  सरकार  से  इस  लाइन  का  सर्वेक्षण  करने  के  लिये

 प्रार्थना की
 थी  परन्तु  मेरा  दुर्भाग्य  है  कि  सरकार  इसका

 सर्वक्षण  तक  भो  नहीं  करना  चाहती

 निस्सन्देह  यह  एक  मीटर  गेज  लाइन  होगी  फिर  भीਂ  रेलवे  मंत्रालय  को  इसका  निर्माण  करने  को

 fem में  शीघ्र  कदम  उठाने

 मेहसाना  नगर से  एक  नाले के  छोटे  से  मोड़ को  हटाने  का  कार्य  आश्वासन  की  तिथि से  एक

 वर्ष  बाद  हाथ  में  लिवा  जा  रहा  रेलवे  बीड  कार्यकुशल  होने  का  दावा  नहीं  कर  सकता  |

 इसी  मेहसाना  रेलवे  गोदाम  समपार  के  स्थान  पर  एक  पैदल  ऊपरी  पुल  का  निर्माण  किये  जाने

 का  सुझाव  दिया  गया  इसके  निर्माण  से  रे  लवें  के  श्रावस्ती  व्यय मेँ  भी  कमी  हो  जायेगी  श्र  वहां

 के  लोगों को  भी  सुविधा  sri  परन्तु  अभी  तक  इस  दिशा  में  कुछ  भी  नहीं  किया  caret

 कई  बार  कई  दानी  लोग भी  यात्री  पड  बनाने  अथवा  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  करने  के  लिये

 घन  की  पेशकश  करते  सरकार  की  यह  नीति  रही  है  कि  वह  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  के  लिये

 ऐसी  पेशकश  स्वीकार  नहीं  करती  |  परन्तु  यात्री  शैड  बनाने  की  पेशकशें  न  तो  स्वीकार  ही  की  जाती

 हैं  प्रौढ़ न  ही  ऐस  दानियों
 की

 इच्छा  को  पूरा  करने  के  लिये  रेलवे  मंत्रालय स्वयं  कोई  प्रयत्न  करता

 रेलवे  मंत्रालय  को  लोगों  की  इस  दयालु  प्रवृत्ति की  सराहना  करनी  चाहिये  कौर  वे  जिस

 सुविधा के  लिये  ऐसी  पेशकशें  करें  रेलवे
 को  स्वयं  उसकी  कर  देनी  चाहिये

 Shri  Bade  (Khargone):  The  Audit  Report  of  1964  makes  many
 startling  revelations  about  the  funtioning  of  the  Railway  Board.  Contract  for
 the  Construction  of  a  bridge  was  not  given  to  the  lowest  tenderer.  It  is  argued
 by  the  hon.  Minister  that  the  construction  of  a  bridge  is  an  arduous  job  and
 cannot  be  entrusted  to  inexperienced  contractors  All  right.  But  why
 tenders  were  not  invited  for  the  supply  of  ice-cream.  This  contract  was  given
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 Demands  for  Grants  (Railways)  1904-65
 rr ern  eee

 Phalguna  8,  1885  (Saka)

 [5.1  Bad  ध्

 to  a  private  party  initially  for  one  year  and  subsequently  extended  for  another
 two  years  without  inviting  any  tenders  No  explanation  is  found  in  that  re-

 port  for  departing  from  the  normal  practice.  It  is  really  surprising  that  even

 wagons
 could  not  be  traced  and  Rs.  42,000  had  to  be  written  offon  that  count

 It  is  manifestly  clear  that  the  Railway  Board is  not  working  satisfactorily,  If
 we  point  out  any  defects,  we  simply  voice  the  feelings  of  the  people  of  this

 country.  Therefore,  the  Hon.  Railway  Minister,  instead  of  shielding  the

 Railway  Board,  should  make  endeavours  to  rectify  those  defects

 The  railway  employees  are  required  to  submit  medical  certificate  from  a

 railway  doctor  alone  Sometimes  great  harassment  is  caused  to  them  on

 this  count  They  have  to  travel  to  big  stations  to  fulfil  this  requirement
 Therefore,  it  should  be  enough  if  medical  certificate  from  a  Government  doctor
 is  submitted  in  such  cases

 There  should  be  a  direct  train  service  between  Bhopal  and  Bhilai  a

 have  given  a  cut-motion  on  this

 No  subsidy  should  be  given  to  private  railway  companies  It  only  increa-

 ses  corruption  and  those  companies  do  not  endeavour  to  work  efficiently  and

 show  profits

 A  great  deal  of  corruption  is  prevalent  in  the  matter  of  weighment  of

 sugarcane  at  the  railway  stations  I  wrote  a  letter  to  the  Railway  Ministry

 pointing  it  out  that  the  railways  had  suffered  a  loss  of  Rs.  4  lakhs  on  account

 of  under-weighment  of  sugarcane  In  the  matter  of  underweighment  of

 sugarcane  at  the  stations  these  figures  can  be  easily  verified  from  the  entries

 made  in  the  gate  pass  when  the  sugarcane  enters  the  sugar  factory.  This  sort

 of  things  should  not  be  allowed  to  continue

 The  scheme  for  the  construction  of  Dandakaranya-Kiriburu  railway  line

 should  be  finalised  early  Railway  lines  should  be  laid  in  the  tribal  area  and

 The  Rail- the  areas  where  cotton  and  groundnut  are  grown  in  abundance

 way  Ministry  should  give  serious  thought  to  it

 Complaints  from  the  staff  should  be  promptly  attended  to  Some  cases:

 had  to  be  dropped  because  of  undue  delay.  Such  things  should  not  happen
 in  future

 Same  allowance  should  be  paid  to  the  guards  as  is  paid  to  drivers  and  the

 vacant  posts  of  signallers  should  be  filled  up  without  delay.  The  excess  fare

 charged  for  Fatehpur-Churu  should  also  be  reduced

 रेलवे  मंत्रालय  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये
 1--

 नथ

 मांग  कटौती  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  श्राघार

 प्रस्ताव  की  राशि

 सख्या
 cemented

 १४  श्री  बड़े  उदयपुर-हिम्मतनगर  लाइन  राशि  घटा  कर

 के  मार्ग  के  बारे  में  अन्तिम  १  रुपया कर

 दी  जाये

 किरिबूरू  लाइन

 के  बारे  में  stare निर्णय

 करने में  देरी
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 २७  १९६४  अनुदानों  की  मांगें

 YT

 v x

 रे  १५  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  दए  दे  भारों  मे  राशि  घटा  कर

 रेलवे  लाइनों  के  १  रुपया कर

 लित  विकास  की  दी  जाप

 यकता |

 qs  श्री  बड़े  निजी  सेवायों को  दी  जाने  १००  रुपये

 वाली  ay  सहायता में

 वृद्धि  को  रोकने  की

 भ्रावश्यकता  |

 xa  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  भुगतान करने  से  पहले  चालू  १००  रुपये

 लाइनों तथा  पुलों  का

 सर्वेक्षण  किये  जाने  की

 आवश्यकता  ;

 कारी  सेवायों  द्वारा

 चलाई  जाने  वाली  लाइनों

 का  राष्ट्रीयकरण करने

 को  झ्रावश्यकता |

 २१  श्री  बड़े  रेलवे  लाइनों  के  संकेत  2,90,00,00e

 करणों  में  मितव्ययिता  रुपये

 करने  की

 Rv  श्री बड़े  छोटे  स्टेशनों  को  डाक्टरी  १००  रुपये

 सुविधायें  दुर्घटनायें

 रोकने  ;  रारी  गाड़ियां

 चलाने ;  भोपाल  तथा

 भिलाई  झोर  रायपुर  को

 मिलाने  ;  भोजन  की

 व्यवस्था करने  वाले

 भाग  में  मितव्ययिता  करने

 को  झ्रावश्यकता |

 २५  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  ऊंचे  पदों  पर  सीधे  भर्ती  करने  १००  रुपये

 सम्बन्धी  नीति  |

 दे  श्री बड़े  शंकर  पंचाट  को  १००  रुपये

 नज़रों पर  लाग  करने  में

 अ्रसलफता  संदेशवाहकों

 सिगनलों  को

 रात्रि  भत्ता  देने  में

 फलता ;  फतेहपुर  से

 चुरू  तक  यात्री  किराये
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 २  ि  ¥

 a

 को  कम  करने  को

 यकता |

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  कोयले  को  चोरी  तथा  १००  रुपये

 व्यय  को  रोकने  को

 |

 श्री  बड़े  Uo  सी०  करेक्शन  पद्धति  १००  रुपये

 लागू  करने  तथा  प्रगति

 वर्दी  देने की  आवश्यकता 4

 डा०  में  श्री०  तेज  चलने  वाली  गाड़ियों  में  १००  श्पप्ये

 भोजन  में  सुधार

 करने  की  श्रावस्यकता

 तथाਂ  अपंग  व्यक्तियों के

 लिये  कुरसियों  की

 तोष जनक  व्यवस्था  |

 पृ०  ३७  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  मजदूरों  का  श्निवायं  बीमा  १००

 करने  तथा  तमंचा  रियों

 को  बोनस  देने  की

 |

 qty VV  a5  डा०  मा०  sto  भ्रूण  सेवानिवृत्त  रेलवे  १००

 रियों  को  पेंशन  देने  की

 अ्राव्यकता  ।

 ११  Vo
 श्री  बड़े  q-8—FEXYV  से  पहले  १००  रुपये

 सेवानिवृत्त  कर्मचारियों

 को  पेंशन  देने  की

 रास्ता |

 49°  कप  श्री  शिवर्मात  स्वामी  रेलवे  कर्मचारियों  पर  नई  १००  रुपये

 योजना लागू  करने  की

 अनावश्यकता

 ov  vig  श्री  बड़े  नीमच  कौर  कोटा  के  बीच  १००  way

 नई  लाइन  बनाने  तथा

 वनवासी  श्रादिवासी  क्षेत्र

 में  लाइनों के  बनाने  की

 श्रावस्यकता
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 ८  qac¥  )  की  मांगें

 १

 एाामाामागामधााााााा्यााााााधाााभााामाधााभभागिभाभिाााभधभाााभाधगधाभाारााा

 १४  ह ैह  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  हुबली  से  कारवार  १००  रुपये

 से  तथा

 से शिद्धनूर-कुस्तगी

 तक  रेलवे लाइन

 ताने की

 सुर  में  नई
 ~

 के  बारे  में

 मंगलौर  पत्तन  को

 मिलाने के  नई

 लाइन  बनाने की

 हुबली

 मंगलौर तथा  हुबली

 हूंगी के  बीच  बड़ी

 लाइन  सीमान्त

 क्षेत्रों में  लाइनों  का

 विकास  करने  ,

 हर

 को  बड़ी  लाइन  से  मिलाने

 की  आवश्यकता |

 १  Xo  डा०  मा०  श्री०  भ्रम रावती से  नर खेड़  तक  १००  रपये

 नई  लाइन  बनाने  की

 ग्रा वश्य कता ,  दहाड़

 शर  प्रसाद  के  बीच  लाइन

 को  पुनः  बनाने  की

 यकता ;  बूटी  जोड़ी  से

 डमरेह तक  लाइन  बनाने

 में  शीघ्रता करने  की

 आवश्यकता |

 १४५  ५२  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  छोटी  तथा  मीटर-गेट  लाइनों  १००  रुपये

 को  बड़ी  लाइनों  में

 बदलने  की  श्रावस्यकता

 १६  ५५  श्री बड़े  रोड  स्टेशन  पर  १००  रुपये

 ई  बनाए  कनी न्  Wife AlqRy-

 कता

 ce aD
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 Demands  for  Grants  (Railways),  1964-65  a  उदा  Ulla
 Phaloina  8,  1885,  (Saka)

 q  र  रे  v  y

 —

 १६  द  श्री  शिवमूर्ति  बेल्लारी ate  गाडी  के  १००  रुपये

 एक  स्थानीय गाड़ी

 बंगलौर

 पुर  के  बीच  एक  ग्रोवर

 सीधी  गाड़ी  चालू  करने

 की  श्रावस्यकता

 नाला

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  ये  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  हैं

 ।

 थी  जसवन्त  मेहता  :  सर्वप्रथम
 मैं

 सभा  का  ध्यान  मांग  संख्या  qv  की  कौर

 दिलाना  चाहता  जहां  तक  गुजरात  का  संबंध  है  झुण्ड-कांडला  लाइन  का  निर्माण  किया

 जाना  कांडला  पत्तन  के  विकास  के  लिये  बहुत  जरूरी  कांडला  पतन  प्रतिरक्षा  की

 दृष्टि  से  देश  का  एक  महत्वपूर्ण  पत्तन  यह  समस्या  दस  वर्ष  से  चलनी  रही  है  ।

 इस  लाइन  का  सर्वेक्षण  कार्य  हो  चुका  है  परन्तु  wat  तक  निर्माण  कार्य  हाथ  में  नहीं

 लिया गया  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहुंगा  कि  इस  लाइन  के  बारे  में

 निर्णय  कर  लिया  गया  है  या  नहीं  ।

 पांच  वर्ष  हुए  भावनगर  ौर  त  के  बीच  रेलवे  लाइन  बनाने  के  बारे
 में

 सर्वेक्षण  किया

 था  |  तंक  यह  पता  नहीं  लंगा  है  कि  इसका  निर्माण  किया  जायेगा  या  नहीं  ।  गुजरात  की

 जनता  की  यह  मांग  है  कि  इस  लाइन  का  निर्माण  कार्य  कम  से  कम  चौथी  योजना  की  अवधि  में

 अवश्य  हाथ  में  ले  लिया  जाना  चाहिये  ।

 जब  एक  केन्द्रीय  सकता  आयोग  नियुक्त  किया  जा  रहा  है  तो  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  एक  पृथक

 भ्रष्टाचार  विरोधी  विभाग  बनाये  रखने  का  कई  आदित्य  नहीं  यह  भ्रष्टाचार  विरोधी  विभाग

 सुचारु  रूप  से  तभी  कायें  कर  सकता  है  जबर  vas  अधिकारियों  का  दूसरे  विभागों  को  तबादला

 न  किया  जाये  ।

 यदि  रेलवे  को  व्यापारिक  sare  पर  चलाना  हैं  तो  प्राथमिकताओं  को  निर्धारित  करने  के

 प्रश्न  पर  पुनर्विचार  किया  जाना  वर्तमान  स्टेशनों  क  फिर  से  बनाने  की  बजाय  महत्व पूणे

 लाइनों  पर  पुराने  स्लीपर  तोसरे  दर्जे  के  यात्नियों  को  सुविधाओं  में  वृद्धि  करने  तथा  अन्य

 अवश्यक  मदों  पर  अधिक  ध्यान  दिये  जाने  की  आ्रावश्यकता  हू  ।  सर्वप्रथम  नगरीय  क्षेत्रों  में  छोटी

 लाइनों  अर  मीटर  गेज  लाइनों  को  बड़ी  लाइन  में  तबदील  किया  जाना  चाहिये  ।  जहां  TH

 लाइनों  का  प्रश्न  है  या  ती  उन्हें  बिल्कुल  समाप्त  कर  दिया  श्रेया  उनकी  ठीक  प्रकार  से

 देखभाल  की  इस  बारे  में  रेलवे  मंत्रालय  को  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करना  |

 अहमदाबाद-दिल्ली  मीटर  गेज  लाइन  को  बड़ी  लाइन  बना  दिया  जाये  बम्बई  से  सौराष्ट्र

 की  शरीर  एक  जनता  गाड़ी  चलाई  जाये  ।  के  लोगों  क  इस  गाड़ी  से  बहुत  लाभ  पहुंचेगा  |

 स्टेशनों  पर  किताब-घर  खोलने  का  अधिकार  किसी  व्यक्ति  विशेष  को  नहीं  दिया  जाना

 चाहिये  ।  अन्य  व्यक्तियों  को  भी  वहां  पर  किताब-घर  खोलते  की  खुली  छुट्टी  होनी  चाहिये  ।  नये

 किताब-घरों  के  खुलने  से  बहुत  से  लोगों  को  रोजगार  भी  मिल  सकेगा  ।
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 २७  १९६४  भ्र तु दानों  की  मांगें

 रेलवे  मंत्रालय  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये

 प्रस्तावक का  नाम  कटौती  का  अ्राघार  कटौती

 की  राशि

 सख्या

 २२  श्री  नम्बियार  wea  रेलों  की  हावड़ा  डिवीज़न  के  १००  रुपये

 वाणिज्यिक  क्लर्कों  को

 वरिष्ठता के  ara  पर

 पदोन्नति  देना  किग्रा

 पाड़ा  की  मरम्मतशालाश्रो

 में  संकटकाल  की  घोषणा

 से  पूर्व  का  समय  लागू

 अदि

 bau)  श्री  नम्बियार  इंजन  wife  की  मरम्मत  १००  रुपये

 की  इंजनों  की

 खराबी  रोकने  के  लिए  स्थानीय

 मरम्मतशालाओओं  में  कर्मचारी

 इरादी

 ३०  श्री  नम्बियार  उत्पादन  बढ़ाने  अच्छी  किस्म  १००  रुपये

 की  वस्तुएं  पैदा  करने  के  लिए

 रेलवे  के  कारखानों  में  प्रोत्साहन

 कों  आदि  ।

 zo  श्री  नम्बियार  श्रम  कल्याण  के  उपायों  में  १००  रुपये

 जिन  नैमित्तिक  कर्मचारियों  ने

 लगातार  ६  सास  तक  कायें

 किया  हों  उन्हें  केन्द्रीय  वेतन

 sain  द्वारा  निर्धारित  वेतन

 के क्रम  कौर  छुट्टी  wie

 अधिकार  शादी  ।

 ia  RE  श्री  तश्बीया  W-19- LEXY  से  पहले  सेवा  निवृत्त  १००  रुपये

 हुए  कर्मचारियों  के  पेंशन  का

 लाभ  शादी  ।

 ee

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 ये  कटौती  प्रस्ताव  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  हैं  ।

 Shri  D.  J.  Naik  (Panchmatal):  I  also  support  the  demand  for  Jhand-
 I  assume  that  when Kandla  line,  which  has  been  made  by  several  Members,

 ह  हक
 the  major  port  is  developed  there  will  be  much  a  affic.  Therefore  it  should

 be  converted  to  a  broad  gauge  line.
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 Motion  Re  :  Ambush  of  Indian  Police  February  27,  1964

 ee
 Patrol  Men  by  Pakistani

 Troops

 {Shri  D.J.  Naik]

 The  line  from  Godhra  to  Anand  has  not  for  replaced  since  long  and
 it  takes  4  to  §  hours  to  cover  a  distance  of  45  miles.  On  this  line  Dakaur  is

 a  famous  pilgrimage  centre.  Coal  of  Madhya  Pradesh  is  also  carried  on  this
 line  to  Abmedabad.  Therefore  this  track  should  be  replaced.

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  ग्रसना  भाषण  दुर्निवार  को  जारी  रखें  ।

 ee  ees

 पाकिस्तानी  सैनिकों
 द्वारा  भारतीय  पुलिस  के  गती  दस्ते  पर  घात  लगा

 कर  किये  गय  हमले  के  बारे  में  प्रस्ताव

 MOTION  RE:  AMBUSH  OF  INDIAN  POLICE  PATROL  MEN
 BY  PAKISTANI  TROOPS

 श्री  नाथ  पाई  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 कुकी  काश्मीर  में  युद्ध  विराम  रेखा  पर  भारत  की  कौर  पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा  भारतीय

 पुलिस  केਂ  गश्ती  दस्ते  पर  घात  लगा  कर  किये  गये  हमले  के  बारे  में  प्रतिरक्षा  मंत्री

 द्वारा  २४  १९६४  को  सभा  में  fet  गये  वक्तव्य  are  भारते  की  पूर्वी

 तथा  पश्चिमी  सितारों  पर  पाकिस्तानियों  द्वारा  श्रवण  प्रवेश  की  year  से

 उत्पन्न  स्थिति  पर  विचार  किया

 यह  बहुत  महत्वपूर्ण  मामला  है  कि  पाकिस्तानी  हमारी  भूमि  में  इस  प्रकार  का  अतित्रम्णण  बर्के

 बच  कर  निकल  गये  इस  से  पता  लगता  है  कि  हमारे  विस्तृत  सीमांत  पर  मारी  की  स्थिति

 कितनी  चिंताजनक  है  ।  हमें  द  maa  ar  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  ख्  हर

 समय  तैयार  रहना  ।

 इस  अतिक्रमण  के  पीछे  गहरी  चाल  है  क्योंकि  नेहरू-प्रयुक्  को  संयुक्त  विज्ञप्ति  के  कुछ  ही

 घंटे  बाद  यह  घटना  घटी  है  ।  पता  नहीं  किः  पिंडी-पेकिंग  संधि  नया  है  fag  एक  बात  स्पष्ट  है

 कि  वे  इस  देश  को  नुक्सान  पहुंचाने  अपमानित  करने  के  लिए  इकट्ठे  हुए  हैऔर  यह  बात  इस

 अ्रतिक्रमण  से  भी  प्रमाणित  हो  जाती  है  ।

 यह  भ्रतिक्रमण  सीमा  की  सामान्य  दुर्घटना  नहीं  है  बहिन  इसके  पीछे  पा विस्ट  र  की  सामाजिक

 नीति  मुझे  राजा  है  कि  प्रतिरक्षा  सरकार  कौर  मारी  सशस्त्र  सेनाएं  इस  बात  को

 अनुभव  करती  नीति  यह  है  कि  पाकिस्तान  मार  कर  भाग  जाने  के  तरीके  अपना  कर  भारत  की

 प्रतिरक्षा  को  खण्डित  कर  देना  चाहता  है  हमें  प्रमाणित  करना  चाहता  है  सारा  विश्व  देख  रहो

 है  कि  यहं  क्या  रहा हैं  ।  इस  वर्ष  का प्रारम्भ ही  ऐसी  घटनाओं से  हुआ  है
 ।  ३१  दिसम्बर  को

 हमला  करने  बाले  पाकिस्तानियों  ने  हमारे  सब-इन्सपेक्टर  चन सिह  ai  मार  दिया  था  ।  ५  जनवरी  को

 पाकिस्तानी  विमान  श्रमलोघाट  क्षेत्र  पर  से  उड़े  ११.  जनवरी  को  समाचार  मिला  था  कि

 पाकिस्तानी  सेनाएं  विवादग्रस्त  क्षेत्र  में  घूमती  रही  हैं पौर  भारतीयों  की  भूमि  पाकिस्तानियों  को

 कृषि  के  लिए  देती  रही
 है

 इस  प्रकार  राज  दाक  निरंतर  घटनाएं  घट  रही  हूँ  कौर  यह  भ्रन्तिम  घटना

 ऐसी  नहीं  कि  पाकिस्तानियों  ने  ढारों  या  शरणार्थियों  पर  झ्राक्रमण  किया  हो  बल्कि  उन्होंने  सीमा

 पर  पहरा  देने  कड़ी  पर  आक्रमण  किया  है  ।
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 ८  फाल न  १८८४५  पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा  भारतीय  पुलिस  के  गश्ती  दस्ते

 er

 फर  घात  लगा  कर  किये  गये  हमले  के  बारे  में  प्रस्ताव
 ee

 सरकार  हमारी  प्रभुसत्ता  पर  इस  प्रकार  के  आक्रमणों  के  प्रति  उपेक्षा  भाव  धारण
 किये

 हुए  बल्कि  बिना  विभाग  के  मंत्री  ने  तो  यहां  तक  कह  दिया
 ड्राप  घबरो  क्यों  रहे  हैंਂ  ।  रूस

 की  सीमा  का  ५०००  बार  अतिक्रमण gi  चुका  किन्तु  क्या  रूस  का  कभी  एक  भी  व्यतीत  मारो

 गया है
 ?

 क्या  उसकी  ५००० इंच  भूमि  भी  दूसरों के  हाथ  में  गई  है
 ?  जब  कि  यहां  पर  अतिक्रमण

 में  या  तो  हमारी  भूमि  गई  है  या  हमारे  व्यक्ति  मारे  गये  हैं
 ।

 श्री  चह्वाण  ने  नेफा  सम्बन्धी  वाद-विवाद
 में  कहा  था  कि  पीछे

 जितनी  भूल  हो  चुकी

 हैं  उन  पर  ध्यान  रखा  गया  है  कौर
 पुनः

 ऐसी  गलतियां
 नहीं  होंगी  किन्तु  वास्तविक  स्थिति  यह

 है  कि  पाकिस्तानी  देश  में  घुस
 ae  हू  are  मवेशियों  को  ate  यहां  तक  कि  स्त्रियों

 ar

 भी  उठा  ले  जाते

 ३००  सशस्त्र  नागा  भारत  से  पाकिस्तान  चले  गये  are  वैदेशिक-कायम  उपमंत्री  का

 कथन  है  कि  उन्हें इस  बारे  में  पता  किन्तु  उन्होंने  उन्हें  रोकने  के  लिये  क्या  किया  ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  ने  वक्तव्य  दिया  है  कि  यदि  पाकिस्तानी  वहां से  भागते  हुए  शरण

 थियों पर  गोली  चलाते  हैं  तो  उसका  हम  क्या  कर  सकते  हैं  ?  ठीक हूं  sa  क्या कर  सकते

 हैं  किन्तु  जब  पाकिस्तानी  हमारे देश  में  प्रकार  हमारी  areal  के  सामने  हत्याकांड  करते  हैं

 तो
 भी  हम  कुछ  नहीं  कर  संकते  |  हमें  नपुंसकों  की  इस  नीति  को  छोड़  देना  चाहिये  ।  मैं

 चाहता  हूं  कि  हम  आत्मरक्षा  att  आत्मसम्मान  की  नीति  को  अपनाएं  ।

 रक्षा  मंत्री  ने  राज्य  सभा  में  कहा  है  fe  हम  पाकिस्तान  का  मुकाबला  करने के  लिए

 क्या  यह पूरी  तरह  तयार  हैं  ।  उन्होंने यह  आश्वासन  किस  आधार  पर  दिया  ?

 वसा  ही  प्रा श्वा सन  है  जेसा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  दिया  था  fe  नेफा  से  चीनियों  को

 निकाल  देने  आदेश  भेदिया  गया  है  ।  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  कहा  कि  जिन्होंने

 हम  पर  अ्राक्रमण  किया  था  हमने  उन  पुरा  दण्ड  दिया हूं  अज  यदि  कोई  मंत्री

 खड़ा  होकर  यह  कह  सकता  हे  कि  जिस  ने  हमारी  सीमा  का  उल्लंघन  किय  बह

 जीता  नहीं  लोटा  at  कितनी  प्रसन्नता  की  बात  होती  |

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 |  Mr.  SPEAKER  2n  the  chair

 नागालैंड  को  यह  है  कि
 हम  वर्षो ंसे  उनका  मुकाबला  कर  रहे  हे  किन्तु  उन्हें

 दबा  नहीं  सक  ।  इससे  चीनी  ate  पाकिस्तानी  क्या  समझते  होंगे
 ?  हमें  संसार  को

 बताना  चाहिये कि  पाकिस्तान  हमारे  प्रति  क्या  रवैया  अपना  रहा  है  ।  इस  मामले  के

 बारे  में
 पत्र  निकालना  afer  यदि

 आप  पाकिस्तान
 के

 साथ  ag  रोकना  चाहते  हैं
 तो  उसका  उपाय  यह  नहीं  कि  उन्हें  विरोध  पत्र  भेजते  रहें  बल्कि  हमें

 सुदृढ

 नीति

 अपनानी  चाहिये

 थी  हरियाना  माथुर  श्री  नाथ  पाई  ने  जो  अपनी  भावनाएं  व्यक्त  की  हैं

 उन  से
 मैं  सहमत  हूं  किन्तु  हमें  ब।श्तविक स्थिति  को  समझना  चाहिये

 यह  घटना  अकेली नहीं  है  |  पिछले  कछ  मास  से  पाकिस्तान  निरंतर  इस  प्रकार की

 शरारतें कर  रहाहै  |  वह  न  केवल  शीत  युद्ध  चला  रहा  है  बल्कि उसने  भारत  में
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 Motion  Re  :  Ambush  of  Indian  Police  patrol  Phalguna  8,  1885  (Saka)
 en  by  Pakistani  troops

 a

 [att  हरिशचन्द्र

 षड़यंत्र  का  जाल  रखा  है  ।  ६०,०००  से  अधिक  पाकिस्तानी  पारपत्र  ले  कर

 भारत  में  रह  रहे  हैं  ।  हमें देश  में  गड़ बड़  को  रोकने  के  लिए  सख्त  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 विश्व के  दो  शांतिप्रिय देश  पाकिस्तान ak  चीन  जनता  की  जानने के  लिए

 एकत्र  हो  गये  हैं
 |  जब कि  पाकिस्तान  में  तानाशाही  सरकार  की  स्थापना हुई  ।  हमें

 विश्व॒  के  जनमत को  अपने  पक्ष  में  तैयार करने  के  लिए  तुरंत  पग  उठाने  चाहियें  ।  संसार  को

 चाहिये  पाकिस्तान  में  अल्पसंख्यकों  विनाश  किया  जा  रहा हे  |  जो

 लोग  श्रवेध रूप से यहां रूप  से  यहां  घुस  wa  उन्हें  तुरंत  बाहर  निकाल  देना  हम  शांति  प्रिय

 हैं  किन्तु  हमें  प्रदान  को  नहीं  सहना  चाहिये  ।

 पवित्र  बाल की  चोरी  होने  पर  एक  बात  स्वधा  स्पष्ट  होगई  है  कि  कश्मीर  के  लोग

 धर्मनिरपेक्ष  काश्मीर
 को  भारत  में  frat का  कार्य  शीघ्र

 करना  चाहिय े।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  को  यह  भ्राश्वासन  देना  चाहिये  कि  यदि  पाकिस्तान  ध्राक्रमण  करेगा

 वो  हम  उन्हें  मार  लगायेंगे  |

 भी  हाजी  :  इस  मामल  का  पुरा  ब्योरा हमारे  सामने  रखा  गया  है  ।  यह

 लगा  कर  आक्रमण  करना  वायु  ग्रतिक्रमण  मात्र  नहीं  बल्कि  हमें  पाकिस्तान  के

 रवैये को  समझना  चाहिये  ।  उसने यह  सब  किसी  योजना के  उद्देश्य  सैकिया  |

 हमारी  घ्रसफलता  इस  बात  से  स्पष्ट  होती है  कि  हमारे  समाचार  के  प्रकाशन  के  २४

 घंटे  पूर्व  पाकिस्तान  रेडियो  ने  यह  समाचार  प्रसारित
 कर

 कि  पाकिस्तानी

 ने  प्रतिक्मणकारी  भारतीयों  में  से  हरनेक  को  मार  डाला  है  |

 काश्मीर के  मामले  में  इंगलेंड  कौर  प्रक्रिया  पाकिस्तान की  सहायता  कर  रहे  हैं  |

 हमें  उन्हें  जतला  चाहिये  काश्मीर  भारत  का  प्रतीक  भंग  है  शहरों  हम  काश्मीर

 के  बारे में  कोई  विवाद  स्वीकार करने  के  लिए  तैयार  नहीं  ।

 भारत  में  में  कभी भी  युद्ध  at.  लालसा नहीं  ;  कुछ  महीनों की  घटनाओं  से
 पता

 लगता है  कि  हमारी  सेनाएं  सके  नहीं  हमें  प्रतिरक्षा  की  पुरी  तैयारी  करनी  चाहिये  ।

 राजनयिक  दृष्टि  हमें  चीन  att  पाकिस्तान  दोनों  को  एकाकी  बना  देना  चाहिये

 यदि हम
 गतिशील  राजनयिक  ato को  rare तो

 नवोदित  राष्ट्रों  को  अपने  साथ  सिला
 सकते  ये राष्ट्र  शोघ  जान  जायेंगे  कि  ब्रिटेन  ate  अमरीका

 साम्राज्यवादी  नीति  को  अपना  रहे  हैं  ।  स्वतंत्रता के  पक्ष  का  समय थेन  करने

 से  हम  किसी  गुटबंदी  में  शामिल  नवदीं  होंगे  ।  हमें उन  शक्तियों का  सहायक  बनना

 जो  साम्राज्यवाद  मुकाबला  करना  चाहती

 श्री  नि०  उठ  चटर्जी  वान  ):  मुझे  इस  बात  का  हूरें  है  कि  सदन  इस  बात के  लिए

 सहमत  है
 कि  इस  प्रश्न पर  दलगत  दृष्टि  से

 विचार  न  किया  जाए  ।  यह  तो  बहुत ही  महत्व  का

 राष्ट्रीय  प्रश्न  है  ।  यह  कोई  अलग  थलग  धरना  नदीं  ।  यह  तो  सोची  समझी  योजना

 है  ऐसा  श्री  भुट्टो  सुरक्षा  परिषद्  में  कोई  शरारत  कर  सके  ।

 इसी  पृष्ठ  कमी
 में  पिंडी-पेकिंग

 करार  हुमा
 ।

 ae
 तो  उस चाल  का  ही  एक
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 व  १८५८४  पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा  भारतीय  पुलिस  के  गश्ती

 पर  घात  लगा  कर  किये  गये  हमले  के  बारे  में  प्रस्ताव
 —<——

 भंग  है  कि  भारत  को  बदनाम  करने  के  लिए  तनाव  की  स्थिति  को  बराबर  बनाये  रखा

 ।  यह  केवल  काश्मीर  की  बात  बंगाल  शौर  ब्विपुरा की  पर
 भी

 पाकिस्तानी  गड़बड़ चल  रही  है
 |  मैं  प्रतिरक्षा  मंत्री  से  अरपिल  करूंगा  fe  वह  इस

 मामले में  सचेत  रहें
 |  ४००  मील  की  राजस्थान  सीमा  को  प्रतिरक्षा  पर  ६०  लाख

 खरच  हो  रहा है  ||  पंजाब  की  ५००  मील  की  सीमा  ३  करोड़  रुपया  खर्चे हो

 रहा  है  ।  बंगाल  की  सीमा  १३०६  मील  की  है  परन्तु  यहां  केवल  १,२४५,००,०००

 दिये खं  किये  जाते  परिणाम यह  है  कि  यहां  निरन्तर  भझ्रपहरण प्रौढ़  गड़बड़

 के  मामले होते  रहते  हैं  ।  पशु प्र ों को  उड़ा  ले  जाने की  बात  तोशाम  सितारों पर

 इस  क्षेत्र  में  चौकियों  की  संख्या  बहुत  ही  कम  है  att  उन  में  जनशक्ति  भी  काफी  नहीं  है  |

 पूर्वी  पाकिस्तान  की  सामानों पर  काफी  सेना  भेजी  जानी  चाहिए  |  करीमगंज पर  भी

 पाकिस्तान
 ने  हमला  किया  है

 ।
 परन्तु  हम  उत्तर  में  कुछ  भी  नहीं  कर  हमारी

 चौकियों  को  भी  गोली  चलने पर  जवाब  में  गोली  चलानी  चाहिये  ।  हमें  अपनी  शक्ति  को

 प्रदान
 करना  चाहिए

 ।  नदी यह  दिखाना  चाहिए fe  हम  बिल्कुल  तैयार  नहीं
 ।

 पता  नहों  हम  क्या  करते  रहे  are  हजारों की  संख्या  में  हिन्द  ate  ईसाई

 स्तान से  झा  रहे  मेरा  निवेदन  यह  &  कि  हमें  पाकिस्तान  उसके

 को  बता  देना  चाहिए  fe  पाकिस्तान  काश्मीर  का  शोर  मचा  रहा  है  ।

 काश्मीर  की  समस्या  यही  है  fe  पाकिस्तान  ने  वहां  हमला  किया  है  ar  wa  उसे

 उस  क्षेत्र को  खाली  कर  देना  चाहिए  ॥
 हमें  अपना  निराशावाद छोड़  चाहिए  कौर

 पाकिस्तान
 से  लगती  सभी  तरह  की  गड़बड़  को  रोकना  चाहिए  |

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  The  first  thing  that  I  want  to  State
 is  that  Government  should  get  rid  of  its  defeatist  mentality.  Today  the  whole
 world  is  regarding  us  as  a  demoralised  Nation.  This  sense  has  lowered  the
 morale  of  the  people.  It  is  time  when  this  feeling  should  be  shaken  off.  We
 should  make  this  clear  to  the  whole  world  that  we  were  determined  to  line  with

 honour,  self-respect  and  not  with  humiliation.  It  is  better  to  die  with  grace
 than  to  lead  a  life  of  humiliation.

 A  few  Pakistanis  are  troubling  us  and  we  find  ourselves  unable  to  do  any-
 thing  in  this  regard.  I  may  also  submit  that  the  time  for  preaching  non-
 violence  had  gone  and  it  is  time  now  to  act.  Even  the  Ministers  should  also
 have  military  training.  The  entire  nation  should  be  militarized  and  military
 training  should  be  imparted  to  the  boys  and  girls.  That  whould  create  confi-
 dence  in  the  nation  with  regard  to  defence.  I  would  also  urge  the  Govern-
 ment  to  increase  the  emoluments  of  the  Jawans.

 stated  by  Great  Bismark.

 For  Kashmir,  we  will  have  to  adopt  the  policy  of  blood  and  iron,  as

 श्री  झमर  नाथ  विद्याशंकर  (  :  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  हमें  अपने को

 भ्र पनी  प्रतिरक्षा  के  लिए  तैयार  करना  हूँ
 ।

 स्थिति  बहुत  ही  गम्भीर  है  कौर  उसका  पुरी  यथाथ॑वादिता

 से  उपचार  किया  जाना  चाहिए
 ।

 हमारे  प्रतिरक्षा  मंत्री  महोदय  ने  राज्य  सभा  में  घोषणा  की  है  कि  हम

 पूरी  तरह  से  शक्तिशाली हैं  कौर  यदि  किसी  ने  हमारी  सीमा  पर  गड़बड़  की  भ्रमणा  युद्ध  विराम  रेखा
 को

 पार  किया  तो  उन्हें  पूरी तरह  हमारी  शक्ति का  परिचय  प्राप्त  हो  जायेगा  |  मंत्री  महोदय ने  यह
 भी  बताया

 कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ
 के  प्रेक्षक  मामले

 का  अध्ययन कर  रहे  हैं
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 Mation  Re  :  Ambush  of  Indian  Police  patrol
 men  by  Pakistani  troops

 February  27,  1964

 यह  ठीक  है  कि  पदासीन दल  में  पराजित  मनोवृत्ति  पैदा  हो  रही  परन्तु इस  पराजित

 वृत्ति  का  निर्माण वे  भाषण हे  जो  कि  विरोधी पक्ष  के  नेता गत  दो  वर्षों  में  कर  रहे  हमें इस  दृष्टि

 से
 समस्या  पर  विचार  करना  हे  कि  हम  युद्ध  चहते हैं  waar  शांति  ।  साथ  ही  हमें  set  प्रतिरक्षा

 स्थिति at  मजबूत  करने 11.0
 ध्यान  देना  चाहिए  |

 हमें  इस  वात  का  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  पाकिस्तान एक  जाल  फैंकने  का  प्रयत्न  कर  रहा  है  ।

 उसकी
 इच्छा  है  किਂ  हम  किसी  युद्ध  की  लपेट  में  झरा  जायें

 ।  चीन की  भी  यही  इच्छा  थी  ।  हमें  इन  सब

 बातों
 का

 गम्भी  रतापृ्वक  अ्रध्ययन  करना  चाहिए  कौर  पूर्ण  जागरूक  रहना  चाहिए  ताकि  हम  किसी  तरह

 के  जाल में
 न  फंस  जायें  ।  प्रतिरक्षा  को  मजबूत  करने  की  दृष्टि  से  उन  लोगों  को  आस्था शस्त्र  दिये  जायें

 जो  कि  सीमावर्ती  क्षेत्रों में  रहते हैं  ।  उनको  हथियारों के  साथ  साथ  समुचित  प्रकार  की  सैनिक  शिक्षा

 भी  दी  जानी  चाहिए ।  ऐसा  करने  से  लोगों  में  प्राक्मणकारी  का  मुकाबला  करने  की  भावना  पैदा

 होंगी  |  यदि  ऐसा
 न

 किया  जाय  तो  श्राक्मणकारी  को  बहुत  प्रारम्भिक  लाभ  प्राप्त  हो  जाता  है  ।

 पाकिस्तान को  भी  सीधे  राह  पर  लाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  |  ate  उसके  लिए  उस  पर

 पूरी  तरह से  दबाव  डाला  जाना  पाकिस्तान की  खतरनाक  चालों को  रोकने  के  लिए

 सामानों  को  ८  बनाया  जाना  चाहिए  ।

 Shri  S.  M.  Banerjee  (Kanpur)  :  Since  long  Pakistan’s  attitude  towards

 India  has  been  objectionable.  So  far  Pakistan  had  been  kidnapping  our

 fishermen,  farmers  etc.,  but  now  our  armed  patriots  have  been  killed  and

 thrown  into  the  Kishenganga.  They  practically  destroyed  every  shed  of

 evidence.  This  is  something  very  serious,  which  the  Government  should

 deal  with  an  iron  hand.  We  must  have  to  adopt  the  policy  of  bullet  for  bullet.
 In  order  to  face  the  situation  and  to  prepare  the  people,  inhabitants  of  the

 border  areas  should  be  armed.  We  have  to  inculcate  the  martial  spirit

 ‘amongst  our  people.

 We  have  great  respect  for  defence  forces  who  are  fighting  on  our  borders,
 but  I  want  that  a  spirit  ought  to  be  created  to  resist  aggression  amongst  our

 people  also.  We  know  that  our  military  can  fight  Pakistan,  but  itis  not  possible
 to  send  military  every  where.  We  should  ever  remain  vigilant  about  the

 designs  of  Pindi-Peking  arises.  The  whole  world  should  be  told  about  the
 mischiefs  of  Pakistan  and  her  allies.

 We  should  also  tell  U.K.  and  U.S.A.  that  India  will  not  any  longer  tolerate

 mischief  of  Pakistan  and  that  if  she  got  prompting  and  encouragement  from
 U.K.  we  should  no  longer  remain  in  Commonwealth.  Pakistan  believes  in
 the  policy  of  bullying,  bluffing  and  black  mailing.  1  request  the  Minister
 of  Defence  to  tell  the  House  that  what  steps  Government  had  taken  to  safe-

 guard  the  inviolability  of  our  frontiers.  In  this  way  the  doubts  of  the  general
 public  will  beremoved.  The  defence  Minister  should  clearly  tell  the  House
 all  about  our  defence  preparedness  and  the  policy  underlying  this.

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  :  जो  कुछ  श्री  नाथपाई ने  कहा  है  कि  यह  विचार

 लगभग  सारे  सदन  का  है  ।  जो  हमें  दुख  रोष है  यह  स्वाभाविक ही  है  ।  हमारी  सीमाओं  पर

 हमारा  हो  रहा  है  ।  इस  सब  का  कारण  पिंडी-पीकिंग  करार  है  कौर  हमारी  कीमत पर  अपना

 उल्लू  सीधा  किया  जा  रहा
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 ८
 १८८४५  )  पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा  भारतीय  पुलिस  के

 गश्ती  दस्ते
 पर  घात  लगा  कर  किये  गये  हमले  के  बारे  में  प्रस्ताव

 ह  -

 यह  हमारा  कर्तव्य है  कि  हम  उनकी  चुनौती  स्वीकार कर  उनकों  इन  गड़बड़ों से  रोकें  ।  हमें

 उनकी  चुनौती के  लिए  बड़े  व्यापक  जवाब
 की  व्यवस्था

 करनी  होंगी  ।  हमें  राका  मुकाबला न  केवल

 युद्ध  क्षेत्र में  ही  प्रत्युत  कूटनीतिक
 क्षेत्र

 में  भी  करना  होंगा
 ।  पाकिस्तान को  यह

 बता
 दिया  जाना

 चाहिए  कि  उसे  उसकी  शरारत क॑  लिए  भारी  कीमत  war  करनी  पड़ेगी  ।  पाकिस्तान के  साथ  तुरन्त

 बातचीतਂ  द्वारा  किसी  समझौते पर  पहुंचने  के  बारे  में  हमें  किसी  प्रकार के  सन्देह में  नहीं  रहना

 चाहिए  हमें  पश्चिमी  शक्तियों को  भी  स्पष्ट बता  देना  होगा कि  यह  जो  पिंडी-पीकिंग  की  तरह की

 नयी  नयी  दोस्तियाँ विश्व  राजनीति  में  शक्ति के  सन्तुलन  में भारी  गड़बड़ियां  पैदा  करने  वाली हें  |

 हमें  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहिए  कि  हम  श्रपनी  राष्ट्रीय  प्रभुसत्ता में  किसी  प्रकार की  भी  घुसपैठ

 सहन  नहीं  करेंगे  ।  भारतीय  अधिकारियों  को  उठा  कर  ले
 औरतों  का

 अपहरण  पशतूनों

 को  भगा ले  सीमा पर  गोलियां  चलाना  बहुत  ही  गम्भीर  समस्यायें  हैं  ।  प्राचीन  कब  तक

 शरीफ  बन  कर  हम  इन  शरारतों  को  सहन  करते  रहेंगे  ।  हमारी  इस  कमजोर  नीति  के  कारण  सर्वत्र

 हमारा  हो  रहा

 पाकिस्तान  हमारे  विरुद्ध  बड़ा  भंयकर  प्रचार  करके  हमें  बदनाम  करने  का  कुप्रयास  कर

 रहा  उसका  उद्देश्य  यह  है  कि  संसार  हमें  सन्देह  की  दृष्टि  से  देखने  लग  जाये
 ।  पाकिस्तान  की

 ताजा  शरारत  की
 प्रतिरक्षा  मंत्री  का  ध्यान  प्रकृष्ट  करवाना  चाहता हूं

 ।
 पाकिस्तान

 ta

 ने  बह  घोषणा  प्रांत  सुबह  की  है  कि  भारतीय सेना  की  एक  बड़ी  टुकड़ी ने  पाकिस्तान  में  घुसपैठ  किया

 ह  उसे  बहुत  बुरी  तरह  से  मार  भगाया  गया  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमारे

 रक्षा  मंत्री  इस  संबंध  में  विस्तार  से  सदन  को  जानकारी  और  बताये  कि  वास्तविकता  क्या  है  ।

 हमें  अपन  विदेशी  प्रचार  के  काय  का  भी  पुनर्गठन  करना  होंगा  संसार  के  सामने  पाकिस्तान  को

 नंगा  करना  ही  होगा ।

 सीमा  सुरक्षा  की  भ्रांत  हमें  आगे  से  ग्रीक  ध्यान  देना  होंगा  ।  इसका  प्रभावशाली
 ढंग

 से  संगठन

 करना  होगा  ।  सीमा  के  लोगों  को  समुचित  रूप  में  शस्त्र  देने  होंगे  ।  श्रपनी  व्यापक  सीमाओं  पर  इस

 प्रकार  की  सशस्त्र  व्यवस्था  करनी  होगी  कि  यदि  पाकिस्तान  कोई  शरारत  करे  तो  ८.

 उत्तर दिया  जा  सके
 का  उसे  समुचित

 Shri  Bade  (Khargone)  :  I  support  the  resolution  put  forward  by  Shri

 Nath  Pai.  After  the  speech  of  Shri  Nath  Pai  the  Defence  Minister  should  be

 inspired  to  do  something  to  meet  the  Pakistan’s  aggession.  We  must  see  that

 Pakistan  after  getting  the  reverse  at  the  security  council  wanted  to  create
 some  crisis.  So  she  had  made  up  a  plan  to  violate  the  cease-fire-line  in

 Kashmir.  In  this  task  Pakistan  is  getting  prompting  and  encouragement  from
 the  Chinese  Premier  Chou-En-Lai.  First  and  the  foremost  thing  is  to  get
 this  Kashmir  aggression  vacated  by  Pakistan.  We  should  take  effective  steps
 in  this  direction.  The  whole  world  should  be  told  that  there  was  no  more
 Kashmir  problem  now.  Pakistan  army  is  stationed  on  the  Eastern  and  Western
 borders  in  very  large  number.  If  they  advance  towards  this  side  of  the  border,
 then  we  shall  to  fight  with  them.

 I  am  of  the  opinion  that  the  congress  Government  is  responsible  for  the
 demoralization  of  the  Indian  people.  The  nation  had  ungrudgingly  granted
 about  Rs.  900  crores  to  the  Government  for  the  defence  of  the  Country.  But
 it  is  regretted  that  nothing  substantial  had  been  done  in  this  connection.
 We  are  now  friendless  inthe  world.  Therefore  we  shall  to  fight  with  bravery,
 brain  and  bullet.  Our  present  miserable  plight  in  the  international  field  is
 due  to  the  policy  of  Shri  Nehru  and  very  difficult  situation  has  been  created
 for  us.  I  appeal  to  the  people  that  we  should  not  celebrate  holi  this  time.
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 Motion  Re  :  Ambush  of  In  dian  Police  patrol  Fa!guna  8,  1885  (Saka)
 men  by  Pakistani  troops

 att  eta  स्वायत्तशासी
 :

 मैं  जो  भी  राज कुछ  उसमें
 मेरी  भावना

 प्रा लोच ना  करने की  नहीं  है  भ  रचनात्मक
 दृष्टिकोण  से  ही  मैं  ये  बातें  कह  रहा  हूं  ।  पाकिस्तान

 यह  प्रयत्न  कर  रहा  है  कि  ऐसी  स्थिति का  निर्माण  हो  कि  मामला  सुरक्षा  परिषद  में  लाया  जा

 सके  ।  उनका  संबंध  पीकिंग से  बढ़  ही  गया  पाकिस्तान  श्रीराम  में  भी  वैसी  ही  स्थिति  का  निर्माण

 कर  रहा  है  जैसी  कि  काश्मीर  में  है  ।  यदि  हमारी  सरकार  ने  इस  ध्यान  न  दिया  तो  वहां  भी  जनमत

 संग्रह  करने  की  मांग  श्राने  लगेगी  ।  पता  नहीं  सरकार  का  ध्यान  उन  eat  की  गया  है  भ्रमणा

 नहीं जो  कि  गत  दो  मास  में  वहां  हुई  श्रीराम में  पाकिस्तान  के  समर्थक  काफी  संख्या  में  हैं  ।

 निगाहो ंके  विद्रोह को  भी  पाकिस्तान का  समर्थन  प्राप्त हे  ।  लोग  तो  यहां  तक  भी  कहते  हें  कि  श्रीराम

 राज्य  सरकार  में  भी  ऐसा  वर्ग  है  जो  कि  पाकिस्तान  का  समर्थक  है  ।  क्या  हमारे  प्रतिरक्षा  मंत्री  जी

 को  इन  बातों  का
 पता  नहीं  ।  पाकिस्तान कौर  चीनी  साधनों  द्वारा  आ्रासाम

 में  गड़बड़  करने के  लिए

 धन  श्री रहा  यह  भी  मुझे  पता  चला  हू  कि  सरकार  इस  पर  गम्भीरता  पूर्वक  विचार  कर  रही  हैं
 ।

 गत  दो  मास  में  वहां  बहुत  सी  घटनायें हो  चुकी  हैं  ।

 जो  कुछ  वहां  ढ्  भी  वह  सरकार  के  सामने है  ।  श्राप यह  नहीं  कह  सकते  कि  यह  सब

 मैं  इस  लिए  कहता हूं  कि  we  मेरे  क्षेत्र का  मामला  है  ।  यह  सचमुच  बड़ा  गंभीर  मामला  है  |

 प्रतिरक्षा  मंत्री  को  सारी  स्थिति  की  छानबीन  करनी  चाहिए  ।  ate  इस  दिशा  में  भी

 उसी  तरह  सतकंता  से  उठाना  चाहिएं  जिस  प्रकार  सरकार  काश्मीर में  उठा  रद्दी

 यदि  आपने  ऐसा  न  किया  तो  वहां  भी  काश्मीर  जैसा  विकट  स्थिति  उत्पन्न हो  जायेगी  ।

 att  कपूर सिह  तथ्यों  के  बारे में  कोई  विवाद  नहीं  है  ।  गर्त  उस

 भोर  ।
 कछ  ऐसे  तथ्य  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  जिनका  सम्बन्ध  २१  फरवरी  को

 बारामूला क्षेत्र  में  किशन  गंगो  के  तट  पर  हुई  घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  है  ।  उन  त्यों  के  बारे

 में  किसी  भी  प्रकार  का  मतभेद  नहीं  है  ।  परन्तु  एक  महत्वपूर्ण बात  यह  है  कि  पाकिस्तान

 के  वीडियो ने  राज  हो  यह  खबर  प्रसारित  की  है  कि  भारतीय  सेना  की  एक  टुकड़ी  ने  पाकिस्तानी

 सैना  पर  हमला किया  कौर  पाकिस्तानी  सेना  ने  उसे  मार  भगाया  |  मेरा  माननीय

 प्रतिरक्षा  मंत्री  से  निवेदन  है  किजब  वह  उत्तर देने  केलिए  खड़े  हों  तो  उन्हें  इस  बारे

 में  फैली  श्रांति कों  दूर  करने का  यत्न  करना

 मुस्लिम  देश  बदले  लेने के  सिद्धान्त  में  विश्वास  रखते  किसी  व्यक्ति या  देश  से

 भ्र पने  झगड़े  सुलझाने  में  इस  सिद्धांत  के  प्रयोग  को  वे  उचित  समझते  हैं
 ।  पाकिस्तान

 के  प्रति  अपना  रुख  अ्रपनाते  समय  हमे  उसकी  इस  मनोवृति  को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।  ैं

 सरकार  को  विशेष  नीति  को  अपनाने के  लिये  नहीं  कह  रहा  हूं  ।  मैं  तो  कहूंगा

 कि  सरकार की  शांति  कीਂ  नीति  सर्वोत्तम नीति  है  ।  मैं  यह  भी  मानता  हूं  कि  शांति  की

 रक्षा
 के

 लिये  युद्ध  करने  का  fara  करना  एक  बहुत  कठिन  काय  है
 ।

 मैं  तो

 सरकार से  केवल  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  पाकिस्तान  के  प्रति  हमारे  नरम

 रवैये  के  कारण  जाये  दिन  होने  वाली  घटनायें  से  निपटने  के  लिये  सरकार
 जब

 तक

 भ्रपनाये
 गये

 तरीकों  पर  पुनर्विचार  किया  जाये
 ।

 मैं  बैठने से  पहले  प्रतिरक्षा  मंत्री से  इन  तीन  प्रश्नो ंके  उत्तर  देने के
 लिये  निवेदन

 ।  (१)  क्यो  किशनगंगा  नदी  के  किनारे हुई  घटनायें  तथा  श्री  नाथ  पाई  द्वारा

 प्रस्तुत  किये  गये  प्रस्ताव में  उल्लिखित  घटनायें  किसी  विशेष  उदेश्य
 की

 प्राप्ति
 का
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 २७  Req  पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा  भारतीय  पुलिस  के  गश्ती  दस्ते

 पर  घात  लगा  कर  किये  गये  हमले  के  बारे  में  प्रस्ताव

 एक  रूप  पात  हैं  या  ये  केवल  पाकिस्तान  के  चिड़चिड़े  स्वभाव को  प्रदर्शित  करती हैं  ?

 (२)  यदि  ये  घटनायें  किसी  विशेष  उद्देश्य
 की  प्राप्ति  क्षे  लिये  की  जा  रही  हैं  तो  सरकार

 यह  कसे  कह  सकती  है  कि  काश्मीर  में  हुई  वर्तमान  राजनीतिक  हलचल  से  इनका  सम्बन्ध  है
 ?

 (3)  सरकार  ऐसी  घटनाओं  से  किस  प्रकार  छुटकारा  पाने का  विचार  रखती  है  ?

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor)  has  been  indulging  in

 acts  of  hooligansn,  arson,  murders  and  dacoities  across  the  Indian  border

 since  independence.  Mass  scale  murders  of  Hindus  have  taken  place  several

 times  in  East  Pakistan.  Pakistani  agents  have  been  working  in  India  for  in-

 stigating  communal  elements  here.  The  Mangla  Dam  is  being  constructed

 on  the  Indian  soil.  All  these  things  are  a  positive  proof  of  Pakistan’s  deep-
 rooted  hatred  and  enmity  for  India.  In  the  present  circumstances,  Pakistan

 would  not  allow  India  to  live  in  peace.

 Whatever  may  be  their  differences  among  themselves  inside  Pakistan,
 but  the  people  of  Pakistan  speak  with  one  voice  so  far  as  their  opposition
 towards  India  is  concerned.

 The  Foreign  Minister  of  Pakistan,  Mr.  Bhutto  accused  India  of  raiding  the

 Pakisan  border  a  number  of  times.  But  in  his  reply,  our  representative,  Shri

 M.C.  Chagla,  exposed  the  Pakistani  designs  and  stated  that  Pakistan  had  raid-

 ed  the  Indian  border  1500  times  during  the  last  15  years.  It  is,  therefore,

 surprising  that  our  Government  has  not  adopted  a  firm  attitude  towards  Pa-

 kistan  in  spite  of  so  many  raids  on  our  borders.

 An  hon.  member  got  angry  after  hearing  the  speech  of  Shri  Yashpal

 Singh  and  accused  him  of  defeatist  mentality.  But  I  maintain  that  instead

 Shri  Yashpal  Singh’s  speech  speaks  of  the  self-respect  that  he  possesses.  We

 daily  read  in  the  newspapers  incidents  of  lifting  of  camels,  killing  of  personnel
 of  Indian  Check-posts  of  missing  Indian  planes  etc.  These  incidents  have

 made  the  Indian  people  ponder  over  whether  our  army  has  become  so  weak
 that  it  cannot  repel  these  attacks  or  whether  our  Government  has  become  so

 important  that  it  cannot  defend  the  people  of  this  country  from  the  onslaughts
 from  the  Pakitani  side.  It  is  therefore,  high  time  that  we  should  give  a  go-by
 tc,  the  policy  of  appeasement  and  adopt  an  aggressive  attitude  towards  Pakistan.

 We  can  ward  off  the  accusation  of  defeatist  mentality  hurled  upon  us.

 महोदय  पीठासीन  हुए  0.0
 क

 [Mr.  Deputy  Speaker  1”  the  chait]

 The  2  lakh  Pakistanis  living  in  India  with  passports  and  without  passports
 and  those  who  have  infilterated  into  Assam  area  not  going  to  help  India  in
 event  of  8.  major  crisis  developing  between  India  and  Pakistan.  Therefore,
 Government  should  give  a  serious  thought  to  this  matter.  The  way  the
 Muslim  population  is  increasing  in  the  border  districts  of  Rajasthan  is  a  clear

 proof  of  Pakistan’s  ill  intentions  towards  India,

 Mahatma  Gandhi  was  the  staunchest  supporter  of  non-violence.  But
 his  non-violence  never  stood  in  our  way.  Ina  book  written  by  Prof.  _A.N.
 Bali,  an  incident  is  narrated.  Shri  Nehru  want  to  seek  Gandhiji’s  advice
 about  marchingthe  Indian  army  to  Kashmir  and  asked  him  whether  his  policy
 of  non-violence  did  not  stand  in  the  way  ofsending  Indian  troops  to  Kashmir.

 Gandhiji  retorted  that  instead  of  sending  the  Indian  troops  to  the  hilly  areas
 of  Kashmir  to  peris  h  there,  they  might  be  sent  to  Karachi

 through
 Lahore  and

 Si  ot.
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 Motion  Re  :  Ambush  of  Indian  Police  patrol  men  by  Feb.  27,  1964
 Pakistani  troops

 re

 This  was  Mahatma  Gandhi’s  non-violence.  The  Defence  Miniser  should
 tell  Pakistan  in  clear  terms  that  India  would  no  longer  tolerate  any  provocations
 from  the  Pakistani  side.  He  should  also  tell  Pakistan  that  if  any  more  Hindus
 are  compelled  to  come  to  India  from  East  Pakistan  owing  to  Pakistani  oppre-
 ssion,  Indian  Government  would  no  doubt  settle  them  in  India  but  will  de-

 mand  land  in  compensation  from  Pakistan.  By  adopting  this  attitude  alone
 can  we  keep  the  honour  of  this  country.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Farrukhabad)  :  The  Defence  and  foreign
 policies  of  the  Government  have  landed  us  in  a  situation  where  we  face  an

 enemy  in  front  of  us  and  another  on  our  back—that  is  China  and  Pakistan.
 There  are  three  alternatives  to  get  out  of  this  predicament.  One  is  that  we

 should  settle  our  disputes  with  Pakistan  to  confront  the  Chinese  menace.
 The  other  is  we  should  make  settlement  with  China  and  then  face  Pakistan.

 It The  third  one  is  that  we  should  settle  our  differences  with  both  of  them.
 seems  that  the  Governmnt  was  following  the  policy  of  friendship  with  China
 wnen  it  allowed  the  Chinse  to  builda  road  in  Aksai  Chin.  As  our  Government
 was  annoyed  with  Pakistan  becuse  of  Pakistan’s  membership  of  SEATO  and

 SENTO,  it  thought  the  construction  of  that  road  a  trivial  matter.  The  result

 was  that  that  area  of  Ladakh  was  taken  over  bythe  Chinese.  Itherefore,  warn
 the  Government  not  to  deal  with  any  situation  in  a  piecemeal  manner.  A  firm
 stand  should  be  taken  and  Government  should  not  adopt  a  wavering  attitude.
 Take  for  instance  the  happenings  in  East  Pakistan.  I  do  not  mind  ifthe  coun-

 try  goes  to  mins  to  uphold  a  particular  stand.  But  Idonot  want  this  wavering
 policy  which  this  Government  has  been  pursuing,  since  the  last  fifteen

 years.  So  long  as  these  evasive  and  weak  policies  are  not  given  up  we  cannot

 get  out  of  this  impasse.

 So  far  as  the  presence  of  American  Seventh  Fleet  in  the  Indian  Ocean

 is  concerned  if  our  Government  thinks  its  presence  inthe  Indian  Ocean

 necessary,  it  should  initiate  talks  with  the  U.S.  Government  with
 a  view  to  help  settle  the  Tibet  problem  and  the  problem  arising
 out  of  inhuman  killings  of  minorities  in  East  Pakistan.  Government
 should  learn  to  take  advantage  of  a  particular  situation  and  try  to  benefit

 by  it.  We  should  adopt  a  firm  attitude  when  we  have  to  face  a  situation  like

 the  one  creaed  in  East  Pakistan  recently.

 In  the  end,  I  would  say  that  we  should  be  always  prepared  to  face  any
 eXternal  danger  and  not  get  panicky  incase  the  situation  takes  a  serious  turn.

 say  with  all  the  emphasis  at  my  command  that  we  should  state  our

 policy  in  clear  terms,  leaving  no  room  for  any  misconstruction.

 श्री  दाम  लाल  सर्राफ  तथा  काश्मीर )
 :

 यदि  यह  मान  भी  लिया  जाये कि  पाकिस्तान

 को  काश्मीर  में  युद्ध  विराम रेखा  के  में  कुछश्रापत्ति  है  परन्तु  जहां  इस  रेखा  का  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  है  ।  उन क्षेत्रों पर  आक्रमण  क्यों  किया  जाता  है  ।  ज्यादातर जम्मू  के  निकट  ही

 भ्राक्रमण  होते  है ं।  इस  बारे  में  कूछ  कदम  अवश्य ही  उठाये जाने  चाहियें  |

 मैं  प्रतिरक्षा  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  काश्मीर  की  समूची  सीमा  ama  सेना

 तैनात  की  जानी  चाहिये  ।  यदि  सीमा  are  किया  जाता  तो  आक्रमण  करने

 वाले  पीछा  जाये  कौर
 उनकों

 बन्दी  बना  लिया  जाये
 ।  इससे  उनकी  आंखें  खुल

 जायेंगी  |  जहां  तक  सुरक्षा का  सम्बन्ध  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  को  काश्मीर  लिये

 स्वामियों  को  भ्रूण पत्र  देते  समय
 सावधानी  बरतनी  चाहिये  |  एक  पाकिस्तानी  ना  तारीक  मौलवी

 भ्व्बास  को  काश्मीर  में  कुछ  दिन  पहले  गिरफ्तार  किया  गया  है  ।  मैं  पूछना

 चाहुंगा
 उसनें  काश्मीर  में  जाने  की  अनुमति  कयों

 दी
 गई  और  उसे  पासपोर्ट  में  दी

 हुई
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 ८
 फाल्गुन  १८८४  )  पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा  भारतीय  पुलिस  के

 गश्ती  दस्ते  पर  घात  लगा  कर  किये  गये  हमले

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 अ्रवधि  &  हनोवर  अधिक  क्यों  ठहरने  दियां  गया  |  FERI-KV  में  प्रमुतसर में में  काश्मीर

 सरकार  की  व्यापार  ऐजेंसी  द्वारा  लाहौर  तथा  रावलपिंडी  के  लिये  कितने  टेलीफोन

 बुक  कियेगये  ?  मैं चाहता  हू ंकि  सरकार  इस  मामले  की  जांच  मेरा
 निवेदन  है  कि

 हमें  अपनी  अन्दरूनी  सुरक्षा  ar
 बाह्य  सुरक्षा  दोनों के  बारे  में  सके  रहना  चाहिये

 जहां तकਂ  पूर्वी  पाकिस्तान
 सीमा  सम्बन्ध  है  वहा ंसे

 शरणार्थियों  तांता  लंगा

 gar है  ।  तक  तो  वहां से
 केवल  fag  ही  at  रह ेथे  परन्तु wa  बौद्ध

 ईसाई  लोग  भी  खाने शुरू  हो  हैं
 ।

 हमें  भ्र पने  प्रचार  को  तीब्र  बनाना

 कौर  विश्व  के  सामने यह  बातें  रखनी  चाहियें  ।  नगर  हम  ठीक  तरह  सेना

 दृष्टिकोण  करने में  सफल  हो  जायेंगे  तो  मुझे  प्रण  विश्वास  है  कि  विस्व
 की

 साथ  भारत के  पक्ष  में  ही  होगी  ।

 wr  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  जो  साधारण  घटनायें  हैं  अपितु  इनके

 पीछे  कुछ  गोलमाल  है  ।  राज्य  सरकार  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  स्तर  पर  इस  बारे

 में  ब्र  प्रतीक  उपाय  किये  जाने  की  ग्रा वश्य कता  है  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यदावन्तराव  चित्रण )  इच  घटनाओं के  पीछे  क्या  है  यह

 जानने के  लिये  हमें  कुछ  राजनीतिक  वास्तविकताश्रों को  ध्यान
 में  रखना  होगा  ।  पहली

 वास्तविकता  यह  है  कि  हमें  दो  ऐसे  पड़ौसी  देशों  से  निपटना  है  जिन  के  कोई  सिद्धान्त

 नहीं  दूसरी  वास्तविकता  यह  है  कि
 काश्मीर  में  एक  लम्बी  युद्ध  विराम  रेखा  free

 मान है  ।  जिसपर गत  दस  वर्षों  से  यदा-कदा  घटनायें  होती  रहीं  हैं  ।

 हमें यह  मानना  पड़गा कि  इस  युद्ध  विराम  रेखा  के  होते हुए  यदा  कदा  घटनायें यें  होना

 स्वाभाविक  है  ।
 परन्तु  मुख्य  बातयह  हैकि हम  उन  घटनाश्रों  का  सामना

 करने
 में

 समय

 रह ेहैं  waar  नहीं  ।  जनवरी  १६६३ से  जम्मू  तथा  काश्मीर क्षेत्र  में  ऐसी  घटनाओं

 में  हमारे  १२  व्यक्ति  भरे  oak  १८  घायल हुए  जब  कि  श्रवण  रूप से  प्रवेश

 करने  वालों  में  से  १८  मारे  २३  घायल  हुए  स्पष्ट  है  कि  हम  ऐसी

 वारदातों का  सामना  करने में  समय

 कल  २६  फरवरी को  हमा  री  पुलिस  गश्ती  टुकड़ी को  दूसरी  दौर  से  कुछ  हमलावरों

 का  सामना
 करना

 ।  पुलिस  टुकड़ी ने  उनको  खूब  पीटा  कौर  ३  व्यक्ति  मरे  छोड़

 कर  उन्हें  भागने पर  मजबूर  किया  ।  जनवरी
 में  १६  तारीख को  एक  भिडंत  में  दो

 भारतीय  मारे  परन्तु  जनवरी  के  उत्तराखंड में  जम्मू  के  निकट  रायगढ़  क्षेत्र  में  हुई

 मुठभेड़ में  पाकिस्तानी मारे  गये  कौर
 ८  घायल  हुए  ।

 मैं  श्री  चटर्जी  से  सहमत  हूं
 कि  पाकिस्तान  ऐसी  स्थिति  पैदा  करना  agar  है

 जिससे
 वह  सुरक्षा  परिषद्  में  काश्मीर  का  मसला उठा  wa: जब  तक  वह  ऐसा

 नहीं  कर
 पायेगा  तबतक

 ऐसी  घटनायें  होती  रहेंगी
 ।

 मैं  श्री  दाजी  से  भी  सहमत  हूं  कि

 हमारी  प्रतिरक्षा  तैयारी  शांतिपूर्ण  ढंग  से  तथा  स्थिति  को  झांक  कर  की  जानी

 परन्तु  tag  बात  मान  ने  के  लिये  तैयार  नहीं  हूं  कि  हमें  युद्द  सीमा  के  दूसरो  भोर

 जाकर  समस्यायें  ast  करनी  चाहियें  ।  हम  ऐसे  मामलों  में  कमजोर  नीति  का

 नहीं  कराने हैं  ।
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 द

 :  Ambush  of  Indian  Po Motion I
 Patrol

 1885  (Saka)

 लाला
 Men  by  Pakistani  Troops

 प्रा
 a

 श्री  यशवन्तराय

 इसਂ  बार  पाकिस्तानी सैनिकों  ने  हमारी  पुलिस  की
 गुप्ता  टुकड़ी  पर  अचानक

 ह

 द
 st  हमारे  व्यक्तियों को  मार  दिया  हमारी  जानकारी  यह  है  कि

 कुछ
 व्यक्त  उनके  पास  मैं  उनको  संख्या  उनके  नाम  उनकी  सुरक्षा  की

 _  से  बताना  नहीं  चाहता  ।
 में  मानता  हूं  कि  सीमा पर  हमें  श्रपनी  स्थिति को  ak ः अंधक

 सुदृढ़  बनाने  की  श्रावव्यकता है
 ।

 परन्तु  स्थिति  ऐसी  चिन्ताजनक  नहीं  जित

 श्री  स्वन  समझते

 पूर्वी  क्षेत्र  के  बारे में  कम  स्थान  ऐसे  हैं  जिनकों  सीमा  के  बारे में  ot  तक  w

 ||  इस  से  fqtaze
 निर्णय  नहीं  gat  है

 समस्यायें  खड़ी  होतीं  पर

 निरन्तर
 प्रयत्नों  के  ब

 वजूद
 भी  प  किस्त न  की  निराधार  दिनो ंके  क  रण  wT  Stele -

 क्षत्र  में  सीमा  निर्धारित  नहीं  की  जा  सकी  है  ।
 फिर  भी  हम  तनाव  कम  व्यय  करने

 के
 ag
 a से  इस  दिशा  में  प्रश्न  प्रयत्न  जारी  ०.  |

 में  सभा  को  ag  भी  बत
 ना

 चाहत  हूं  कि  हम
 रे  कुछ

 विम  नों
 जो  अभी  हार aq

 _
 ल

 पता
 हुए  हमरे  विमान  की  तलश

 में  इधर  उधर
 उड़  रहें  क्षत्र  के  कुछ

 रेडियो
 स्टेशनों  द्वार  दिशा  सम्बन्धों गलत  संकेत  fer  ati  हमने  पकिस्तान  सरकर

 इस  बारे  में  एक  विरोध  पत्र  है  ।  हुम  उनके  उत्तर  को  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं

 इन  सब  बातों  से  यही  प्रकट  होता  है  कि  पाकिस्  न  इस  समस्या  को  बनाये  रखना  चाहत

 है  ।  हम  भी  इस  समस्या  के  प्रति  जागरूक  हैं
 ।

 हमारी  जानकारी  के  भझ्रनुसार  सीमा पर  पाकिस्तान

 फौजें  जमा  नहीं  हुई  हैं  भारत  पर  आक्रमण  का  प्रश्न  नहीं  उठता
 |

 परन्तु  यदि  भारत
 पर

 ह

 आक्रमण किया  जाता  है  तो  हम  उसका  सामना  करने  के  लिये  तैयार  हैं
 ।  यह  मैं  पुरी  जिम्मेदा

 भ

 महसूस करके  कह  रहा  हुं  ।

 थी  या  ato  चतुर्वेदी :  यह  जानकारी लोगों  को  पहले  क्यों  नहीं  दी  गई
 कि

 घुसपैठ
 करने

 वालों  को  गिरफ्तार  किया  गया  था  उन्हें  पीछे  हटाया  गया  तथा  हमने  उनके  क्षेत्र  में  अवैध  wa  म

 नहीं  किया  ?
 म्

 भी  यशवन्तराव  हमें  इस  सभा  को  यह  जानकारी  पहले  देने  का  अवसर  ही
 न

 ह

 सिलता
 ।

 पाकिस्तान  ऐसे  समाचार  जादी  मारी  कर  देता  है  कयोंकि  मो  इनको  पहले  दी
 ह

 ae

 ee  eee  क

 et av  dy  i

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :  पाकिस्तान से  राज  प्रात  बल  निया

 है  कि  भारतीय  करती  टुकड़ी  ने  पाकिस्तानी  सीमा  में  श्रवण  प्रवेश  किया  |  सरकार  को  इस  बारे

 मि
 क्या  कहना  है

 ?

 eft  यशवन्तराव were  :  जैसा  कि  मैंने  पहले  बताया  कल  ही  कुछ  पाकिस्तानियों ने  ११-००

 भट्ठा  पु०  बजे  हमारे  क्षेत्र  में  प्रवेश  किया
 ।

 हमारे  wat  दल  ने  उनकों
 देख  लिया

 ।
 दोनों  कौर  से

 गोलियां  चलीं
 ।

 पाकिस्तानी  अपने  ३  मृत  व्यक्तियों  को  छोड़  कर  भाग  निकले
 ।

 चूंकि  उनके तीन

 ret  व्यक्तियों  के  शव  हमारे  पास  हैं  उन्होंने  यह  साबित  करने  के  लिये  कि  हमने

 ह  1... |  की  हैं  यद  समाचार  प्रसारित  किया  दै  |  ट

 ......  1102 RoR

 BS



 २७  १९६४  पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा  भारतीय  पुलिस  के

 गश्ती  दस्ते  पर  घातਂ  लगा  कर  किये  गये  हमले

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सीएबी  :  Fe  जानकारी  प्रातःकाल  ही  दी  जानी  चाहिये  थी

 क
 ।

 भी  यद्दावन्तराव  बागान
 :

 यह  सुचना  मुझे  केवल  उस  समय  मिली
 जब

 मैं  इस  में

 भाग  लेने  के  लिये  रहा  था  |

 थी  स्वर  :  क्या  सरकार  इस  ध्रवसर  का  लाभ  उठाकर  दस  तथ्य  का  प्रचार  समूचे  ईसाई

 समुदाय  में  करेगी  कि  एक  लाख  ईसाई  पूर्वी  पाकिस्तान  से  भाग  कर  श्रीराम  में  प्रा  रहे  हैं
 ?

 सीमा यदावन्तराव  चह्वाण  हमें  इसके  बारे  में  विचार  करेंगे  ।

 पर  हुई  घटनाओं  से  हमें  ania  नहीं  होना  चाहिये  क्योंकि  हमने  ऐसी  घट नाश् ों

 डट
 कर  मुकाबला किया  है  ।  परन्तु  जहां  तक  चोन  तथा  पाकिस्तान  द्वारा  मिलकर  भारत  पर

 आक्रमण  करने  का  हैं  यह  एक  भिन्न  बात  है  |  मुझे  नहीं  पताਂ  कि  रावलपिंडी  कौर  पेकिंग  के

 बीच  सड़क  बनाने  के  प्रस्ताव  के  पीछे  उनका  क्या  afore  है  ।  यदि  वास्तव  में  ऐसी  सड़क  का

 निर्माण  किया  जायेगा  तो  हम  जरूर  कोई  कार्यवाही  करेंगे  प्रौर  भ्रपनी  तैयारी  जारी  रखेंगे  |

 श्री  नाथ  पाई  से  कौर  इस  सभा  से  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  प्रतिरक्षा  तैयारी  के  बारे  में  मैंने

 जो  श्राइवासन  दिये  हैं  वे  बहुत  सोच  विचार  के  बाद  दिये  हैं  ।

 Dr.  Ram  तता 0  ar  Lohia  :  Exactly  the  same  thing  Shri  Krishana
 Menon  also  used  to  say.

 थी
 यशवंत  राव  चला

 :
 मैं  श्री

 नि०  च०
 चटर्जी

 को
 यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि में

 जिंस  समय  यह  महसुस  करूंगा  कि  मैं  देश  की  ठीक  प्रकार  सेवा  नहीं  कर  हूं  मैं  किसी  के  बिना

 कहे  श्री  पंद  से  हट  जाऊंगा  ।  में  सेन  अधिक  रियों  से  ब  उचित  करने  के  उपरान्त  ही  ये

 लाइव  सन  दिये

 श्री  नाथ  पाई  :  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इन  घटनाओं  के  पीछे  जो

 है  वहू  स्पष्ट  है
 ।

 राजा  गजनफर  ey  खां  ने  हमारे  देश  के  प्रति  पाकिस्तान  का  उद्देश्य  स्पष्ट
 कर

 दिया  था
 ।

 उन्होंने  लाहौर  में  यह  नारा  लगाया  था  कि  के  लिया  पाकिस्तानਂ  लड़  कर  लेंगे

 हिन्दुस्तान  ।'
 पाकिस्तान  उसे  भूला  नहीं  है  ।  इसके  साथ  ही  साथ  चीन  का  भ्रभिप्राथ  भी  स्पष्ट  है

 चीन  के  माऊं  त्सा-तुंग  ने  चीन  की  यात्रा  पर  गये  एक  सम्माननीय  अतिथि  से  यह  कहा  बताते  हैं

 कि  भारतीय  सेना  है  ही  कहां  वह  युद्ध  के  समय  ager  है  भ्र ौर  शांति  के  समय  ्  है  ।  हमें

 इन  दोनों  का  सामना  करना  है  मैं  प्रतिरक्षा  मंत्री  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हुं  कि  हमें

 रेखा
 के  दुसरी  कौर

 जा
 कर  करने  वालों  का  पीछा  नहीं  करना  चाहिये  ।  वे  कहते  हैं  कि

 इससे  कई  कुछ  उलझनें  पैदा  हो  सकती  हैं  are  पाकिस्तान  को  सुरक्षा  परिषद् में  काश्मीर  का

 मामला  ले  जाने  का  अवसर  मिल  सकता  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  जब  पाकिस्तानी  सैनिक

 हमारी  सीमा  में  घुस  art  हैं  तो  कुछ  भी  नहीं  होता  श्र  यदि  हुम  उनकी  सीमा  में  चले  जाएं  तो

 इससे  लड़ाई  छिड़  जाने  की  डर  है
 ।
 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  हम  उनको  उनकी  भाषा

 में

 उत्तर  नदीं  देंगे  तब  तक  उनको  ae  नहीं  ।
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 en  by  Pakistani  Trcops

 मुझे  प्रसन्नता  है
 कि

 हमारी  प्रतिरक्षा  तैयार  जारी  है
 ।

 परन्तु  मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  हमारी

 सतकता  के  बावजूद  भी  हजारों  पाकिस्तानी  हमारे  क्षेत्र  में  अवैध  रूप  से  कसे  घुस  जाये  ।  सीमा

 पर  पहरेदारों  के  न  होने  के  कारण  ही  ऐसा  हो  सकता  हम  इन  घुसपैठों  को  रोक  नहीं

 पाये  ये  सब  बहुत  खतरनाक  सिद्ध  हो  सकती  हैं  ।

 पाकिस्तान  तथा  चीन  at  एक  दीर्घकालीन  चाल  है  ।  कुछ  लोग  सोचते  हैं  कि  भारतीय  अकेले

 कब  तक  लड़ते  रहेंगे  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  क  हमारी  गत  वर्षों  की  नीतियों  के  कारण  यह  स्थिति

 उत्पन्न  हुई  परन्तु हमें  इसका  सामना करना  हम  दबाव  में  श्राकर इन  दोनों  देशों  में  से

 किसी के  झूठे  दावों  को  स्वीकार  करने  के  लिये  तैथार  नहीं  हैं  ।  हमें  इस  वास्तविकता  को  देखते  हुए

 तैयारी  करनी  चाहिये  कि  हमें  दो  सिद्धांतहीन  aA  सामना  करना  है
 |

 हमें  सीमान्त  क्षेत्रों  में  कौर  अ्रधिक  सके  रहने  की  श्रावस्यकता  है  ।  सकता  के  अभाव  के

 कारण  ही  पाकिस्तानी सैनिक  हमारी  पुलिस  की  गती  टुकड़ी  को  समाप्त  करने  में  सफल  हो  सके  ।

 मैं  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  श्रीनिवासन  का  स्वागत  करता  हूं  परन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  पाकिस्तान

 केवल  सुरक्षा  परिषद्  में  काश्मीर  समस्या
 को

 ले  जाने  के  की  तलाश  में  xt  नहीं  है  अपितु  वहू

 बहुत  प्रतीक  शरारत  करने  पर  तुला  हुआ  है
 ।

 हमें  सरकार  की  कौर  से
 कौर

 अधिक  शक्तिशाली

 नेतृत्व  की  आवश्यकता  है
 ।

 हमें  भ्र पने  अन्दर  शौर  afr  विश्वास पैदा  करने  तथा  झ्र पने  चरित्र  को

 कौर  ऊंचा  उठाने  की  श्रावस्यकता  है  ।  हम  देवा  को  हर  समय  इस  तरह  तैयार  रखना  चाहते  हैं  जिसमें

 कि  पाकिस्तान  अथवा  चीन  को  भारत  की  शक्ति  आजमाने  का  साहस ही  नहों  |  जब  सरकार  यह

 प्रशासन  देने  की  स्थिति  में  हो  जायेगी  तभी  हम  समझेंगे  कि  इस  वाद-विवाद  से  कुछ  लाभ  हुआ

 है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  चर्चा  समाप्त  हुई
 ।

 एक  ७.  घण्टे  की  चर्चा  है  ।  क्या  माननीय  सदस्य  बाघ  घण्टा  श्रमिक  बैठने  के
 लिये

 तैयार  हैं
 ?

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  पर  किसी  अन्य  दिन  चर्चा  की  जायेगी
 ।

 इसके  लोक-सभा  २६  REEV/Lo  १८८४

 के  ग्यारह  ae  तक  के  लिए  स्थगित  हुई
 '

 [The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock  on

 Saturday,  February  29,  1964/Phalguna  1885  (Saka)
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